
Желудочно-
кишечная 
инспекция
Аналитики обнаружили 
рост продаж лекарств  
от диареи

Теплая осень и, как следствие, 
затянувшийся сезон продажи 
бахчевых сыграл на руку произ
водителям препаратов от диа
реи. В октябре по всей стране 
 таких лекарств продано на 10% 
больше, чем год назад.  Больше 
всего — на 15% — объемы реа
лизации выросли в Москве, 
 подсчитали аналитики Proxima 
Research. Обе эти ситуации не
типичны. Традиционно в октябре 
начинается спад спроса на пре
параты от кишечных инфекций. 
А по продажам лидируют регио
ны на юге страны изза концент
рации внутреннего турпотока.

За десять месяцев 2018 года в Рос-
сии на 9% выросли продажи препара-
тов от диареи — с 20,7 млрд руб. за тот 
же период 2017 года до 22,5 млрд руб. 
Аналогичный рост произошел и в на-
туральном выражении — с 82,8 млн до 
90,2 млн упаковок, подсчитали в ис-
следовательском агентстве Proxima 
Research. Там отмечают, что с января 
по октябрь 2017 года по сравнению 
с десятью месяцами 2016 года прода-
жи лекарств от диареи были ниже на 
1,06% в натуральном выражении.

Максимальный рост зафиксиро-
ван в Москве, где с начала нынешне-
го года продажи препаратов от ди-
ареи в упаковках увеличились на 
рекордные 18%. При этом вопреки 
обыкновению в октябре 2018 года 
диарея заставила покупателей чаще 
обращаться в аптеки. За этот месяц 
было продано на 10% больше, чем за 
октябрь прошлого года. В этом слу-
чае первенство также у Москвы, где 
препаратов от диареи было реали-
зовано на 15% больше, чем в 2017 го-
ду. Сложившаяся ситуация нетипич-
на: традиционно по продажам про-
тиводиарейных препаратов лидиру-
ют регионы Южного федерального 
округа. Это связано в том числе с тем, 
что на юге страны сосредотачивают-
ся внутренние туристические пото-
ки, отмечают в Proxima Research.

По словам заведующего отделом 
инфекционной патологии человека 
ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора Александра Горелова, при-
чиной роста продаж препаратов от 
диареи в октябре в Москве и реги-
онах Центрального федерального 
округа стала теплая погода.
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К нацпроектам предъявлены госпретензии
Госсовету предлагается признать реализуемыми только четыре из них
Рабочая группа Госсовета накануне его 
 заседания 23 ноября сформулировала за
мечания и претензии к приоритетным на
циональным проектам. Один, жилищный, 
при выделяемых на него объемах финанси
рования признан неисполнимым, четыре — 
исполнимыми, от прямой оценки остальных 
девяти регионы, чье мнение о нацпроектах 
и будет выясняться на Госсовете, уклони
лись. Одна из главных проблем — систем
ная несовместимость принципа «достиже
ния целевых показателей» в нацпроектах 
и системы нормативов, на которой строит
ся деятельность государства сейчас.

Заседание Госсовета (напомним, с 2000 го-
да это совещательный орган при президенте 
для координации работы федеральной и реги-
ональной ветвей власти) 23 ноября будет по-
священо обсуждению нацпроектов — главной 
новации в бюджетной системе страны, опре-
деленной майским указом Владимира Путина 
в мае 2018 года. Паспорта 12 нацпроектов и ин-
фраструктурной программы до 2024 года ут-
верждены осенью 2018 года, несмотря на раз-
ную степень их проработки, расходы на них 
учитываются в бюджете на 2019–2021 годы. Ра-
бочая группа Госсовета подготовила к заседа-
нию 23 ноября доклад (проект его есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“), в котором консолидировала 

мнение регионов об исполнимости нацпроек-
тов и необходимых поправках.

Главное управленческое предложение рабо-
чей группы предсказуемо — это создание кон-
сультативной комиссии при Госсовете по контр-
олю за достижением целевых показателей нац-
проектов, состоящей из равного числа предста-
вителей администрации президента, прави-
тельства и глав регионов. Его реализация неоче-
видна: структура проектного офиса такой «над-
стройки» не предполагает и не требует. С боль-
шей вероятностью может быть реализована дру-
гая общая идея Госсовета — сокращения числа 

контрольных показателей: сейчас их во всех 
нацпроектах 1326, из них «верхнего уровня» — 
115, предлагается снизить их число до 22.

Предсказуемо самая большая часть претен-
зий регионов к нацпроектам связана с финан-
сированием. Хотя на регионы приходится не-
большая часть этих расходов, расхождение 
цифр финансирования нацпроектов в 2019–
2021 годах по паспортам и в бюджете (в 2019 
году — на 182 млрд руб., в 2020-м — на 325 мл-
рд руб., в 2021 году — на 379 млрд руб.) вызы-
вает опасение губернаторов в том, что при «до-
счете» будут увеличены требования софинан-
сирования нацпроектов к региональным бюд-
жетам. Эти опасения преждевременны: около 
33% финансирования нацпроектов полностью 
не распределено, первый вице-премьер Антон 
Силуанов критично оценивал качество боль-
шей части паспортов. По существу, без поли-
тических требований к скорости подготовки 
документов нацпроекты «досчитывались» бы 
в начале 2019 года — что, видимо, произойдет 
де-факто в виде их корректировки.

Задачей доклада была также оценка испол-
нимости каждого из нацпроектов. Лишь в од-
ном случае — с нацпроектом «Жилье» — до-
кумент оценивает нацпроект как вообще не-
исполнимый, по крайней мере при реализа-
ции его в суммах, доведенных Минстроем до 
регионов. Четыре нацпроекта — цифровая 
экономика, наука, культура и поддержка экс-
порта — признаны исполнимыми. В отноше-
нии оставшихся прямо мнение не высказано. 
Так, в случае с нацпроектом по экологии мне-
ние выглядит скорее положительным. Нац-
проекты по производительности труда, по 
поддержке малого и среднего предпринима-
тельства критикуются в форме, предполагаю-
щей несогласие с самой идеей и ее непонима-
ние. Так, в случае с производительностью тру-
да регионы констатируют, что в нее должны 
быть вовлечены 50% подходящих под крите-
рии крупных предприятий, причем реали-
зовывать программу 43% из них в 2021 году 
должны будут самостоятельно: с точки зрения 
регионов, это практически нереально. 
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ОАО РЖД наставляют 
на пункт истинный
Бизнес предложил новые варианты 
повышения тарифа

Несмотря на согласование правитель
ством и ФАС тарифа ОАО РЖД до 2025 
года, прения в отрасли продолжают
ся. Недовольная экспортной надбав
кой промышленность предложила два 
новых варианта пересмотра тарифной 
формулы для финансирования инвес
тиций ОАО РЖД, которому не хватает 
390 млрд руб. В одном из вариантов та
риф в 2019 году растет на 1 процентный 
пункт (п. п.), остальные средства мо
нополия доберет за счет повышения на 
6,5% ставки на перевозку контейнеров. 
Второй — дополнительный рост тарифа 
в 2020 году еще на 0,52 п. п. Вместе с по
вышением уже имеющейся надбавки до 
1,9% это даст свыше 300 млрд руб. Ана
литики полагают, что частные повыше
ния тарифа для экспортеров более спра
ведливы с учетом хорошей конъюнктуры 
и девальвации рубля.

20 ноября вечером на совещании у вице-
премьера Дмитрия Козака опять обсужда-
ли долгосрочные тарифы ОАО РЖД. Пред-
ставитель господина Козака подтвердил 

”
Ъ“ проведение совещания, но не стал ком-

ментировать его итоги до оформления про-
токола. Но, по информации 

”
Ъ“, ряд грузо-

отправителей, пытаясь скорректировать 
крайне дорогостоящие для них решения, 
предложили альтернативные варианты по-
вышения тарифа.

Согласованный ФАС и правительством 
(см. 

”
Ъ“ от 30 октября и 9 ноября) вариант 

от ОАО РЖД описывает получение допол-
нительных тарифных доходов в 389 мл-
рд руб. для закрытия дыры в долгосрочной 
программе развития до 2025 года. ОАО РЖД 
предлагает до 2025 года сохранить и надбав-
ку к тарифу 1,5% на компенсацию налоговых 
изменений, и экспортную надбавку 8% для 
всех грузов, кроме нефтепродуктов и алю-
миния, а также проиндексировать на 6% та-
риф на порожний пробег вагонов. Свои по-
тери от экспортной надбавки основные про-
мышленные холдинги оценивали в 253 мл-
рд руб., более половины из этого теряют 
угольщики (см. 

”
Ъ“ от 25 октября).

За углепром вступался глава Минэнерго 
Александр Новак, который предлагал пре-
мьеру отказаться от повышения, а затем, по 
данным 

”
Ъ“, вместо точечных надбавок по-

высить тариф ОАО РЖД для всех на 2% (см. 

”
Ъ“ от 13 и 26 ноября).
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Поставки нефти в Сирию 
подвели под санкции
США ввели ограничительные меры  
против двух компаний  
и одного физического лица из России

Вчера США ввели санкции против двух 
компаний из РФ — Global Vision Group 
(«Глобал вижн груп») и «Промсырье
импорт» — по подозрению в поставках 
иранской нефти в Сирию. В черный спи
сок попал также первый заместитель 
гендиректора «Промсырьеимпорта» Ан
дрей Догаев. По словам главы Минфина 
США Стивена Мнучина, речь идет о про
тиводействии «сложной схеме, которую 
Иран и Россия использовали для под
держки режима (президента Сирии.— 

”Ъ“) Башара Асада и снабжения (Теге
рана.— ”Ъ“) средствами для иранской 
злонамеренной деятельности». В Ва
шингтоне предупредили, что под санк
циями могут оказаться все, кто участву
ет в поставках нефти в Сирию.

Два плюс один
О введении новых санкций сообщило Управ-
ление по контролю над иностранными ак-
тивами Минфина США. Всего в списке три 
компании и шесть физических лиц. Среди 
них две российские компании и один гра-
жданин России.

«Сегодня Управление по контролю над ино-
странными активами (Министерства финан-
сов США.— 

”
Ъ“) предприняло действия про-

тив международной сети, благодаря которой 
иранский режим с помощью российских ком-
паний посылает в Сирию миллионы барре-
лей нефти,— говорится в сообщении Минфи-
на.— Режим Асада, в свою очередь, способству-
ет пересылке сотен миллионов долларов Кор-
пусу стражей иранской революции (КСИР) для 
дальнейшего их перевода группировкам 

”
Ха-

мас“ и 
”
Хезболла“». «Американские санкции 

запрещают материальную поддержку пра-
вительства Сирии, включая поставки нефти 
в контролируемые государством порты. Также 
они запрещают материальную поддержку тер-
рористических групп»,— напомнили в Мин-
фине. И резюмировали: «Соединенные Шта-
ты преисполнены решимости действовать 
так, чтобы Иран, Россия и другие страны не-
сли финансовые потери за их попытки укре-
пить авторитарное правление Асада, а также 
сорвать финансирование террористических 
организаций иранским режимом».
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Доля фиксированной части зар-
платы у российских сотрудни-
ков меньше, чем в европейских 
странах, и последние пять лет 
она снижается, полагают иссле-
дователи ВШЭ. Сейчас мень-
шая доля фиксированной зар-
платы характерна скорее для 
компаний с большим количе-
ством работников (77,5), чем 
с меньшим (около 80%), а так-
же больше для государственных 
предприятий (78,4%), чем для 
иностранных компаний (84,7%). 
В то же время ни финансовое 
положение фирмы, ни наличие 
в ней профсоюза не оказыва-
ют вли яния на структуру зарплат 
 работников. 

За последние несколько лет фик-
сированная часть зарплаты рос-
сийских сотрудников сократилась 
в среднем на 10 процентных пун-
ктов. Такие данные приводят в сво-
ем исследовании «Структура зар-
плат в российской экономике: что 
говорят данные предприятий» эко-

номисты Высшей школы экономи-
ки (ВШЭ) Сергей Рощин, Елена Си-
дорова и Сергей Солнцев. Эмпири-
ческой базой исследования стала 
серия опросов предприятий «Вза-
имодействие внутренних и внеш-
них рынков труда» в 2009–2017 го-
дах ВШЭ. Ежегодно опрашивалось 
1–2 тыс. предприятий разного раз-
мера, что в сумме дает 14 тыс. на-
блюдений. Наиболее полно в вы-
борке представлены промышлен-
ность (25,7% выборки), торговля 
(17,8%), строительство (14,5%), а так-
же транспорт и связь (11,7%) и сфера 
услуг (11,6%).

В среднем доля фиксированной 
части зарплаты у российских со-
трудников составляет около 80%. У 
рабочих доля фиксированной ча-
сти несколько выше (81,4%), чем у 
руководителей (79,5%) и служащих 
(79,1%). Как отмечают авторы, до-
ля фиксированной части оплаты 
труда в России меньше, чем в сред-
нем в Европе (93%), но сопоставима 
с показателями для португальских 

фирм (75%). При этом с 2012 по 2017 
год она сократилась примерно на 
10 п. п. Как предполагают авторы, 
предприятия стараются «подстра-
ховаться» на фоне проблем в эконо-
мике: сокращение переменной ча-
сти зарплаты является одним из ос-
новных способов сокращения из-
держек компаний в кризис, кото-
рое позволяет не увольнять работ-
ников, это особенность российско-
го рынка труда, ранее показанная 
Владимиром Гимпельсоном и Рос-
тиславом Капелюшниковым. Фир-
мы могли сокращать фиксирован-
ную часть, не индексируя ее при 
инфляции или замещая работни-
ков с более высокими фиксирован-
ными зарплатами работниками с 
меньшими.

Как показали данные опросов, 
сейчас меньшая доля фиксирован-
ной зарплаты характерна скорее 
для предприятий с большим коли-
чеством работников (77,5%), чем с 
меньшим (около 80%), а вот разли-
чия между предприятиями с боль-

шей/меньшей текучестью персо-
нала и приростом/сокращением 
численности не слишком велики. 
Аналогична ситуация с размером 
зарплат, когда предприятия с боль-
шей средней зарплатой имеют бо-
лее низкую долю фиксированной 
части (более 25 тыс. руб. в месяц — 
77%, менее — 84%). Межотраслевые 
различия невелики, за исключени-
ем сферы услуг — там доля фикси-
рованной части ниже.

Более высокая доля фиксирован-
ной части характерна для предпри-
ятий с иностранной собственно-
стью (84,7%), в то время как на пред-
приятиях с госсобственностью, на-
против, доля фиксированной ча-
сти меньше (78,4%). Это контрин-
туитивно, возможно, поясняют ав-
торы, из-за более жестких механиз-
мов установления и пересмотра 
окладов они более активно пользу-
ются механизмом гибкости через 
высокую долю переменной части. 
Хотя традиционно считается, что 
профсоюзы заинтересованы в боль-

шей жесткости зарплат и большей 
доле фиксированной части, нали-
чие у предприятия профсоюза в РФ 
снижает долю фиксированной ча-
сти зарплаты работников.

Наблюдение авторов ВШЭ, по 
всей видимости, будет обсуждаться, 
часть выводов противоречит ранее 
высказываемым предположениям 
о механизмах адаптации. Важной 
проблемой является расширение 
данных о структуре зарплат. Как от-
мечает Игорь Полевой из ЦМАКП, 
статистика Росстата не позволя-
ет оценить структуру российских 
зарплат, а исследования, построен-
ные на опросах предприятий, мо-
гут искажать реальную картину. 
«Отдельного изучения требуют и го-
спредприятия с зарплатой из мно-
гих частей, и отрасли здравоохра-
нения и образования, где в 2012 и в 
2017 году из-за майских указов пре-
зидента действовали принципи-
ально разные системы начисления 
зарплат»,— говорит он. 

Анастасия Мануйлова

Зарплаты растут переменными успехами
Фиксированная часть зарплат российских сотрудников сокращается с 2012 года

Для поддержки малого бизнеса, 
полагают авторы документа, нере-
альны сроки достижения эффекта 
— увеличение доли МСП в ВВП во 
всех известных случаях достигалось 
в течение 10–20 лет, мероприятия 
нацпроекта могут дать результат 
лишь через год-два после 2024 года.

Самая массовая претензия доку-
мента к нацпроектам абстрактна 
— это их «низкая комплексность». 
Значительная часть возражений 
сводится к «отсутствию норматив-
но-правовой базы» (зачастую дейст-
вительно отсутствующей — так, од-
ной из проблем «сетевого» дистан-
ционного среднего и высшего об-
разования отмечается невозмож-

ность в рамках закона закупать та-
кие услуги). Подавляющее боль-
шинство предложений предсказуе-
мо заключается и в запросе разно-
образных льгот (центральной яв-
ляется идея федерального возврата 
регионам, софинансирующим нац-
проекты, части увеличившихся на-
логовых сборов). Настороженность 
регионов к нацпроектам очевидна. 
Так, в одном из мест документа ри-
ском срыва показателей нацпро-
екта по жилью объявлена высокая 
сейсмическая активность на Кам-
чатке. Некоторые регионы просто 
не верят в реализуемость отдель-
ных идей нацпроектов — так, ве-
роятность отечественной разработ-
ки искусственного интеллекта для 
консультации врачей просто под-

вергается сомнению, по крайней 
мере до 2024 года. Часть предложе-
ний решает локальные проблемы. 
Так, резонанс могут вызвать реали-
зации идей отказаться от публич-
ных слушаний при строительст-
ве за счет бюджетной системы или 
прав регионам удваивать на регио-
нальном уровне штрафы за наруше-
ние ПДД.

Две проблемы, отмечаемые в са-
мых разных местах доклада к Гос-
совету, впрочем, системны. Первая 
— это указание регионов на то, что 
высокая строительная активность 
в рамках нацпроектов (в том числе 
дорожном) может столкнуться с де-
фицитом стройматериалов, асфаль-
товых битумов, техники и других 
ресурсов, резким ростом цен на них 

и на строительные услуги в стране. 
Цементом и битумом эти риски точ-
но не ограничиваются, эффект мо-
жет наблюдаться и на рынках тру-
да, фармрынке и рынке медизде-
лий, программного обеспечения, 
компьютерной техники. Вторая 
проблема еще более системна. В ча-
сти замечаний рабочей группы Гос-
совета, по сути, обсуждается несо-
относимость действующей систе-
мы нормативов (многие из них — 
советские) и целей нацпроектов — 
друг с другом они не связаны.

В наиболее яркой форме это вы-
ражено в возражениях Москвы по 
спортивному нацпроекту. Сейчас 
формальная обеспеченность Мо-
сквы спортивными сооружениями 
— 33,5%, нормативные показатели 

обеспеченности требуют удвоения 
числа спортивных сооружений: «та-
кое количество… не будет востребо-
вано в полной мере, что приведет 
к их неэффективному использова-
нию», а финансирование програм-
мы даже для Москвы за шесть лет не 
выглядит возможным (и разумным). 
Проблемы нормативов будут крити-
чески важны в нацпроектах по здра-
воохранению и образованию: там 
связь их с целями нацпроектов не-
очевидна почти всегда. В одном пас-
саже доклада в четкой форме пред-
ставлен, видимо, главный критиче-
ский тезис: «Причинами смертно-
сти может являться не отсутствие 
инфраструктуры, а прочие социаль-
ные и экономические аспекты».

Дмитрий Бутрин

К нацпроектам предъявлены госпретензии

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 173,4

тыс. человек составила естественная убыль населения России в январе—сентябре 2018 
года, сообщил вчера Росстат. При числе родившихся за этот период в 1,21 млн человек количество 
умерших составило 1,383 млн. Год назад по итогам девяти месяцев 2017 года естественная убыль 
составляла 106,2 тыс. человек, в предыдущие два года фиксировался небольшой прирост. Таким 
образом, этот показатель заметно растет второй год подряд. Естественная убыль населения РФ в 2018 
году растет из-за снижения числа родившихся по сравнению с 2017 годом (минус 61,6 тыс. человек в 
январе—сентябре) при одновременном увеличении количества умерших россиян (плюс 5,6 тыс.).

ИНВЕСТИЦИИ

Стройка разминулась  
с капвложениями

Объемы жилищного строительства, 
которые сокращаются последние 
полгода, в октябре снизились 
на 14,7% в годовом выражении, 
сообщил Росстат. В целом за десять 
месяцев снижение составило 3,6%. 
Во многом падение вызвано сниже-
нием объемов ввода многоквартир-
ных домов (на 15% за три квартала). 
Впрочем, по прогнозам «Дом.РФ», 
к концу года можно ожидать ввода 
более 50 млн кв. м, что обеспечит 
рост до 8%.

Индивидуальное строительство 
(ИЖС), которое в начале года было 
драйвером отрасли, уже в его 
середине перешло в отрицательную 
зону. Общий объем строительных 
работ, напротив, растет второй 
месяц подряд (в октябре на 2,9% 
в годовом выражении), что отчасти 
можно объяснить начавшимся 
вводом объектов федеральной 
адресной инвестпрограммы. 
Впрочем, в целом по итогам девяти 
месяцев фиксируется стагнация 

объемов строительства (минус 
0,1%) в денежном выражении.

Несмотря на сокращение объе-
мов строительства, на долю которого 
приходится более половины всех 
капитальных инвестиций, Росстат 
вчера сообщил о росте вложений 
на 4,1% в годовом выражении за де-
вять месяцев. Хотя все косвенные 
индикаторы (включая снижение 
инвестимпорта) указывали на за-
медление темпов роста инвестиций 
в третьем квартале (см. ”Ъ“ от 12 но-
ября; этого ожидали и в Минэконо-
мики — оценка ведомства 1,8–2,3%), 
Росстат зафиксировал их ускорение 
— до 5,2–5,4% в третьем квартале 
2018 года с 2,8% во втором. 

Аналитики не могут назвать при-
чину столь неожиданной динамики 
капитальных вложений. «Куда инве-
стировали — непонятно»,— говорит 
Игорь Поляков из ЦМАКП, уточняя, 
что, в отличие от капитальных вло-
жений, доля финансовых вложений 
не так значительна. 

Дмитрий Полевой из РФПИ на-
поминает, что, по данным Росстата, 
увеличение инвестиций в первом 
полугодии 2018 года на 3,2% 
полностью пришлось на малый 
бизнес, тогда как вложения больших 
и средних компаний за этот период 
сократились на 1%. «Учитывая, 
что исторические данные о стро-
ительстве не пересматривались, 
происходящее указывает на то, 
что рост капвложений обусловлен 
другими компонентами. И это крайне 
захватывающий факт»,— отмечает 
он. Теперь осталось дождаться под-
тверждения этих предварительных 
статистических данных.

Алексей Шаповалов, 
Евгения Крючкова

ДИНАМИКА СТРОИТЕЛЬСТВА В РОССИИ 
В 2018 ГОДУ (%, ГОД К ГОДУ) 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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По предварительным данным, 2018 год 
станет для ФНС, видимо, одним из луч-
ших за последнее десятилетие — ожида-
емый рост сборов в реальном выражении 
повторит динамику 2017 года и соста-
вит 114,1%. Большая часть проектов 
ФНС прошлых лет в 2018 году уже рабо-
тает на проектной мощности. В 2019 году 
служба напрямую подойдет к проектам, 
способным совмещать для налогопла-
тельщиков контрольные и консалтинго-
вые функции.

Федеральная налоговая служба (ФНС) се-
годня проводит итоговую коллегию за три 
квартала 2018 года. ФНС традиционно под-
водит итоги деятельности 21 ноября, в День 
сотрудников налоговых органов. На колле-
гии будет представлена предварительная 
статистика сборов (январь—октябрь), про-
гноз сборов на 2018 год, ряд ранее не публи-
ковавшихся показателей. Вчера же с главой 
ФНС встречался президент Владимир Путин.

Предварительная оценка динамики ре-
альных сборов ФНС в 2018 году — прирост 
на 14,1% при росте ВВП на 1,8% (в 2017 году — 
14,6% при росте 1,5%), таким образом, за пять 
лет реформ в службе, в первую очередь циф-
ровизации, при практически стабильном на-
логовом режиме реальный рост налоговых 
сборов составил 39,6% с уровня 2014 года при 
пятилетней динамике ВВП в 1,2%. По стати-
стике января—октября 2018 года, в приро-
сте сборов за этот период (порядка 1,6 трлн 
руб.) вклад в него налогового администриро-
вания по ненефтегазовым доходам составил 
21%, или 329 млрд руб.

Во многом 2018 год для ФНС — это год 
фиксации результатов нескольких предыду-

щих лет: именно в этом году подавляющее 
большинство крупных проектов службы под 
руководством Михаила Мишустина работа-
ли в полноценном режиме, крупнейшим за-
пускаемым в 2018–2019 годах проектом яв-

ляются система «облачных ЗАГС» и экспери-
мент в четырех крупнейших регионах, в том 
числе Москве и области, по уплате «налога 
на профессиональный доход» с самозанятых. 
Даже в случае с администрированием стра-
ховых взносов статистика сборов десяти ме-
сяцев показывает рост сборов на 11,6%, опе-
режающий рост заработных плат на 0,5 п. п. 
ФНС в 2018 году фактически завершает рабо-
ту по ликвидации в ЕГРЮЛ компаний с при-
знаками фиктивности: с января по октябрь 
в реестре число таких юрлиц сократилось, 
по оценке ФНС, с 12,1% до 5,7%. Крупнейший 
проект ФНС последних лет, система автома-
тизированного контроля НДС (АСК НДС-2), 
демонстрирует пик эффективности: средне-
российский налоговый разрыв по НДС со-
кратился с 8% в начале 2016 года до 1% на ко-
нец 2018-го. 

Наконец, вышедшая на полную мощность 
система онлайн-касс (на ноябрь — 830 тыс. 
юрлиц и индивидуальных предпринимате-
лей, 2,3 млн касс) в 2018 году демонстриру-
ет фиксируемую выручку стабильно выше, 
чем статоценка Росстата за тот же период. 
ФНС уже совершенно предметно рассматри-
вает вопрос о возможности отказа от значи-
тельной части отчетности для розничной тор-
говли и формирования налогооблагаемой ба-
зы налогоплательщика не по налоговым пе-
риодам, а в режиме реального времени. Чи-
сло пользователей запущенных в 2014–2016 
годах сервисов на сайте ФНС растет темпами 
20–25% в год, на конец сентября это 707 тыс. 
юрлиц (17% от общего числа) и 1,32 млн ин-
дивидуальных предпринимателей. При этом 
главным «хитом» обращений стал сервис «Ри-
ски бизнеса: проверь себя и контрагента»: по 

итогам 2018 года, судя по всему, там будет за-
фиксировано более 1 млрд обращений (в сер-
висе «Узнай ИНН» — в три раза меньше).

Число споров с бизнесом по налоговым во-
просам ФНС стабилизировалось еще в 2016 
году на уровне 11–12 тыс. в год (три квартала 
2018 года — 8,2 тыс. дел, 83% сумм ФНС выиг-
рывает). Налоговый контроль ФНС в 2018 году 
являлся уже практически полностью дистан-
ционным. Охват налогоплательщиков выезд-
ными проверками составляет сейчас 0,2%, с 
2013 года оно снизилось втрое при росте эф-
фективности средней проверки в четыре с 
лишним раза, с 5,6 млн руб. до 22,4 млн руб.

Судя по всему, в 2019–2020 годах службе 
придется и в других сферах двигаться в на-
правлении работы «между» ФНС и налого-
плательщиком для поддержания динамики 
сборов и качества администрирования — на-
пример, в развитии сервисов, которые пре-
доставляли бы оценку рисков (в первую оче-
редь связанных с налоговой базой) исходя 
из существующей отчетности. Текущие нара-
ботки в системе онлайн-касс и риск-профи-
лирования в АСК НДС-2 вполне это позволя-
ют. Неожиданным эффектом цифровизации 
налогового контроля и последующего сокра-
щения отчетности может стать для части на-
логоплательщиков смена модели взаимо-
действия с ФНС как с налоговым надзором и 
развитие публичных госсервисов для пред-
принимательства с цифровым аутсорсингом 
ряда функций в сфере учета. Ранее существо-
вали лишь предположения о том, что такое 
развитие деловой среды возможно — одним 
из итогов работы ФНС, возможно, будет про-
верка на практике этих предположений.

Дмитрий Бутрин

Цифровые налоги в полную силу
ФНС завершает 2018 год с новыми рекордами по сборам
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Большинство систем, созданных 
под руководством главы ФНС  
Михаила Мишустина, в 2018 году 
вышли на проектную мощность   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Контракт  
на кончике «Иглы»
Индия и Россия могут заключить  
крупную сделку по ПЗРК

Россия выиграла в тендере на 
поставку индийским вооружен-
ным силам ПЗРК «Игла», обойдя 
конкурентов из Швеции и Фран-
ции. Сумма потенциальной 
сделки оценивается в $1,5 мл-
рд, но для ее твердого подпи-
сания потребуются отдельные 
переговоры. Вчера же подтвер-
дилась информация о подписа-
нии твердого контракта на па-
ру фрегатов проекта 11356, что 
принесло России еще $950 млн. 
Вкупе с ранее подписанным со-
глашением по зенитным ракет-
ным системам С-400 (поряд-
ка $5,5 млрд) Индия в 2018 году 
может вновь стать одним из ве-
дущих российских партнеров по 
объему заказов вооружения.

О том, что Россия выиграла тен-
дер на поставку средств ПВО ма-
лой дальности в Индию, вчера со-
общило «РИА Новости» со ссылкой 
на источник в системе военно-тех-
нического сотрудничества (ВТС). По 
информации индийских СМИ, пе-
реносной зенитный ракетный ком-
плекс (ПЗРК) «Игла» (производитель 
«КБ машиностроения») конкуриро-
вал с изделиями европейских ком-
паний MBDA и SAAB, выставивших 
свои ПЗРК Mistral-2 и комплекс RBS-
70Мк2 соответственно. По данным 
телеканала NDTV, российский спе-
цэкспортер вооружений «Рособоро-
нэкспорт» сделал самое выгодное 
предложение, что и обеспечило по-
беду в тендере — его стоимость оце-
нивается примерно в $1,5 млрд.

В «Рособоронэкспорте» от ком-
ментариев 

”
Ъ“ воздержались. Офи-

циальных комментариев от Феде-
ральной службы по военно-техни-
ческому сотрудничеству (ФСВТС) РФ 
вчера не было, однако собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом тендера, под-

твердил эту информацию. «По 
”
Иг-

ле“ индийцы говорили, что конку-
ренты все сделают, чтоб выбить Рос-
сию с конкурса,— мы вообще не ве-
рили, что получится победить. Это 
чуть ли не первый случай, когда Рос-
сия в Индии выигрывает в конкрет-
ном тендере, а не в результате до-
стижения договоренностей на пра-
вительственном уровне»,— расска-
зал источник. «Игла» является одним 

из самых ходовых товаров на совре-
менном оружейном рынке. Низкая 
стоимость и относительная просто-
та эксплуатации позволили несколь-
ким десяткам стран поставить ком-
плекс на вооружение. До последне-
го времени Индия эксплуатировала 
устаревшие модификации «Иглы», 
поэтому эксперты вероятность за-
ключения твердого контракта в ско-
ром времени оценивают весьма вы-
соко. Правда, как показывает пра-
ктика, параметры оружейного кон-
тракта с Дели по итогам выигры-
ша тендера могут кардинально из-
мениться. Так, например, в 2011 го-
ду «тендер века» на закупку ВВС Ин-
дии 126 истребителей суммой до 
$10,5 млрд после победы в нем фран-
цузской компании Dassault (произ-
водитель истребителей Rafale) прев-
ратился в приобретение всего лишь 
36 таких машин.

Собеседники 
”

Ъ“ в оборонной 
промышленности отмечают, что под 
конец 2018 года Индия существенно 
поднимется по объему доли в ору-
жейном портфеле заказов России. 
По их словам, «это реально означает, 
что Индия снова станет одним из ве-
дущих партнеров, в начале года та-
кого нельзя было и ожидать». За по-
следние месяцы Москва заключила с 

Дели несколько реально важных со-
глашений. Был подписан контракт 
на $950 млн, подразумевающий по-
ставку фрегатов проекта 11356 для 
индийских ВМС по схеме «2+2». По 
данным The Economic Times, два та-
ких корабля должны построить на 
верфи в индийском Гоа, а еще два 
планируется поставить из России 
(они строились на калининградском 
заводе «Янтарь»). Россия также нач-
нет поставлять Индии с осени 2020 
года первые из пяти полков зенит-
ных ракетных систем С-400 стоимо-
стью почти $5,5 млрд. В обоих случа-
ях сделки были проведены вопреки 
позиции США, угрожавших приме-
нением санкций. Однако контракт 
на С-400 был все равно подписан, а 
оплата по нему будет проходить в ру-
блях. Вероятно, такая же схема будет 
задействована и при реализации 
других оборонных контрактов.

Главный редактор журнала «Экс-
порт вооружений» Андрей Фролов 
считает, что ПЗРК «Игла» победил 
конкурентов по цене, так как ана-
логичная продукция SAAB и MBDA 
существенно дороже. «Что касает-
ся объема портфеля, действитель-
но, Индия займет очень серьезное 
место по итогам года, но надо пони-
мать, что это только из-за С-400, не 
было бы систем, не получился бы та-
кой результат»,— заключил эксперт.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Индийские военные  
прицеливаются к новым 
российским «Иглам»   
ФОТО  АРТУРА ЛЕБЕДЕВА/ТАСС

Подсудность  
влиятельных обвиняемых 
породила особые мнения  
членов Конституционного суда
КС обвинили в изобретении «нормы-фантома»

Двое судей Конституционно-
го суда (КС) жестко раскритико-
вали постановление КС по делу 
экс-мэра Владивостока Игоря 
Пушкарева. КС разрешил Вер-
ховному суду (ВС) передавать 
по ходатайству Генпрокуратуры 
в другие субъекты РФ дела вли-
ятельных обвиняемых при от-
сутствии для этого оснований 
в Уголовно-процессуальном ко-
дексе (УПК). Судья Юрий Да-
нилов считает, что КС «признал 
конституционной несуществу-
ющую норму УПК». А судья Сер-
гей Казанцев заявил, что про-
извольная смена подсудности 
приведет к «избирательному 
правосудию» и нарушению Кон-
ституции.

Разногласия в КС вызвало поста-
новление от 9 ноября (см. 

”
Ъ“ от 12 

ноября) по жалобе Игоря Пушкаре-
ва, чье дело слушается в Москве, а 
не во Владивостоке, где мог сохра-
нить влияние подсудимый экс-мэр. 
Такое основание в оспоренной им 
ст. 35 УПК о правилах изменения 
территориальной подсудности уго-
ловных дел не предусмотрено. Но 
КС признал право ВС по ходатайст-
ву Генпрокуратуры передавать де-
ла в суд «территориально близкого» 
субъекта РФ, если «фактическое вли-
яние обвиняемого на деятельность 
государственных и общественных 
институтов создает угрозу гаранти-
ям объективного и беспристрастно-
го правосудия».

Судья-докладчик по делу Юрий 
Данилов выступил резко против ре-
шения. Вместо того чтобы «предло-
жить законодателю восполнить про-
бел», КС «сконструировал ранее несу-
ществующую правовую норму, вый-
дя за пределы своей компетенции, а 
затем признал 

”
фантом“ соответству-

ющим Конституции» и даже придал 
ему обратную силу, что ухудшает по-
ложение заявителя вопреки Консти-
туции, считает он. А закрепив таким 
образом сложившуюся практику ВС, 

КС признал «допустимость в право-
вой системе судебного прецедента 
как источника права» в нарушение 
принципа разделения властей, гово-
рится в особом мнении.

Не согласен судья и с самой изо-
бретенной КС нормой, которая мо-
жет «привести к широкому и произ-
вольному усмотрению правоприме-
нительных органов». «У обвинения 
больше возможностей воздейство-
вать на общественное мнение через 
СМИ, чем у находящихся под стра-
жей обвиняемых», а «ходатайств по 
фактам использования СМИ обвине-
нием на стадии следствия может по-
явиться такое количество, которое 
способно привести к разбалансиро-
ванию деятельности ВС», уверен го-
сподин Данилов. Он также против 
того, чтобы «утверждение о необъ-
ективности и ангажированности 
судей» утверждалось «росчерками 
пера обвинителя и ВС». Если в деле 
Пушкарева «справедливых судей не 
обнаружилось нигде, кроме 

”
терри-

ториально близкой“ столицы», зна-
чит «должностное лицо городского 
уровня Приморского края оказалось 
способным воздействовать на власт-
ные и общественные структуры пра-
ктически всех субъектов РФ», счита-
ет Юрий Данилов.

Те же вопросы ставит в осо-
бом мнении Сергей Казанцев, от-
мечая, что экс-губернаторы Алек-
сандр Хорошавин, Василий Юрчен-
ко, Николай Денин и Андрей Нели-
дов, в отличие от менее влиятель-
ных должностных лиц, осуждены су-
дами субъектов РФ, которые они воз-
главляли. С учетом «противоречи-
вой практики» ВС «возможность из-
менения подсудности не на основа-
нии прямого указания закона, а про-
извольно» создает предпосылку для 
«избирательного правосудия» и на-
рушения Конституции, предупре-
ждает судья Казанцев.

В решении КС не говорится о при-
нятых 20 сентября во втором чтении 
Госдумой поправках ВС к ст. 35 УПК. 

Этот проект содержит более широ-
кие, чем у КС, правила, отмечают ав-
торы особого мнения: смена подсуд-
ности предусмотрена по обращению 
всех сторон в суд изначальной юрис-
дикции из-за любых «сомнений в 
объективности и беспристрастности 
суда». «Конечно, это основание оце-
ночное, но в законодательстве невоз-
можно конкретизировать все ситуа-
ции»,— объяснял заместитель пред-
седателя ВС по уголовным делам Вла-
димир Давыдов. Он обещал, что по-
сле принятия поправки пленум ВС 
«даст разъяснения, чтобы норма не 
применялась расширительно». Го-
сподин Давыдов также утверждал, 
что число ходатайств о переносе рас-
смотрения дела в другой субъект рас-
тет каждый год. Как сказал 

”
Ъ“ глава 

думского комитета по конституцион-
ному законодательству Павел Краше-
нинников, проект поправок к ст. 35 
УПК, скорее всего, будет возвращен 
во второе чтение для доработки.

Остроту проблеме придает тот 
факт, что суды уже несколько лет 
применяют отсутствующие в УПК 
правила, руководствуясь, по версии 
ВС, Европейской конвенцией по 
правам человека и позициями Ев-
ропейского суда по правам челове-
ка (ЕСПЧ). По мнению судьи Казан-
цева, из позиций ЕСПЧ вряд ли вы-
текает вывод о праве органов обви-
нения ставить под сомнение беспри-
страстность всех судей субъекта РФ и 
предлагать ВС изменять подсудность 
уголовного дела.

По словам управляющего партне-
ра адвокатского бюро «Бартолиус» 
Юлия Тая, «краеугольным в особых 
мнениях является не столько вопрос 
о возможности КС толковать норму-
фантом, сколько о том, может ли КС 
предположить неспособность рос-
сийских судей противостоять давле-
нию извне и при этом сам противо-
стоять иным ветвям власти и обще-
ственному мнению».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Олегу Кожемяко  
очищают бюллетень
Повторные выборы в Приморье теряют кандидатов

Избирком Приморского края 
намерен отказать в регистра-
ции как минимум четырем  
кандидатам в губернаторы  
в назначенных на 16 декабря 
повторных выборах. В избира-
тельном бюллетене, в частно-
сти, не будет Олега Митволя и 
поддерживаемого коммуни-
стами самовыдвиженца Анд-
рея Ищенко, едва не победив-
шего на сентябрьских выборах. 
Он не проходит муниципальный 
фильтр. В руководстве КПРФ 
не исключают, что теперь будут 
выступать «против всех канди-
датов и фиктивных выборов», 
но поддерживать господина 
Ищенко не собираются.

Глава краевого избиркома Тать-
яна Гладких сообщила 

”
Ъ“, что в по-

данных Андреем Ищенко докумен-
тах в избирком «выявлены сущест-
венные нарушения». Из 147 собран-
ных им подписей муниципалов ко-
миссия забраковала 13 подписей: 11 
оказались сдвоенными, две подпи-
си были от граждан, которые не яв-
ляются депутатами или главами. Та-
ким образом, у кандидата осталось 
134 подписи при 140 необходимых. 
24 ноября отказ может быть офор-
млен официально.

«Допускают только своих. Но что-
бы выборы были легитимными, 
против такого тяжеловеса, как Ко-
жемяко, надо выпускать достойных 
партнеров. Пока что на ринг про-
тив чемпиона мира по боксу выхо-
дят первоклашки»,— заявил Андрей 
Ищенко порталу vl.ru. На звонки 

”
Ъ“ 

он не ответил. Ранее он опасался, 
что будет снят с выборов именно из-
за «дублированных» подписей, ко-
торые ему «подложат». Под «перво-
клашками» господин Ищенко, оче-
видно, имел в виду шестерых по-
ка остающихся в гонке соперников 
Олега Кожемяко. Это депутат Госду-
мы от ЛДПР Андрей Андрейченко, 
лидер местного отделения «Деловой 
России» Алексей Тимченко («Партия 
роста»), самовыдвиженцы Виктор Ва-

сильев и Павел Михальченков. Реги-
страцию вместе с господином Коже-
мяко уже получил выдвиженец «Па-
триотов России», бывший вице-гу-
бернатор края Иван Степаненко и 
депутат думы Владивостока Роза Че-
ремис (выдвинута партией «За жен-
щин России»). Отказ в регистрации 
ждет выдвиженца «Зеленых» Олега 
Митволя, представляющего Комму-
нистическую партию социальной 
справедливости Виктора Старицы-
на и самовыдвиженца Александра 
Коваленко. У них, по словам госпо-
жи Гладких, «меньше минимума до-
стоверных подписей».

В сентябре выдвинутый КПРФ Ан-
дрей Ищенко в первом туре набрал 
24,6% голосов при 46,6% у врио губер-
натора Андрея Тарасенко (после вы-
боров ушел в отставку). Во втором ту-
ре господа Ищенко и Тарасенко шли 
вровень, но победителя не выявили: 
крайизбирком с подачи ЦИКа отме-
нил итоги голосования, сославшись 
на многочисленные нарушения.

Господин Ищенко не смог пройти 
фильтр, хотя, по словам лидера отде-
ления «Единой России» Людмилы 
Талабаевой, за него подписались 58 
единороссов. «Михальченков полу-
чил (от партии власти.— 

”
Ъ“) 69 под-

писей, Митволь — 103, Андрейчен-
ко — 88»,— подсчитала она. Замести-
тель секретаря генсовета «Единой 
России» Виктор Селиверстов заявил 

”
Ъ“, что центральные органы пар-

тии не ставили приморскому отде-
лению задачи помогать другим кан-
дидатам, не исключив, что решение 
приморские единороссы приняли 
самостоятельно.

Конференция крайкома КПРФ 3 
ноября отказалась выдвигать Анд-
рея Ищенко, но партия ему помо-
гла. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
заявлял, что депутаты-коммунисты 
подпишутся за кандидата, а на сайте 
крайкома описывался процесс сбо-
ра подписей. Впрочем, как заяви-
ла «РИА Новости» секретарь крайиз-
биркома Наталья Камаева, среди со-
бранных за Олега Кожемяко подпи-

сей — «124 партийных представите-
ля, в том числе от КПРФ, 

”
Справедли-

вой России“, 
”
Партии пенсионеров“ 

и других».
Глава ЦКРК партии, депутат Госду-

мы Николай Иванов не исключил, 
что коммунисты выступят в Примо-
рье «против всех кандидатов и про-
тив фикции, в которую там превра-
тились выборы». «Но для такого ша-
га нужно политическое решение, ко-
торое пока не принято. Мы по-преж-
нему считаем, что Ищенко победил 
еще в сентябре, те выборы были не-
законно отменены, а нынешняя кам-
пания — фарс»,— уточнил он. Госпо-
дин Иванов теперь не верит в побе-
ду оппозиционного кандидата, так 
как «протестный электорат слиш-
ком раздроблен». Поддерживать го-
сподина Ищенко, если он решит бо-
роться за участие в кампании, КПРФ, 
по словам господина Иванова, не со-
бирается. Первый секретарь край-
кома КПРФ Анатолий Долгачев счи-
тает, что готовящийся крайизбир-
комом отказ Андрею Ищенко в ре-
гистрации «подтверждает верность 
решения партконференции». «Исто-
рия с двойными подписями дока-
зывает, что соответствующий сцена-
рий готовился заранее. Мы знали, 
что в десяти муниципалитетах (все-
го их 34.— 

”
Ъ“) еще до партконфе-

ренции все подписи были разобра-
ны»,— сказал господин Долгачев. Его 
коллега по фракции КПРФ Владимир 
Беспалов «боится», что из-за снятия 
господина Ищенко в регионе «нач-
нутся протестные действия».

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что Андрей Ищенко «не пой-
дет на такой риск, как организация 
уличного протеста». «Кожемяко бо-
лее опытный политик и грамотнее 
ведет кампанию, чем его предшест-
венник. У Кожемяко есть большие 
шансы избежать судьбы неудачно 
участвовавшего в выборах Тарасен-
ко»,— считает господин Макаркин.

Алексей Чернышов,  
Владивосток;  
Иван Синергиев

Санкции ждут детей
С какими проблемами столкнутся наследники  
граждан РФ, попавших в американские списки

Наследники фигурантов санкци-
онного списка США «неизбежно 
столкнутся с трудностями пере-
хода» к ним прав на американ-
ские активы и имущество своих 
родителей, говорится в докладе 
Pen & Paper. Для распоряжения 
заблокированным имуществом 
потребуется добиться исключе-
ния умершего лица из списка. 
Эта процедура может растя-
нуться на годы, отмечается в ис-
следовании.

Детей российских политиков и 
бизнесменов, в отношении которых 
были введены санкции США, «неми-
нуемо ждут трудности в реализации 
своих прав» при наследовании аме-
риканских активов родителей, гово-
рится в аналитическом докладе ад-
воката Pen & Paper, эксперта по санк-
ционному праву Антона Именнова. 
«Вопрос о наследовании санкций, а 
также имущества подсанкционных 
лиц до этого не был исследован,— 
пояснил он 

”
Ъ“.— Ко многим еще не 

пришло осознание, что санкции мо-
гут отразиться не только на бизнесе 
или деловых партнерах конкретно-
го лица, но также на их личном иму-
ществе и на их наследниках». Как по-
считали в Pen & Paper, дети есть по 
меньшей мере у 77 фигурантов аме-
риканского списка (всего под санк-
циями США находятся почти 700 
российских граждан и компаний).

В санкционном списке (SDN-list; 
Specially Designated Nationals) нет 
родственников его фигурантов, го-
ворится в докладе, но «распростра-
нение действия санкционного ре-
жима в отношении семьи и близких 
подсанкционных лиц может быть 
выгодным для США», особенно «ког-
да у попавших под санкции лиц за-
морожены активы на территории 
Америки». Так, например, «Олег Де-
рипаска испытал на себе действие 
санкционного режима примени-
тельно к своей квартире на Манхэт-
тене»: власти США заморозили его 
активы, и он, в частности, не может 
распоряжаться особняками в Нью-
Йорке и Вашингтоне, писала в октя-
бре газета New York Post. Из указов 
президента США и актов американ-
ского Казначейства следует, что в от-
ношении фигурантов санкционно-
го списка «все имущество и права на 
имущество, расположенное на тер-
ритории США, блокируются и не мо-

гут быть переданы, оплачены, вы-
везены, изъяты или иным образом 
оформлены». При наследовании та-
кого имущества без его «

”
очище-

ния“ от установленных санкцион-
ными актами ограничений любые, 
в том числе и регистрационные, 
действия в отношении такого иму-
щества будут невозможны», говорит-
ся в докладе.

Санкционные акты «не содержат 
порядка разблокирования заморо-
женного на территории США иму-
щества лиц, попавших в санкцион-
ный список», но все же «такая воз-
можность имеется», отмечают экс-
перты. На официальном сайте Казна-
чейства «приводятся некоторые при-
меры ситуаций, которые могут по-
служить основанием для исключе-
ния из санкционного списка: 

”
Поло-

жительное изменение в поведении 
включенного в список лица, смерть 
такого лица, основание для включе-
ния в список лица более не существу-
ет, включение в список основано на 
ошибочной информации“». То есть 
смерть «не должна, но может» стать 
основанием для принятия Управле-
нием по контролю за иностранны-
ми активами (Office of Foreign Assets 
Control; OFAC) решения об исключе-
нии лица из списка, указывается в 
исследовании. Для этого наследни-
кам потребуется подать в OFAC заяв-
ление, где «после проведения про-
верки» предоставят письменное ре-
шение. Однако «на практике проце-
дура исключения из списка занима-
ет очень много времени», говорится 
в докладе: «К примеру, Шамиль Баса-
ев (чеченский террорист.— 

”
Ъ“) на-

ходился в санкционном списке в те-
чение пяти лет после смерти. А ку-
бинцы, включенные в список еще в 
80-х годах прошлого века и давным-
давно умершие, были исключены 
OFAC только в 2015 году». Оспарива-
ние попадания в SDN-list в судебном 
порядке «является еще более слож-
ным и дорогостоящим процессом», 
полагает Антон Именнов.

Еще один вариант передать на-
следство для фигуранта SDN-list — 
завещание в отношении иностран-
ного имущества. В случае прожива-
ния на территории РФ у подсанкци-
онного лица есть возможность его 
составить, однако «не исключен ва-
риант, что такая сделка не будет при-
знана властями США в связи с тем, 

что любые сделки в отношении за-
блокированного имущества запре-
щены». «Лицам, в отношении кото-
рых с большой степенью вероятно-
сти могут быть введены санкции, не-
обходимо незамедлительно принять 
меры по передаче пока еще свобод-
ного зарубежного имущества на сво-
их близких или доверенных лиц»,— 
резюмирует Антон Именнов.

Первый санкционный список в 
отношении физических лиц Вашин-
гтон принял в марте 2014 года спу-
стя пару дней после присоединения 
Крыма. Права на въезд в США лиши-
лись 11 человек, включая помощни-
ка президента РФ Владислава Сурко-
ва, спикера Совета федерации Вален-
тину Матвиенко и вице-премьера РФ 
Дмитрия Рогозина. Сообщалось, что 
их имущество и счета в США, «если 
таковые имеются», подлежали замо-
розке. С тех пор число физлиц в санк-
ционном списке выросло почти до 
200 человек. Среди них — экс-глава 
администрации президента РФ Сер-
гей Иванов, экс-глава РЖД Владимир 
Якунин, а также бизнесмены Генна-
дий Тимченко, Аркадий и Борис Ро-
тенберги, Евгений Пригожин. По-
воды для расширения списка были 
разными: сперва шла речь об уча-
стии в присоединении Крыма и дес-
табилизации ситуации на востоке 
Украины, затем было выдвинуто об-
винение во вмешательстве в выборы 
в США, а со вчерашнего дня — в со-
действии в поставках нефти сирий-
скому правительству (подробнее — 
в материале на с. 6).

Если дети россиян, включенных 
в SDN, попытаются распорядиться 
американским имуществом, то «на-
рушат американский санкционный 
режим», говорит адвокат Артем Жа-
воронков. Наследнику также могут 
грозить штраф «до $1 млн за каждое 
нарушение и персональное вклю-
чение в санкционный список», от-
мечает он. Партнер Herbert Smith 
Freehills Алексей Панич говорит, что 
главной проблемой наследников 
является разморозка активов, «по-
скольку для нее потребуется время 
на выяснение всех обстоятельств — 
как минимум определение того, не 
будет ли это имущество вновь при-
надлежать лицу из SDN».

Наталья Корченкова,  
Андрей Райский,  
Галина Дудина
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Как стало известно ”Ъ“, 
фигурантом уголовно-
го дела о мошенничест-
ве стал бывший началь-
ник российского Центра 
примирения враждующих 
сторон в Сирии Сергей 
Чварков. Генерал-лейте-
нант, занимающий сейчас 
должность заместителя 
начальника Военной ака-
демии Генштаба, обвиня-
ется в том, что за три года 
похитил 6 млн руб. при ре-
ализации 400-миллионно-
го госконтракта с коммер-
ческой фирмой. Защита 
господина Чваркова ут-
верждает, что их клиент 
к инкриминируемому дея-
нию непричастен, а след-
ствие никаких прямых до-
казательств его участия в 
хищениях не представило.

Уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере) 
было возбуждено военным 
следственным отделом СКР 
по Москве в апреле 2018 го-
да в отношении неустанов-
ленных лиц. Первым и пока 
единственным его фигуран-
том 57-летний заместитель 
начальника Военной акаде-
мии Генштаба Сергей Чвар-
ков стал совсем недавно. До 
этого он проходил по делу в 
качестве свидетеля. На днях 
его вызвали на очередной до-
прос, по окончании которого 
генералу предъявили обви-
нение. По окончании следст-
венных действий господина 
Чваркова отпустили домой, 
обязав на следующий день 
явиться в суд для избрания от-
носительно новой меры пре-
сечения в виде запрета опре-
деленных действий (ст. 105.1 
УПК РФ). Фактически генерал 
оказался под домашним аре-
стом, в рамках которого ему 
разрешили прогулки по три 
часа утром и вечером.

В фабулу этого уголовно-
го дела, по данным 

”
Ъ“, лег 

заключенный три года на-
зад госконтракт между Во-
енной академией Геншта-
ба и АО «НПО РусБИТех» на 
400 млн руб. Отметим, что 
помимо этого соглашения с 
2015 по 2018 год НПО заклю-
чило 17 госконтрактов на 
331,7 млн руб. На сайте ком-
пании говорится, что она за-
нимается производством и 
внедрением информацион-
ных и автоматизированных 
систем, разработкой и созда-
нием средств защиты инфор-
мации и телекоммуникаци-
онных средств и проч. Среди 

ее клиентов Российская тамо-
женная академия, ФКУ «Объе-
диненное стратегическое ко-
мандование Южного военно-
го округа», Минобороны, Рос-
гвардия и проч. Однако ника-
кой информации о взаимо-
отношениях РусБИТех с Во-
енной академией Генштаба 
в открытом доступе нет. Зна-
комый с ситуацией источник 

”
Ъ“ отметил, что речь в дан-

ном случае идет о закрытом 
госконтракте на оказание во-
енной организации специ-
альных технических услуг.

Как полагают следовате-
ли, генерал Чварков в рам-
ках этого договора с бизнес-
менами разработал схему по 
хищению денежных средств. 
Как следует из материалов де-
ла, якобы по его указанию от 
Академии Генштаба в НПО 
было откомандировано для 
участия в реализации кон-
тракта несколько граждан-
ских лиц, которым за три го-
да РусБИТех выплатил поряд-
ка 6 млн руб. в виде заработ-
ной платы. Однако следствие 

считает, что на самом деле эти 
командированные были так 
называемыми мертвыми ду-
шами, а все их деньги доста-
вались Сергею Чваркову.

По данным 
”
Ъ“, следствие 

располагает показаниями не-
скольких свидетелей, кото-
рые заявили, что передава-
ли генералу конверты, в ко-
торых «по ощущениям бы-
ли деньги». Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердил адвокат обви-

няемого Павел Лапшов. «Кро-
ме весьма невнятных пока-
заний нескольких свидете-
лей, никаких прямых дока-
зательств причастности мое-
го подзащитного к инкрими-
нируемому деянию следст-
вие не представило. Генерал 
Чварков действительно был 
ответственным от академии 
за взаимодействие по госкон-
трактам с коммерческими 
структурами, но к их финан-
совой составляющей никако-
го отношения не имел»,— от-
метил господин Лапшов.

Коллеги Сергея Чваркова 
как из Генштаба ВС РФ, так и 

из Минобороны отзываются 
о нем преимущественно по-
ложительно, употребляя тер-
мины «интеллектуал», «про-
фессор» и «стратег». Несмотря 
на сугубо кабинетные долж-
ности (в 2011–2013 годах воз-
главлял главное управление 
по работе с личным составом, 
а с 2013 года и до сегодняшне-
го дня является заместителем 
начальника Военной акаде-
мии Генштаба ВС РФ по учеб-
ной работе), он был на хоро-
шем счету у руководства воен-
ного ведомства. Именно Сер-
гей Чварков с мая по октябрь 
2016 года возглавлял коорди-
национный центр по прими-
рению враждующих сторон 
на территории Сирии, обес-
печивая прохождение гума-
нитарных конвоев и занима-
ясь переговорами с «патрио-
тической оппозицией», кото-
рую зачастую удавалось пере-
манить на сторону правитель-
ственных войск для борьбы с 
радикальными исламистами. 
За участие в сирийской кам-
пании генерал был отмечен 

орденом «За военные заслу-
ги», а также получил ведомст-
венную медаль.

За время службы, которую, 
кстати, Сергей Чварков на-
чал еще в 1978 году, он полу-
чил четыре госнаграды, а еще 
35 ведомственных. В отличие 
от большинства своих коллег 
не стеснялся публичных вы-
ступлений. Уже по возвраще-
нии из сирийской команди-
ровки (за нее он, отметим, по-
лучил и звание генерал-лейте-
нанта) господин Чварков ча-
сто выступал на мероприяти-
ях и форумах, где любил по-
рассуждать на самые различ-
ные темы. Например, о том, 
что сейчас ведется «скоорди-
нированная политика дискре-
дитации России как правопре-
емницы СССР с целью сниже-
ния значения страны в систе-
ме международных отноше-
ний». Или, как отмечал он в од-
ном из выступлений, «борьба 
с фальсификацией истории — 
это дело не только государст-
венного и военного управле-
ния, но и задача всего нашего 
народа». Впрочем, одними вы-
сказываниями его работа не 
ограничивалась: в июне этого 
года он возглавил жюри кон-
курса идей по защите от ги-
перзвуковых ракет, роботов и 
«быстрого глобального удара», 
который Минобороны прово-
дит вместе с Фондом перспек-
тивных исследований. В АО 
«НПО РусБИТех» комментиро-
вать ситуацию не стали.

При этом следует отме-
тить, что в последнее время 
руководящие чины Военной 
академии Генштаба не в пер-
вый раз становятся фигуран-
тами уголовных дел. В 2016 
году за получение взяток на 
600 тыс. руб. были задержаны 
экс-заместитель начальника 
по материально-техническо-
му обеспечению главного во-
енного вуза страны Андрей 
Митюшкин и его подчинен-
ный Сергей Тарасов. Эти неза-
конные вознаграждения, по 
версии следствия, они полу-
чили от одного из топ-менед-
жеров смоленского ООО «ПК 

”
Техно“» за победу в тендере 

на поставку мебели для учеб-
ных классов военной ака-
демии. Господин Тарасов по 
приговору Московского гар-
низонного военного суда по-
лучил пять лет заключения и 
штраф в 2 млн руб. Слушание 
по делу господина Митюшки-
на из-за его тяжелой болезни 
пока не завершено.

Олег Рубникович, 
Иван Сафронов

Примирителя Сирии обвинили  
«по ощущениям»
Генералу Минобороны вменяют мошенничество как лицу Академии Генштаба

Вчера, по данным ”Ъ“, Мосгор-
суд, рассмотрев апелляционное 
представление Генпрокуратуры, 
отправил в СИЗО экс-главу ком-
пании «Премьер Эстейт» Светлану 
Тимонину, признанную виновной 
в пособничестве бывшим руково-
дителям Банка Москвы Андрею 
Бородину и Дмитрию Акулинину, 
растратившим более 12 млрд руб.

Решение по прокурорскому пред-
ставлению было вынесено на четвер-
том заседании. На каждое из слуша-
ний Светлана Тимонина, не рассчи-
тывая на благополучный для себя ис-
ход дела, приходила с вещами. Ген-
прокуратура требовала отменить вы-
несенный ей 9 апреля этого года Ме-
щанским райсудом приговор, в соот-
ветствии с которым госпожа Тимони-
на была признана виновной в пособ-
ничестве в растрате в особо крупном 
размере (ч. 5 ст. 33, ч. 4 ст. 160 УК РФ), 
осуждена на пять лет общего режима, 
но наказание ей в итоге было превра-
щено в условное. Представители над-
зорного ведомства говорили, что за 
столь тяжкое преступление госпожа 
Тимонина не должна была получить 
столь мягкий срок. Обвинение в этом 
поддерживали представители потер-
певшей стороны — ВТБ.

Мосгорсуд, рассмотрев требова-
ние прокуратуры, назначил госпо-
же Тимониной два года — под стра-
жу ее взяли в зале суда. Финансовые 
претензии к осужденной со сторо-
ны ВТБ будут рассмотрены в поряд-
ке гражданского судопроизводства.

Защита пока не решила, обжало-
вать или нет решение Мосгорсуда. 
Дело в том, что с учетом времени, ра-
нее проведенного под стражей, го-
споже Тимониной осталось отсидеть 
11,5 месяцев. При этом адвокат Ла-
риса Каштанова отметила, что меж-
ду судами по этому делу ее подзащит-
ная в основном лечилась — у нее бы-
ло два инфаркта.

Впервые дело госпожи Тимони-
ной Мещанский суд рассмотрел в 
2016 году. Опираясь на результаты 
расследования, проведенного след-
ственным департаментом МВД, суд 
признал ее пособницей в растра-
те 12 598 090 234,32 руб., совершен-
ной бывшими президентом Банка 
Москвы Андреем Бородиным и его 

заместителем Дмитрием Акулини-
ным. Именно они способствовали 
получению компанией «Премьер 
Эстейт», которую возглавляла Свет-
лана Тимонина, заведомо невоз-
вратного кредита.

Как утверждала в суде защита Свет-
ланы Тимониной, кредитору не был 
нанесен ущерб, так как тот в итоге 
получил залоговые земли на запа-
де Москвы, где строительная компа-
ния «Интеко», принадлежащая супру-
ге бывшего мэра столицы Юрия Луж-
кова Елене Батуриной, планировала 
возвести элитный жилой комплекс. 
Самому же банку, чтобы компенсиро-
вать растрату, потребовалось провес-
ти дополнительную эмиссию акций 
на сумму около 15 млрд руб. 

Фигурантом того же дела являлся 
президент фирмы «Кузнецкий Мост 
девелопмент» Борис Шемякин, вы-
ступивший соучредителем «Премьер 
Эстейт». Но до суда дошли лишь эпи-
зоды, связанные со Светланой Тимо-
ниной, поскольку ее подельник Ше-
мякин, выйдя на свободу под залог в 
10 млн руб., сбежал в Великобрита-
нию, где сейчас проживают господа 
Бородин и Акулинин. Отметим, что 
последним заочно инкриминирует-
ся нанесение ущерба банку на сумму, 
превышающую 150 млрд руб.

Гособвинение требовало для го-
спожи Тимониной семь лет заклю-
чения, а суд назначил ей на два года 
меньше. В ноябре 2017 года приго-
вор из-за нарушения права обвиняе-
мой на защиту (ее тогдашний адвокат 
представляла и интересы двух свиде-
телей) был отменен, а дело направле-
но на новое рассмотрение.

«Мы удовлетворены судебным 
приговором в отношении Светланы 
Тимониной, действия которой нане-
сли ущерб структурам, входящим в 
группу ВТБ. В этом деле ВТБ предпри-
нял все возможные законные дейст-
вия, чтобы отстоять свои права как по-
терпевшего»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ВТБ. При этом в банке отмети-
ли, что намерены и дальше добивать-
ся привлечения всех виновных в хи-
щении лиц к уголовной ответствен-
ности и возмещения всех причинен-
ных их действиями убытков.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Мосгорсуд подчистил  
за Мещанским
Условное наказание за хищения  
из Банка Москвы в апелляции  
стало реальным

Генпрокурор России Юрий Чай-
ка напомнил председателю СКР 
Александру Бастрыкину о том, 
что его ведомство не имеет пра- 
ва самостоятельно проводить  
судебно-медицинские экспер-
тизы (СМЭ) по уголовным делам. 
Криминалистический центр СКР 
является одним из мощнейших 
в стране, постоянно расширяется 
и обновляется. Однако формаль-
но работающие в нем эксперты 
не имеют права на СМЭ, так как 
не являются медработниками, 
да еще и  находятся в служебной 
зависимости от руководства СКР, 
что также запрещено законом. 

По словам информированных 
источников 

”
Ъ“, поводом для ожив-

ленной переписки о проблеме СМЭ 
между руководством следственно-
го и надзорного ведомств стало «ин-
формационное письмо» заместите-
ля генпрокурора Виктора Гриня, на-
правленное в СКР в июле этого го-
да. В нем он отметил, что проведен-
ные специалистами СКР СМЭ не мо-
гут являться доказательствами по уго-
ловному делу. Таким образом, госпо-
дин Гринь опровергал доводы следо-
вателей о том, что они могут их про-
водить, опираясь на федеральные за-
коны «Об основах охраны граждан 
в РФ» и «О лицензировании отдель-
ных видов деятельности». Фактиче-
ски господин Гринь ставил вне зако-
на все проведенные в СКР СМЭ. Впро-
чем, как говорят источники 

”
Ъ“ в си-

ловых структурах, подобные экспер-
тизы и ранее утверждались прокура-
турой по уголовным делам в основ-
ном только в регионах. А через цен-
тральный аппарат Генпрокуратуры, 

рассматривающий материалы са-
мых серьезных расследований, они 
не проходили. Так, например, по де-
лу о пожаре в кемеровском ТРЦ «Зим-
няя вишня» следователи центрально-
го аппарата СКР изначально не стали 
прибегать к услугам своих экспертов, 
назначив исследования в МЧС и МВД.

В СКР, тем не менее, с мнением 
Виктора Гриня не согласились, по-
пытавшись обжаловать его «инфор-
мационное письмо». Сделано это бы-
ло единственно возможным по зако-
ну способом — личным обращением 
председателя следственного ведомст-
ва Александра Бастрыкина к генпро-

курору Юрию Чайке. Впрочем, глава 
надзорного ведомства счел позицию 
своего зама «обоснованной», о чем и 
уведомил Александра Бастрыкина. 
Отдельно он напомнил — все СМЭ 
в отношении людей, «в том числе и 
умерших», согласно закону относят-
ся «к профессиональной медицин-
ской деятельности», а потому прово-
дить их могут только медработники, 
а не сотрудники СКР. 

Интересно, что, как оказалось, воз-
можность проведения экспертиз СКР 
еще в сентябре 2015 года рассматри-
валась Конституционным судом РФ и 
решение было положительным. Од-

нако, как указал генпрокурор, «зало-
женный в нем правовой смысл не 
свидетельствует о наличии такого 
права» и вообще не касается вопро-
сов создания и обеспечения эксперт-
ных подразделений СКР. Об этом так-
же, по его словам, ничего не говорит-
ся и в положениях и законе об СКР, а 
также нормах УПК. Кроме того, Юрий 
Чайка напомнил, что есть также и ФЗ 
о «Государственной судебно-эксперт-
ной деятельности», в котором пере-
числяются те органы, которые могут 
иметь экспертные подразделения, 
но СКР в их числе нет. Заканчивает 
перечисление своих доводов генпро-

курор еще одной ссылкой на УПК, в 
котором говорится о независимости 
и объективности эксперта. В частно-
сти, ст. 70 УПК предусматривает обя-
зательный отвод эксперта, «если он 
находился или находится в служеб-
ной или иной зависимости от сторон 
или их представителей». Между тем 
эксперты СКР находятся, по мнению 
прокуратуры, «в административном 
подчинении руководителей следст-
венных органов», что может влиять 
на «право участников судебного де-
лопроизводства на беспристрастное 
и справедливое судебное разбира-
тельство». 

Отметим, что в центральном ап-
парате СКР уже давно существует 
Главное управление криминали-
стики, на базе которого год назад 
был создан и Криминалистический 
центр комитета. Недавно их главой 
был утвержден один из опытней-
ших следователей по особо важным 
делам Зигмунд Ложис. Развитие 
этой структуры является одной из 
приоритетных задач в СКР. По дан-
ным ведомства, в прошлом году экс-
пертами комитета было выполнено 
свыше 30 тыс. экспертиз и исследо-
ваний, а за девять месяцев этого — 
свыше 23 тыс., в том числе в Главном 
управлении криминалистики — бо-
лее 2 тыс., среди которых молеку-
лярно-генетические, компьютерно-
технические, информационно-ана-
литические, фоноскопические, пси-
хофизиологические и другие.

В СКР особо отмечали, что изуча-
ются потребности территориаль-
ных органов по их оснащению тех-
никой и специалистами, а пока со-
здаются «летучие отряды» из опыт-
ных экспертов-криминалистов, ко-
торые готовы в любой момент вы-
ехать даже в отдаленный регион 
для оказания практической помо-
щи местным коллегам. Уже создан 
и особый отдел судебно-медицин-
ских исследований, который будет 
заниматься проведением экспер-
тиз по делам о «врачебных ошиб-
ках», которые всегда приобрета-
ют большой общественный резо-
нанс. Кроме того, разработана Кон-
цепция развития криминалистиче-
ской деятельности Следственного 
комитета на 2018–2025 годы. 

Сергей Сергеев

Юрий Чайка высказал свое экспертное мнение
Законность исследований подчиненных Александра Бастрыкина  
поставили под сомнение

Сотрудники ФСБ по подозрению 
во взяточничестве задержали 
следователей по особо важным 
делам ГСУ СКР Сергея Дубин- 
ского и Андрея Тринева. Оба  
последнее время участвовали 
в расследовании уголовных дел, 
связанных с махинациями в бан-
ке «Российский кредит». По дан-
ным источников ”Ъ“, взятка мо-
гла быть связана с решением 
вопроса о снятии арестованного 
в рамках дела имущества.

Следователи управления ГСУ СКР 
(бывшее главное управление коми-
тета по ЦФО) Сергей Дубинский и Ан-
дрей Тринев были задержаны вчера 
в ходе совместной операции, прове-
денной сотрудниками центрально-
го аппарата Следственного комите-
та и управления «М» ФСБ. Господ Ду-
бинского и Тринева взяли с полич-
ным при получении 5 млн руб. Офи-
циальный представитель СКР Свет-
лана Петренко сообщила, что в от-
ношении задержанных возбуждено 
уголовное дело по ч. 6 ст. 290 УК РФ 
(получение взятки в особо крупном 
размере). «В ближайшее время им бу-
дет предъявлено обвинение, после 
чего следствие обратится в суд с хо-
датайством об избрании мер пресе-
чения»,— сказала госпожа Петренко.

Подробности уголовного де-
ла в отношении следователей вче-
ра не конкретизировались, извест-
но лишь, что оно связано «с одной 
из банковских структур». Между тем 
источники 

”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах уточнили, что оба сле-
дователя последнее время участво-
вали в масштабном расследовании 
махинаций в банке «Российский 
кредит» Анатолия Мотылева. Они же 
ходатайствовали в суде и об аресте 
имущества как самого банкира — 
его загородного дома, квартиры, ма-
шино-мест в подземных паркингах 
и нескольких земельных участков в 
Подмосковье,— так и его предпола-
гаемых подельников. Напомним, в 
отношении самого господина Моты-
лева СКР расследует сразу два дела об 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Впрочем, первый при-

говор, связанный со злоупотребле-
ниями в «Российском кредите», ока-
зался оправдательным: Хамовниче-
ский райсуд Москвы не нашел соста-
ва преступления в действиях быв-
шего зампреда правления этого кре-
дитного учреждения Юрия Парамо-
нова, который обвинялся в фальси-
фикации финансовой отчетности, 
предоставляемой «Российским кре-
дитом» Центробанку (ст. 172.1 УК РФ).

Источники 
”
Ъ“ не исключают, что 

предполагаемая взятка следовате-
лям Дубинскому и Триневу может 
быть связана именно с вопросом о 
снятии ареста с какого-либо имуще-
ства, наложенного в ходе расследо-
вания дела «Российского кредита».

Отметим, что Сергей Дубинский 
имеет весьма необычную для со-
трудника своего ведомства биогра-
фию. Поработав несколько лет сле-
дователем в Генпрокуратуре, он на 
три года ушел в адвокаты. В част-
ности, после пожара в 2009 году в 
пермском ночном клубе «Хромая 
лошадь» (тогда погибло 156 чело-
век) защищал владельца этого заве-
дения Анатолия Зака. Позже госпо-
дин Дубинский устроился в СКР и 
получил известность, когда участ-
вовал в расследовании, связанном с 
терактом 24 января 2011 года в «До-
модедово», в результате которого 
погибли 37 человек и 170 получили 
ранения. В 2015–2016 годах под уго-
ловное преследование попали ос-
новной владелец аэропорта Домо-
дедово Дмитрий Каменщик и трое 
топ-менеджеров, которых обвиня-
ли в оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности.

В сентябре 2016 года СКР их уго-
ловное преследование за отсутст-
вием состава преступления пре-
кратил, после того как тогдашний 
и. о. генпрокурора Александр Гуцан 
направил председателю комитета 
Александру Бастрыкину не подле-
жащее обжалованию требование — 
принять «безотлагательные меры к 
установлению законности в уголов-
ном деле».

Николай Сергеев,  
Александр Александров

В деле «Роскреда» 
появилась взятка
Сотрудники ФСБ задержали  
двух следователей СКР

В «информационном письме»  
замгенпрокурора Виктор Гринь отметил, 
что проведенные специалистами СКР 
судебно-медицинские экспертизы  
не могут являться доказательствами  
по уголовному делу

Заместителю начальника Военной академии Генштаба Сергею Чваркову 
инкриминировали хищение 6 млн руб. при реализации 400-миллионного 
госконтракта   ФОТО РИА НОВОСТИ
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Госдума одобрила в первом 
 чтении законопроект, отодви-
гающий для Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Севастополя сроки 
перехода на новую систему обра-
щения с отходами до 2022 года. 
Авторы инициативы объясняют 
это исключение тем, что в грани-
цах этих городов запрещено со-
здавать свалки, поэтому чинов-
никам приходится заключать 
договоры с другими субъектами, 
для чего требуется много време-
ни. Так, сейчас столичные власти 
ведут переговоры с Московской, 
Калужской, Архангельской, Туль-
ской и Владимирской областя-
ми по вывозу в эти регионы мос-
ковского мусора. Собеседники 

”Ъ“ полагают, что поправки под-
готовлены специально для Мо-
сквы: в двух других городах нет 
проблем с переходом на новые 
правила.

Законопроект, предусматрива-
ющий переходный период для го-
родов федерального значения (Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Севасто-
поля) на новую систему обращения 
с отходами до 2022 года, вчера одо-
брили в первом чтении в Госдуме. 
В пояснительной записке отмеча-
ется, что до этого момента деятель-
ность по обращению с отходами 
в этих трех городах будет осуществ-
ляться в соответствии с планом ме-
роприятий, а плата за коммуналь-
ную услугу по обращению с тверды-

ми коммунальными отходами будет 
взиматься в составе платы за содер-
жание жилого помещения. Депутат 
Николай Гончар (один из авторов до-
кумента, избран от Москвы), пред-
ставляя законопроект на пленарном 
заседании, отметил, что в границах 
этих субъектов запрещено создавать 
мусорные полигоны: «Города феде-
рального значения, не имея возмож-
ности решать эти вопросы на сво-
ей территории, должны заключить 
договорные отношения с другими 
субъектами».

• Согласно действующему законода-
тельству, с 1 января 2019 года все ре-
гионы должны перейти на новую схе-
му обращения с отходами, после че-
го за эту услугу будут отвечать ре-
гиональные операторы. Они, в свою 
очередь, заключат договоры со все-
ми «образователями отходов». От-
метим, новая система должна бы-
ла заработать еще в 2017 году, од-
нако тогда не все регионы смогли во-
время утвердить территориаль-
ные схемы.
Однако многие депутаты выска-

зались категорически против попра-
вок. Коммунист Николай Коломей-
цев назвал законопроект «чистым 
лоббизмом»: «Неправильно Москву 
ставить вне закона». «Мы медвежью 
услугу оказываем как городам фе-
дерального значения, так и тем, ко-
му эту возможность не предоставля-
ем,— поддержал его единоросс Ми-
хаил Кузьмин.— Чем, например, 

Екатеринбург или Омск отличают-
ся от этих городов». Справоросс Олег 
Шеин вовсе предложил изучить воз-
можность отмены мусорной рефор-
мы: «Мы видим рост платы с населе-
ния, монополизацию рынка и рост 
количества свалок».

В свою очередь, Николай Гончар 
напомнил, что Москва оказалась 
в сложной ситуации: в Подмоско-
вье, куда свозился основной объем 
столичного мусора, закрылись боль-
шинство полигонов, переговоры 
с Тверской областью по вывозу в ре-
гион мусора «закончились ничем», 
а вывоз отходов на полигон «Ско-
ково» в Ярославской области будет 
продолжаться лишь до начала сле-
дующего года. По словам господи-
на Гончара, сейчас столичные влас-
ти ведут переговоры с Московской, 
Калужской, Архангельской, Туль-
ской и Владимирской областями по 
вывозу в эти регионы мусора из Мо-
сквы. «Москва очищается за счет дру-
гих регионов, а мы оставляем ей пре-
ференцию»,— возразил справоросс 
Анатолий Грешневиков. По его мне-
нию, законопроект создаст «мусор-
ный коллапс» в других регионах.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли по-

лагают, что законопроект подготов-
лен специально для столицы, кото-
рая не успела «уложиться в сроки». 
В Москве действуют госконтракты 
на вывоз мусора с пятью компания-
ми на 15 лет (тендеры проводились 
в 2012–2014 годах), они вывозят му-

сор из всех округов города, кроме 
Южного и Новой Москвы. Для ЮАО 
и Новой Москвы конкурс на выбор 
регионального оператора так и не 
был объявлен в связи с переходом 
на новую систему. По мнению руко-
водителя ассоциации ЖКХ «Разви-
тие» Алексея Макрушина, это связа-
но «с нежеланием проходить адми-
нистративную процедуру»: «Сейчас 
в Москве все это работает в рамках 
модели Жилищного кодекса, и кол-
леги не хотят ничего менять, что-
бы не возбуждать население. Если 
придется провести конкурс, то при-
шлось бы перезаключать договоры 
с домами, вводить коммунальную 
услугу». В столичном департаменте 
ЖКХ вчера оперативно не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Референт директора департамен-
та городского хозяйства Севастополя 
Кристина Колчанова сообщила 

”
Ъ“, 

что Севастополь не нуждается в от-
срочке перехода на новую схему об-
ращения с ТБО, так как работает по 
ней с начала 2018 года. Власти Санкт-
Петербурга планировали завершить 
переход к новой системе регулирова-
ния обращения с отходами до 1 янва-
ря 2019 года, в переносе мусорной ре-
формы они не заинтересованы. «У нас 
подсчитаны все тарифы, поэтому мы 
заинтересованы в скорейшем перехо-
де на новую систему ТКО,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в комитете по тарифам Санкт-

Петербурга.— Перенос сроков потре-
бует дополнительных расчетов».

Исполнительный директор ассо-
циации организаций, операторов 

и специалистов в сфере обращения 
с отходами «Чистая страна» Руслан 
Губайдуллин называет законопро-
ект логичным ввиду «особенностей» 
крупных городов. «Главное, чтобы 
коллеги из других субъектов не вос-
приняли это как послабление»,— до-
бавил он. В Минприроды законопро-
ект называют «особыми условиями 
для городов федерального значения» 
и добавляют, что «речь о переносе ре-
формы не идет». Ранее в ведомстве 
неоднократно заявляли, что переход 
на новую систему с 2019 года коснет-
ся всех субъектов РФ.

Анна Васильева;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Алексей Кириченко,  
Санкт-Петербург

Московский мусор складывают в долгий ящик
Для столицы и двух других городов предлагают отодвинуть сроки перехода на новую систему обращения с отходами

Родителям учащихся вто-
рого класса одной из но-
восибирских школ раз-
дали анкеты с вопросами 
о том, как они воспитыва-
ют у детей патриотизм. 
Как следует из опубли-
кованных в интернете ко-
пий анкет, родителей 
опросили «в целях совер-
шенствования системы 
гражданско-патриотиче-
ского воспитания в обра-
зовательной организа-
ции». Ранее ”Ъ“ сообщал 
о скандале со школьны-
ми анкетами о патриотиз-
ме, который разгорелся 
в Санкт-Петербурге вес-
ной этого года. Теперь па-
триотическое воспитание 
школьников уже включе-
но в некоторых регионах 
в расписание уроков.

Родителям учащихся вто-
рого класса информацион-
но-экономического лицея 
в Новосибирске предложи-
ли ответить на 12 вопросов, 
в том числе написать, что та-
кое патриотизм, считают ли 
они себя патриотами, с ка-
кого возраста считают необ-
ходимым знакомить ребен-
ка с историей и символи-
кой страны, что понимают 
под воспитанием граждан-
ственности в школьном воз-
расте и какие методы тако-
го воспитания используют 
в семье. Кроме того, родите-
ли должны ответить, какие 
традиции, формирующие 
патриотические чувства ре-
бенка, они культивируют, 
как воспитывают у ребенка 
любовь к родине и довольны 
ли знаниями своего ребенка 
о стране. Родители школьни-
ков рассказали 

”
Ъ“, что ру-

ководство лицея предлага-
ет ввести урок патриотиче-
ского воспитания. Они опа-
саются, что его посещение 
будет лишь номинально. По 
их словам, заполнять анкету 
большая часть родителей от-
казалась, а самих учеников 
не опрашивали.

На сегодня намечена 
встреча руководства лицея 
с недовольными родите-
лями. В лицее 

”
Ъ“ заявили, 

что речь о введении допол-
нительных занятий не идет. 
«Лицей реализует основные 
задачи стратегии развития 
воспитания в РФ,— поясни-
ли в учреждении.— В ней 
обозначены приоритеты ра-
боты образовательных орга-
низаций, связанных с духов-
но-нравственными граждан-
ско-патриотическими фор-
мами воспитания. Чтобы 
повысить качество этой ра-
боты, мы реализуем проект 
по включению родителей 
в формирование и развитие 
системы гражданско-патрио-
тического воспитания лице-
истов. Опрос — один из эта-
пов этой работы. Граждан-
ская позиция закладывает-

ся в семье. Мы хотим понять, 
насколько родители готовы 
стать активными участни-
ками воспитательного про-
цесса лицея». После оценки 
итогов опроса в лицее пла-
нируют создать проектные 
группы, куда будут входить 
дети, родители и педагоги. 
«Речь идет о совместной ин-
терактивной деятельности 
участников: ценность усва-
ивается, когда она закрепле-
на в личном опыте ребен-
ка,— рассказали в руковод-
стве лицея.— На основе ана-
лиза анкет мы будем совмес-
тно проектировать меропри-
ятия. В частности, речь идет 
об образовательном туриз-
ме, когда дети узнают свою 
родину». В лицее подчеркну-
ли, что анкеты были неавто-
ризованными, а заполнение 
их — добровольным.

В департаменте образо-
вания мэрии Новосибирс-
ка сообщили, что не иници-
ировали проведение социо-
логического исследования 
по вопросам патриотиче-
ского воспитания в образо-
вательных организациях го-
рода и информации о таких 
исследованиях не получали. 
В то же время в департаменте 
отметили, что, согласно фе-
деральному законодательст-
ву, проведение анкетирова-
ния учащихся входит в ком-
петенцию образовательной 
организации.

В Министерстве просве-
щения РФ оперативно не от-
ветили 

”
Ъ“ на вопрос, извест-

ны ли другие случаи патри-
отического анкетирования 
и кем они инициированы.

Тем временем в школах 
Ульяновской области уже 
проводятся уроки патрио-
тизма. В январе губернатор 
Сергей Морозов сообщил, 

что в течение 2018/19 учеб-
ного года «во всех образова-
тельных учреждениях будет 
реализовано десять патрио-
тических уроков», темы ко-
торых будут обсуждаться 
«с коллегами из федерально-
го центра». В пресс-службе 
регионального министерст-
ва образования 

”
Ъ“ поясни-

ли, что методические реко-
мендации по проведению 
десяти уроков патриотизма 
уже разработаны и разосла-
ны в муниципалитеты. Рас-
сказать о содержании реко-
мендаций в пресс-службе 
затруднились. Начальник 
управления образования ад-
министрации Ульяновска 
Светлана Куликова сообщи-
ла 

”
Ъ“, что уроки проводят-

ся, «работа идет полным хо-
дом», охвачены все с перво-
го по выпускной класс, толь-
ко у каждого своя програм-
ма, «и это не профанация, 
а хорошее патриотическое 
воспитание». По словам го-
спожи Куликовой, в началь-
ных классах речь идет, на-
пример, о конкурсах рисун-
ков о войне, а в более стар-
ших — о поездках в музеи, 
встречах с ветеранами, под-
готовке проектов об уча-
стии семей в Великой Отече-
ственной войне или о вой-
не в Афганистане. В работе 
принимают участие «Юнар-
мия» и Российское движе-
ние школьников. В Дагеста-
не эти же организации наме-
рены координировать свою 
деятельность на базе создан-
ного на днях Центра патри-
отического воспитания уча-
щихся на базе Республикан-
ского центра образования 
в Каспийске.

Напомним, недовольст-
во, связанное с анкетами 
о патриотизме, высказали 
родители санкт-петербург-
ских школьников в апре-
ле 2018 года. Тогда старше-
классникам одного из райо-
нов раздали анкеты с вопро-

сами о патриотизме и экс-
тремизме. За несколько не-
дель до этого, накануне пре-
зидентских выборов, по тре-
бованию прокуратуры стар-
шеклассников некоторых 
школ Санкт-Петербурга те-
стировали на предмет зна-
ния законодательства о ми-
тингах. Тогда же анкеты с во-
просами о «любви к Родине» 
и отношении к экстремизму 
попросили заполнить учени-
ков одиннадцатых классов 
санкт-петербургской школы 
№376. В анонимной анкете 
им предлагали указать, счи-
тают ли они себя «патриота-
ми России», ставят ли «инте-
ресы России выше своих соб-
ственных», гордятся ли «сов-
ременным политическим 
влиянием России», ее куль-
турой и традициями, готовы 
ли «встать на защиту России» 
и намерены ли отказаться 
от эмиграции. Из этих же 
пунктов школьникам пред-
лагали выбрать критерий, 
по которому человеку мож-
но отказать в патриотизме, 
а также оценить, насколь-
ко сильны их «гордость за 
наши достижения» и «жела-
ние видеть Россию процве-
тающей». Кроме того, уча-
щихся просили написать их 
мнение о причинах распро-
странения экстремизма сре-
ди российских школьников. 
В числе вариантов ответа бы-
ли «низкий уровень куль-
туры учащихся», «желание 
выделиться в кругу сверст-
ников», «желание почувст-
вовать свою силу и власть», 
«презрение к нормам», «за-
висть к богатым» и «оттор-
жение чужой культуры». Ди-
ректор школы №376 Мария 
Дмитриенко, несмотря на 
фотографии, предоставлен-
ные родителями и ученика-
ми, заявила 

”
Ъ“, что таких 

анкет ученикам не раздава-
ли. При этом позже пресс-
секретарь комитета по обра-
зованию Санкт-Петербур-

га Даниил Борисов подтвер-
дил 

”
Ъ“, что ученикам дейст-

вительно предлагали прой-
ти анкетирование. Он уточ-
нял, что опрос проводится 
во всех школах Московско-
го района Санкт-Петербурга, 
в соответствии с принятым 
в городе планом мероприя-
тий по профилактике право-
нарушений среди несовер-
шеннолетних. Согласно это-
му плану, в школах должны 
выявлять учеников, прояв-
ляющих агрессию на межна-
циональной почве, и прово-
дить с ними и их родителя-
ми профилактическую рабо-
ту. В плане говорится также, 
что учителя должны прово-
дить со школьниками «меро-
приятия по формированию 
законопослушного поведе-
ния, в том числе беседы о не-
допустимости участия детей 
в несанкционированных 
акциях», «беседовать по во-
просам профилактики экс-
тремизма и патриотическо-
го воспитания». Как именно 
выполнять этот план, реша-
ют в школах и районных ад-
министрациях.

Весной 2017 года онлайн-
анкету с вопросами об отно-
шении к патриотизму и то-
лерантности предлагалось 
«анонимно» заполнить на 
сайте министерства образо-
вания и молодежной поли-
тики Ставропольского края. 
Электронные ссылки на ан-
кету публиковались на сай-
тах местных управлений об-
разования и учебных заведе-
ний. В анкету под названием 
«Молодежь и толерантность» 
вошли 16 вопросов, в том чи-
сле о состоянии межнацио-
нальных отношений в насе-
ленном пункте и крае в це-
лом, об ущемлении прав по 
этническому признаку и уча-
стии в межнациональных 
конфликтах, об оценке уров-
ня террористической угрозы 
и отношении к экстремист-
ским организациям. Участ-
никам опроса предлагалось 
также выбрать определение, 
что значит «быть россияни-
ном», и ответить на вопрос, 
ощущают ли они себя патри-
отами России. В самом конце 
предлагалось указать, к ка-
кой группе населения отно-
сит себя анкетируемый. Тог-
да в министерстве объясни-
ли, что подобные опросы 
проводятся в Ставрополье 
регулярно с 2004 года и по-
могают в том числе состав-
лять «социальный портрет 
молодежи».

Ксения Миронова;  
Илья Николаев,  
Новосибирск;  
Александра  
Ларинцева,  
Пятигорск;  
Сергей Титов,  
Ульяновск;  
Юлия Рыбина,  
Махачкала

Патриотические испытания
Родителей школьников готовят к формированию гражданской позиции

Комитет Госдумы по транспорту 
рекомендовал парламенту при-
нять в первом чтении поправки 
к закону о техосмотре транспорт-
ных средств. Документ, подго-
товленный Минэкономики, вво-
дит видеофиксацию процедуры 
ТО, обязывает МВД хранить со-
бранные данные в облачном хра-
нилище, а также делает диагно-
стическую карту электронным 
документом. Контролировать де-
ятельность операторов ТО будут 
МВД и страховщики. Последних 
вчера неожиданно раскритико-
вал глава комитета по транспорту 
Евгений Москвичев.

Напомним, в рамках реформы те-
хосмотра Минэкономики подгото-
вило три законопроекта — поправ-
ки к 170-ФЗ «О техническом осмо-
тре», КоАП и к Уголовному кодексу. 
Основная цель документов — пре-
кратить практику массовой покуп-
ки диагностических карт без предъ-
явления автомобилей на осмотр.

Якорным законопроектом ре-
формы являются изменения в 170-
ФЗ: документ вчера рассматри-

вал думский комитет по транспор-
ту. Законопроект вводит, в частно-
сти, фотовидеофиксацию проце-
дуры техосмотра с хранением дан-
ных в облачном хранилище. Каме-
ры будут устанавливать операторы 
за свой счет, хранение данных возь-
мет на себя МВД, пояснил вчера за-
мглавы Минэкономики Савва Ши-
пов. Диагностические карты станут 
электронным документом. Государ-
ственный контроль за оператора-
ми будет вести МВД. Российский со-
юз автостраховщиков (РСА) займет-
ся аккредитацией операторов, веде-
нием их реестра. Будет также разра-
ботана методика расчета предельно-
го числа автомобилей, которое мо-
жет обслужить оператор: это позво-
лить исключить ситуации, когда ди-
агностических карт выдается боль-
ше, чем приехало машин.

В комитете законопроект поддер-
жали, рекомендовав принять его 
в первом чтении. При этом глава ко-
митета по транспорту Евгений Мо-
сквичев выступил с неожиданны-
ми заявлениями. «Я против, чтобы 
какие-то нормативные акты утвер-
ждал РСА, это надо завершить раз 
и навсегда,— заявил он.— Для это-
го у нас есть министерства и ведом-
ства, им и решать. Нам хватит ОСА-
ГО, мы все видели». В рамках обсу-
ждения контроля ТО в области пас-
сажирских перевозок господин Мо-
сквичев внезапно обрушился с кри-
тикой на автопром. «Не хочу произ-
водителей обижать, но надо запре-
тить 

”
Газель“ использовать при пере-

возках пассажиров,— заявил депу-
тат.— Там, где ДТП происходит, сра-
зу отрывается 8–10 сидений. Значит, 

есть где-то проблема с эксплуатаци-
ей, сертификацией. Надо отнестись 
к этому серьезно. Автобусы техос-
мотр сегодня два раза в год и так про-
ходят — нам их каждый день, что ли, 
проверять?»

Комментируя заявление депута-
та, исполнительный директор РСА 
Евгений Уфимцев заявил, что союз 
«давно выступает за изменения в за-
конодательстве о техосмотре». «Нуж-
но изменить порядок аккредитации 
и ужесточить контроль операторов, 
страховое сообщество сможет с этой 
задачей справиться,— заявил он.— 
Да, РСА будет утверждать порядок 
аккредитации операторов, но это не 
нормативный акт, а внутренний до-
кумент. Практика показала, что не-
которые документы РСА впоследст-
вии ложатся в основу нормативных 
документов госорганов».

«Мы абсолютно уверены, что Ев-
гений Москвичев в контексте обсу-
ждения обобщил под конкретной 
маркой всю категорию маршру-
ток,— прокомментировали в груп-
пе 

”
ГАЗ“.— 

”
Газелью“ очень часто 

называют все автомобили подоб-

ного типа. Проблема безопасности 
маршруток связана с использова-
нием не новых заводских микроав-
тобусов, а гаражных переделок или 
старого транспорта. Часто перевоз-
чики переделывают грузовые ино-
марки в пассажирские, при этом си-
денья в них крепятся к полу как по-
пало, никакие испытания не про-
водятся. В автомобилях производ-
ства ГАЗ сиденья прикручены к спе-
циальным усилителям, которые ин-
тегрированы в несущую силовую 
структуру автомобиля. Любой авто-
мобиль ГАЗа проходит полный ком-
плекс испытаний».

Что касается поправок к КоАП 
и УК, то сегодня парламент плани-
рует принять их в первом чтении. 
Для водителей самое чувствитель-
ное нововведение — штраф 2 тыс. 
руб. за отсутствие диагностической 
карты. Санкция будет применяться 
с помощью автоматических камер, 
планируют в Минэкономики. Поэ-
тому владельца машины за отсутст-
вие карты можно штрафовать не ча-
ще чем раз в сутки (отчет будет ве-
стись с момента первого наруше-
ния). Не исключено, что впоследст-
вии будет ужесточено наказание за 
повторную в течение года езду без 
техосмотра, такие рекомендации 
содержатся в заключении думского 
комитета по госстроительству. Пер-
вый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков 
заявил 

”
Ъ“, что штраф не должен ка-

саться владельцев легковых автомо-
билей, а должен распространяться 
исключительно на коммерческий 
транспорт.

Иван Буранов

Техосмотр  
витает в облаках
В Госдуме готовятся внести поправки 
в процедуру ТО

Методика расчета позволит исключить 
ситуации, когда диагностических карт 
выдается больше, чем приехало 
 машин

Патриотическое  
воспитание 
школьников оста-
ется преимущест-
венно военным
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Японцы вступили  
в территориальный спор сами с собой
Часть населения готова на уступки,  
а верхушка правящей партии — нет

Смягчение позиции премьера  Японии 
Синдзо Абэ по поводу Курильских 
 островов грозит вызвать раскол в эли-
тах и обществе. Граждане Японии про-
демонстрировали свою поддержку 
предложению господина Абэ решить 
территориальный вопрос с Россией поэ-
тапно, на основе декларации 1956 года. 
Это следует из опросов, проведенных 
 газетами Asahi Shimbun, Sankei Shimbun 
и телеканалом Fuji. Против выступил ген-
сек правящей Либерально-демократи-
ческой партии (ЛДП) Тосихиро Никаи, 
 назвав изменение позиции страны «не-
допустимым». Активисты на  Сахалине 
тем временем начали сбор подписей 
против любых форм территориальных 
уступок Японии.

64,9% участников опроса, проведенного 
газетой Sankei Shimbun и телеканалом Fuji, 
поддержали ускорение переговоров с Росси-
ей на основе советско-японской декларации 
1956 года. Она подразумевает подписание 
мирного договора и передачу Россией Япо-
нии острова Шикотан и гряды Хабомаи. При 
этом 35,9% опрошенных полагают, что страна 
вполне может удовлетвориться этими двумя 
территориями и закрыть территориальный 
вопрос с Россией. 61,6% полагают, что стоит 
все же добиваться возвращения всех четырех 
островов. Немного другие результаты пока-
зывает опрос Asahi Shimbun. Согласно ему, 
удовлетвориться лишь двумя островами со-
гласны 11% японцев, а 51% полагает вполне 
разумным получить два из них, после чего 
продолжить переговоры еще по двум. 25% не 
готовы согласиться ни на что иное, кроме как 
возврат всех четырех островов сразу.

Напомним, главы России и Японии Вла-
димир Путин и Синдзо Абэ объявили об 

ускорении переговоров «на основе декла-
рации 1956 года» 14 ноября в ходе встре-
чи в Сингапуре. Японский премьер позже 
уточнил, что это не означает отказа Токио 
от требования всех четырех островов, но 
что он конкретно имел в виду, не пояснил. 
Речь, скорее всего, идет о варианте, получив-
шем название «два плюс альфа»,— он вошел 
в оборот при премьере Йосиро Мори, кото-
рый вел переговоры с РФ в 2001 году. Этот ва-
риант подразумевает подписание мирного 
договора, увязанное с передачей двух остро-
вов Японии, с последующим обсуждением 
судьбы двух других островов уже в новых 
условиях. Владимир Путин 16 ноября заме-
тил, что никакой «автоматической переда-
чи» островов ждать не нужно, как бы ни раз-
вивались переговоры. Он обратил внима-
ние на то, что в документе 1956 года нет ука-
зания ни на сроки передачи, ни на ее фор-
му, ни на то, под чьим суверенитетом остает-
ся территория.

Несмотря на то что ускорение перегово-
ров на основе декларации 1956 года по обо-
им опросам поддержало более половины 
японцев, против выступил генеральный 
секретарь правящей ЛДП (ее членом явля-
ется и господин Абэ) Тосихиро Никаи. «Не-
допустимо, чтобы устоявшаяся позиция 
Японии столь резко менялась,— заявил 
он,— и я не думаю, что сейчас происходит 
такое изменение». Господин Никаи указал, 
что «для проведения столь серьезных изме-
нений необходимо заручиться понимани-
ем парламента и всего японского народа», 
намекнув на необходимость проведения 
референдума.

Сам господин Абэ пока никаких новых 
комментариев не делал и позицию свою 
не прояснял. Успешное завершение пере-

говоров с РФ в его интересах, ведь послед-
ние месяцы рейтинг поддержки его внеш-
ней политики в целом колеблется в райо-
не 48%, упав туда с пика в 62% в 2015 го-
ду (данные Pew Research). Рейтинг одобре-
ния кабинета в целом еще ниже, 42,3%, 
и стагнирует, при этом рейтинг неодобре-
ния достиг уже 38,2% и растет на 2% в ме-
сяц (данные Jiji Press). Наибольшие претен-
зии избиратели высказывают в отноше-
нии решения Токио разместить на остро-
ве Хонсю американские противоракет-
ные комплексы Aegis Ashore: 44% высту-
пают против этого, а поддерживают всего 
29,8%. Как раз вчера Минобороны США ут-
вердило решение передать Токио восемь 
противоракет SM-3 Block 1B, а также 13 но-
вейших противоракет SM-3 Block 2A на об-
щую сумму $561 млн. Размещение этих ра-
кет также вызывает резкое неприятие Мо-
сквы и Пекина, считающих их направлен-
ными против себя.

Пока в Москве и Токио решают судьбу че-
тырех островов, председатель Сахалинского 
отделения Русского географического обще-
ства, бывший депутат Сергей Пономарев со-
общил «Интерфаксу», что начат сбор подпи-
сей против любого варианта передачи Япо-
нии российских территорий. «Жители Са-
халина и Курил обеспокоены тем, что в ре-
зультате таких переговоров острова Малой 
Курильской гряды могут отдать Японии,— 
заявил он.— Мне поступают звонки, люди 
спрашивают, где можно подписаться под об-
ращением против ревизии итогов Второй 
мировой войны и передачи островов».

Михаил Коростиков

Общество и власти Японии 
смотрят на проблему островов 
с разных точек зрения  ФОТО AFP

«Говорить о российском вмешательстве — значит немного упрощать ситуацию»
Посол Испании в России о разнице в интерпретации двусторонних проблем

Заявление министров иностранных дел  России 
и  Испании Сергея Лаврова и Жозепа  Борреля 
о  создании двусторонней группы по кибербезопас-
ности, прозвучавшее на недавней совмест ной 
пресс-конференции в  Мадриде, вызвало целый ряд 
 толкований и оценок. О том, что имел в  виду испан-
ский министр, запреща лось ли российским военным 
кораблям заходить в порты королевства и вмешива-
лась ли Москва в события в Каталонии, корреспон-
денту ”Ъ“  Павлу  Тарасенко рассказал в своем пер-
вом интервью для российских СМИ новый посол 
Испании в РФ Фернандо Вальдеррама.

— Каковы, на ваш взгляд, наиболее значимые резуль-
таты недавнего визита Сергея Лаврова в Мадрид?
— Должен сказать фразу, которая выглядит очень по-ди-
пломатически. Некоторые думают, что это клише, хотя это 
не так. Дело в том, что самое важное в визите российско-
го министра — это сам визит. Тот факт, что поездка состоя-
лась — спустя определенное время, в течение которого бы-
ло заморожено проведение заседаний различных совмест-
ных комиссий и политические встречи между представи-
телями двух министерств. Поездка министра Лаврова ста-
ла этапом нормализации отношений, восстановления 
прежнего ритма контактов между Испанией и Россией.

Был и ряд конкретных результатов, например подпи-
сание плана консультаций министерств на ближайшие 
годы, решения, касающиеся взаимного признания во-
дительских прав, ученых степеней и дипломов о выс-
шем образовании. Было достигнуто принципиальное 
согласие по вопросу создания механизма, благодаря ко-
торому спутники командированных в Россию испан-
ских дипломатов могли бы работать. Это важно, потому 
что в наши дни все чаще супруги или спутники дипло-
матов хотят продолжать свою профессиональную карье-
ру. И, кроме того, была достигнута договоренность о воз-
можности проведения при необходимости встреч ad hoc 
(для решения специфической проблемы.— 

”
Ъ“), цель ко-

торых рассмотрение жалоб Испании, касающихся воз-
можного искажения информации в некоторых россий-

ских СМИ. То есть чего-то подобного тому, что было за-
фиксировано нами ранее (в разгар кризиса вокруг Ка-
талонии.— 

”
Ъ“). Но, надеемся, необходимости в таких 

встречах не будет.
— Вы говорите об идее создания двусторонней груп-
пы по кибербезопасности?
— Это была интерпретация — возможно, немного образ-
ная. Я был на той встрече, когда испанский министр выра-
зил озабоченность Испании в связи с тем, что произошло 
несколько месяцев назад. Министр Лавров продемонстри-
ровал готовность к тому, чтобы испанская сторона пред-
ставила конкретные факты, затем все это было изучено. То 
есть это не группа по кибербезопасности. И речь идет о до-
говоренности проведения встреч ad hoc, если это будет не-
обходимо. Конечно, испанская сторона надеется на то, что 
это не понадобится, потому что ситуация не повторится.
— Давайте расставим точки над i. Вмешательство 
России было?
— Мы знаем то, что в определенный период, осенью 
прошлого года (перед выборами в каталонский парла-
мент.— 

”
Ъ“), в некоторых СМИ появилась информация 

о происходящем в Каталонии, которая, с точки зрения 

Испании, была искаженной. Она в массовом порядке 
распространялась в соцсетях из координационных цен-
тров на территории России. Вот что мы знаем. Это фак-
ты, на которых строится жалоба испанского правитель-
ства. Но говорить о российском вмешательстве на этой 
основе — значит немного упрощать ситуацию. В киберс-
фере все очень сложно.
— Вас назначило пришедшее к власти в июне пра-
вительство социалиста Педро Санчеса. Если гово-
рить о политике в отношении России, его курс от-
личается от курса предыдущего правительства Ма-
риано Рахоя?
— Думаю, что с 1977 года, когда наши отношения бы-
ли восстановлены, со стороны Испании есть некая исто-
рическая константа. Это хорошие отношения с Росси-
ей. Они сохраняются с тех самых пор. Улучшения скорее 
количественные, чем качественные. А некоторые раз-
личия... Они были, например, если сравнивать време-
на министров иностранных дел Хосе Мануэля Гарсии-
Маргальо и Альфонсо Дастиса — а ведь они оба работали 
в предыдущем правительстве. Различия больше связа-
ны с общим климатом. Страны, которые входят в ту или 
иную организацию в качестве членов или союзников, 
не проводят исключительно независимую внешнюю 
политику: они принимают в расчет окружающую среду, 
в которой функционирует организация.
— Учитывая сохраняющиеся санкции, атмосфера 
не очень благоприятная. Тем не менее, если гово-
рить не о политике, а о двусторонней торговле, ка-
ковы тенденции?
— К счастью, тенденция к улучшению. Как напомнил гла-
ва нашего МИДа, Испания — одна из стран, в наибольшей 
степени пострадавших от санкций. Наш экспорт в Россию 
концентрировался в большой степени на секторах, кото-
рые были затронуты ответными российскими мерами. 
В этом смысле позитив в том, что некоторые показате-
ли постепенно возвращаются на прежние позиции. Над-
еюсь, что эта тенденция в ближайший год усилится.
— А какие сейчас у нас наиболее значимые 
проекты?

— Сейчас самый интересный проект — это то, что в июне 
впервые состоялся импорт в Испанию российского сжи-
женного газа. Чего недостаточно, так это участия испан-
ских предпринимателей в инфраструктурных проектах, 
которые были анонсированы президентом Владимиром 
Путиным. В этой сфере испанские компании на удивле-
ние конкурентоспособны. Я говорю «на удивление», по-
тому что, учитывая размер испанской экономики, оте-
чественные компании, занимающиеся инфраструктур-
ным строительством, практически монополизировали 
рынок в Испании и при этом реализуют проекты в США, 
Британии, Франции, Германии. Все эти страны находят-
ся в авангарде технологического развития. Автострады, 
аэропорты... Это объекты инфраструктуры стратегиче-
ского значения. А испанские компании последние 20 лет 
активно занимаются такого рода проектами. Поэтому 
я в своей скромной роли посла буду всячески поддер-
живать и побуждать испанские компании к осуществле-
нию инвестиций в российский инфраструктурный сек-
тор. Пока они в недостаточной степени проникли туда.
— Еще вопрос о сотрудничестве. Две недели назад 
корабли российского ВМФ зашли в порт Сеута — 
впервые с 2016 года, когда из-за подобного визита 
возник скандал: союзники Испании по НАТО возму-
тились поддержкой российских кораблей, которые 
могли участвовать в операции в Сирии.
— Этой практике (захода российских кораблей в испан-
ские порты.— 

”
Ъ“) десятилетия. Она была жива при раз-

ных правительствах и никогда не прекращалась. Неко-
торые СМИ сейчас сообщили, что Испания сняла запрет, 
но никакого запрета и не было. Последнее обращение 
российской стороны о визите было два года назад, а его 
рассмотрение было прекращено по ее же просьбе. Ни-
какого отказа Испании не было. Два года спустя пришла 
новая заявка, и ее одобрили. Я очень уважаю то, что пу-
бликуют испанские СМИ, но в этом случае могу сказать, 
что ситуация была именно такой, как я сказал.
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мировая политика
Поставки нефти в Сирию 
подвели под санкции

Участь, постигшая «Промсырьеимпорт», бы-
ла вполне предсказуемой, поскольку первона-
чально этот ФГУП был создан под эгидой Минэ-
нерго РФ для работы с санкционными риска-
ми, а именно — для покупки иранской нефти 
еще до заключения сделки по иранской ядер-
ной программе. Фактически задачей «Промсы-
рьеимпорта» должна была стать покупка неф-
ти у Ирана и дальнейшая продажа ее на ме-
ждународном рынке, что должно было позво-
лить обойти санкции США против Тегерана, 
запрещавшие ему экспортировать нефть. Тог-
да такие операции «Промсырьеимпорта» так 
и не получили развития, поскольку с 2016 го-
да санкции с Ирана были сняты. Но не исклю-
чено, что теперь, после их возвращения в но-
ябре, «Промсырьеимпорт» начнет закупать 
иранскую нефть. Так, ФГУП купил иранскую 
структуру «Зарубежнефти», которая собира-
лась заниматься геологоразведкой в стране, но 
вынуждена была уйти из-за санкций. Кроме то-
го, «Промсырьеимпорт» в РФ выступает постав-
щиком газа в Крым, закупая его на бирже, и те-
оретически должен был попасть под санкции 
хотя бы по причине работы на полуострове.

Что касается Global Vision Group и контр-
олирующего его гражданина Сирии Мухамме-
да Амера аш-Швики, в сообщении Минфина от-
мечается: они являются «центральным звеном 
в поставках нефти из Ирана в Сирию и транс-
фере средств прокси-структурам КСИР» (име-
ются в виду «Хамас» и «Хезболла»). «Чтобы до-
ставлять нефть из Ирана сирийскому режиму, 
Global Vision Group использует целый ряд су-
дов, многие из которых застрахованы европей-
скими компаниями. По крайней мере с 2014 
года эти суда, до того как доставить иранскую 
нефть в Сирию, выключают автоматическую 
идентификационную систему, чтобы скрыть 
информацию об истинном пункте назначении 
и получателе груза»,— говорится в сообщении.

В сообщении Минфина также говорится об 
«изменении санкционного режима» в отноше-
нии «Мир Бизнес Банка» (МБ Банк) — россий-
ского банка со стопроцентным участием ино-
странного капитала (единственным акцио-
нером, по данным ЦБ РФ на 19 июня, являет-
ся правительство Ирана). Этот банк 5 ноября 
2018 года был включен в другой черный спи-
сок США — связанный с Ираном. МБ Банк ори-
ентирован в первую очередь на обслуживание 
внешнеторгового оборота Ирана и РФ, а также 
на проведение межбанковских расчетов в ин-
тересах иранских банков. Он был первоначаль-
но зарегистрирован в 2002 году под наименова-
нием «Банк Мелли Иран», в 2010 году получил 
ныне действующее название. По данным «Ин-
терфакса», по итогам третьего квартала 2018 го-
да он занимал 112-е место среди банков РФ по 
активам (39,9 млрд руб.), 104-е место по капита-
лу. Прибыль по итогам трех кварталов состави-
ла 366,9 млн руб. Объем средств населения на 
конец третьего квартала — 190 млн руб.

«Был бы повод,  
а санкции найдутся»
Американские санкции в отношении Сирии 
действуют с 2004 года. Они были введены «как 
ответ на необычную и чрезвычайную угрозу 
национальной безопасности, внешней поли-
тике и экономике США». Речь изначально шла 
о блокировке активов некоторых физических 
и юридических лиц, находящихся под юрис-
дикцией США, а также запрете на экспорт 
определенных категорий американских то-
варов и услуг в Сирию. С началом сирийско-
го конфликта санкционный режим был уси-
лен, расширен список лиц и компаний, по-
павших под санкции за нарушение прав че-
ловека, сотрудничество с сирийским режи-
мом и «Исламским государством» (организа-
ция запрещена в РФ). Санкции в основном ка-

саются запрета для американцев экспортиро-
вать в Сирию товары и услуги, инвестировать 
в эту страну, а также импортировать в США си-
рийские нефтепродукты.

С 2012 года действуют и санкции ЕС. Они 
вводились поэтапно и сейчас включают в се-
бя запрет на импорт нефти из Сирии, постав-
ки в страну готового топлива и нефтепродук-
тов, ограничения на инвестиции, в том числе 
в нефтяной сектор, строительство электро-
станций, заморозку активов, эмбарго на тор-
говлю технологиями.

В прошлый раз санкции за сотрудничест-
во с Сирией вводились американским Мин-
фином 6 сентября. Ведомство сообщило о вве-
дении ограничительных мер против четырех 
лиц и пяти организаций за помощь в постав-
ке нефтепродуктов в Сирию и финансирова-
ние сирийского правительства. В частности, 
под санкции попали компании, базирующи-
еся в ОАЭ и Ливане. В июне Министерство 
юстиции США предъявило обвинения в на-
рушении санкций пяти сотрудникам россий-
ской компании «Совфрахт» за поставки ави-
атоплива в Сирию и осуществление денеж-
ных переводов в Сирию в долларах, прибе-
гая к услугам американской финансовой си-
стемы. МИД РФ заявил, что топливо предназ-
началось для подразделений ВКС России, ко-
торые помогают бороться с террористически-
ми группировками в Сирии.

«Новые санкции США связаны с ужесточе-
нием американской политики в отношении 
Сирии, в Госдепартаменте появились новые 
люди, которые намерены взяться за Сирию се-
рьезно,— сказал 

”
Ъ“ редактор российской вер-

сии Al-Monitor (США) Максим Сучков.— Нель-
зя забывать и про то, что растет санкционное 
давление на Россию и Иран, и в этом контекс-
те в любой момент может быть использован си-
рийский файл. Был бы повод, а санкции всегда 
найдутся. Российская сторона, вероятно, най-
дет способ 

”
камуфлироваться“ от этого санкци-

онного пакета. Как вариант, сотрудничать с Си-
рией могут те, кто уже под санкциями».

«То, что происходит,— это в первую оче-
редь усиление общего давления на Иран, Рос-
сия здесь задета по касательной»,— согласился 
в разговоре с 

”
Ъ“ доцент Европейского универ-

ситета в Санкт-Петербурге Николай Кожанов. 
При этом он отметил, что «в сообщении Минфи-
на нет ничего нового»: «Финансирование Ира-
ном ливанского движения 

”
Хезболла“ и пале-

стинского 
”
Хамаса“ не секрет. Так же как и то, 

что Иран обходил через Сирию санкции, огра-
ничивающие его поставки нефти за рубеж. Это 
одна из доступных ему схем — осуществлять не-
легальные поставки через страны с непрозрач-
ной финансовой системой». Кроме того, как от-
метил господин Кожанов, «еще с 2015 года бы-
ло известно, что в Сирию идут поставки нефти 
и финансов, в том числе через сирийских биз-
несменов-экспатов, живущих в России».

Более того, Сирия никогда не скрывала, что 
импортирует нефть из Ирана. Так, в конце ок-
тября гендиректор государственной топлив-
ной компании Мустафа Хасвия в интервью си-
рийской газете «Аль-Ватан» напомнил, что у ми-
нистерства нефти есть кредитная линия с Ира-
ном, благодаря которой производятся поставки 
нефти. Речь идет о двух танкерах в месяц. «Каж-
дый из них перевозит миллион баррелей, кото-
рые затем обрабатываются на НПЗ»,— расска-
зал господин Хасвия. И отметил, что иногда ми-
нистерству приходится через частные компа-
нии закупать мазут и бензин. Без этих поставок 
сирийцам было бы трудно пережить несколь-
ко зим, когда нефтяные поля страны находи-
лись под контролем «Исламского государства», 
а трубопроводы были разрушены.

Павел Тарасенко,  
Марианна Беленькая,  
Юрий Барсуков,  
Ксения Дементьева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21583,12 (−238,04)
РТС 1116,85 (−18,86)
FTSE 100 6947,92 (−52,97)

DAX 30 11066,41 (−178,13)
DJIA* 24632,47 (−384,97)
NASDAQ Composite* 6980,59 (−47,88)

*На 20:02.    По данным агентства Reuters. 
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● 60,66тыс. пунктов ● 24,632

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.11.18
Австралийский доллар 47,8720
Английский фунт 84,4237
Белорусский рубль** 31,2692
Датская крона* 10,0775

Доллар США 65,5871
Евро 75,1825
Индийская рупия*** 91,9037
Казахский тенге*** 17,9283

Канадский доллар 49,8420
Китайский юань* 94,5195
Норвежская крона* 77,5280
СДР 90,9470

Сингапурский доллар 47,8075
Новая турецкая лира 12,3277
Украинская гривна* 23,6179
Шведская крона* 72,9524

Швейцарский франк 66,1694
Японская иена*** 58,3282
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Начатая в октябре Ozon.ru дистанци-
онная продажа лекарств с доставкой 
курьером вызвала скандал в фарма-
цевтической отрасли. Представите-
ли аптек пожаловались в Роскомнад-
зор и Росздравнадзор, мотивируя это 
тем, что продажа лекарств в интер-
нете законодательно запрещена. Гла-
ва «Новамедики» Александр Кузин 
в числе других провел эксперимент: 
он заказал на Ozon.ru три препарата 
и разместил в своем аккаунте в Face-
book фотографии доставленных то-
варов. Этот пост вызвал дискуссию 
у профессионального сообщества. 
Один из комментаторов справедли-
во заметил, что «отрасль-то прекрас-
но обходит запрет»: если ты из аптеч-
ной среды, то тебе никто не мешает 
в онлайне продавать лекарства, а вот 

маркетплейсу (даже если он извест-
ный игрок на рынке e-commerce) по-
добное не разрешается. Из коммен-
тариев к посту главы «Новамедики» 
следовало, что проект экс-акционе-
ров аптечной сети А5 Романа и Анто-
на Буздалиных Eapteka.ru тоже зани-
мается доставкой.

Я решила повторить опыт госпо-
дина Кузина и провести свой экспе-
римент. На Eapteka.ru заказала два 
препарата — банальный «Витамин 
С» и «Кетанов», который отпускает-
ся по рецепту врача. На сайте ука-
зывается, что доставка по Москве 
осуществляется круглосуточно без 
выходных и бесплатно при заказе 
от 2,5 тыс. руб. Там же указано, что до-
ставка лекарств осуществляется толь-
ко для льготников и при наличии ре-
цепта. Вероятно, из-за того что ни од-
ному из этих критерий я не отвечаю, 
мой заказ был отменен. Тогда я офор-
мила доставку тех же самых препа-
ратов на Piluli.ru — это тоже сервис 
бывших акционеров А5. Прибыв-
ший на следующий день курьер вру-
чил мне пакет с «Кетановом» и «Вита-
мином С», не уточнив при этом, явля-
юсь ли я льготником и есть ли у меня 
рецепт. Примечательно, что у курье-
ра было еще несколько заказов для 
сотрудников бизнес-центра, где на-
ходится редакция 

”
Ъ“.

Экспериментальным путем 
я вывела следующее: действитель-
но, не только Ozon.ru, но и некото-
рые участники отрасли продают ле-
карства через интернет, просто про-
фессиональная солидарность не по-
зволяет писать жалобы на своих. Бо-
лее того, комментируя пост Алексан-
дра Кузина в Facebook, глава DSM 
Group Сергей Шуляк нахваливал Ан-
тона Буздалина: мол, он такой лидер 
по обороту продаж лекарств в онлай-
не, что Ozon.ru до него расти долго. 
Выручка у ООО «Еаптека», управля-
ющем Eapteka.ru и Piluli.ru, за 2017 
год действительно внушительная — 
3,5 млрд руб. Из комментариев участ-
ников рынка стали ясны их опасе-
ния. Ozon.ru изменит правила игры 
в этом сегменте, и за ними придут 
Yandex и Rambler. «Это всех и пуга-
ет»,— считает Александр Кузин.

Кстати, Антон Буздалин проком-
ментировал мой эксперимент: он ут-
верждает, что «Еаптека» только тести-
рует доставку. И заявил, что факт про-
дажи рецептурного препарата был 
«технической ошибкой».

правила  
игры

Если ты из аптечной 
среды, то тебе никто 
не мешает в онлайне 
продавать  лекарства, 
а вот известному 
 игроку на рынке 
e‑commerce подоб‑
ное не разрешается

испытывала на себе корреспондент 
отдела потребительского рынка

Мария Котова

Взлом хакерами банка «Юнистрим» 
и рассылка вредоносных вложений 
с почты его сотрудников партнерам 
 банка вынудили их ограничить кон-
такты. Ряд контрагентов приостанови-
ли сотрудничество до окончания рас-
следования, некоторые разорвали дого-
воры. Эксперты говорят об угрозе ухо-
да «Юнистрима» с рынка, а в Госдуме 
 задумались о формате «принудительно-
го лечения» — поправках, которые об-
яжут банк в случае инцидента привле-
кать к расследованию специалистов 
ЦБ и правоохранителей, чтобы не допу-
стить заражения других.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера многие кре-

дитные организации приостановили сотруд-
ничество или даже расторгли договорные от-
ношения с банком «Юнистрим». Другие при-
няли решение о блокировке всей входящей 
корреспонденции от кредитной организа-
ции. Причиной для подобного действия иг-
роков стала не первая в 2018 году хакерская 
атака на банк. Так, 19 ноября ФинЦЕРТ в сво-
ем бюллетене предупредил кредитные ор-
ганизации о рассылке вредоносов с легаль-
ного почтового адреса банка (см. «Ъ-Онлайн» 
от 20 ноября). По данным 

”
Ъ“, рассылка с вре-

доносом пошла по адресной книге банка, при-
чем не только по российским контрагентам, 
но и зарубежным. Поскольку основная дея-
тельность банка «Юнистрим» связана с денеж-
ными переводами, в том числе и в страны СНГ, 
то многие банки из числа его партнеров также 
стали получателями «вредоносной рассылки», 
говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к банку.

Партнеры из стран СНГ достаточно жест-
ко среагировали на взлом «Юнистрима» — со-
трудничество с банком приостановили Банк 
Азии из Киргизии, «Имон Интернешнл» 

из Таджикистана, Ипотека-банк из Узбекиста-
на. Один из ключевых партнеров «Юнистри-
ма» в России банк «Восточный», по информа-
ции собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуаци-

ей, досрочно расторг договор о сотрудничест-
ве с «Юнистримом». В «Восточном» не проком-
ментировали эту информацию. Оперативно 
получить комментарии перечисленных бан-
ков из стран СНГ 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Часть российских кредитных органи-
заций временно приостановили сотруд-
ничество. «Когда была предыдущая атака 
на банк, мы очень существенно снизили ли-
миты на переводы по 

”
Юнистриму“, сейчас 

же мы до окончательного расследования 
инцидента в банке приостановили перево-

ды»,— отметил собеседник 
”
Ъ“ в банке топ-

30. Ряд особо бдительных банков и вовсе в це-
лях безопасности выставили запрет на полу-
чение любой корреспонденции от «Юнист-
рима». «Мы пока не приостановили перево-
ды, но держим ситуацию на контроле, ждем 
разъяснений от ЦБ и 

”
Юнистрима“»,— от-

метил собеседник 
”
Ъ“ в банке топ-10. Впро-

чем, есть и те игроки, которых хакерская ата-
ка на банк не насторожила. Так, в Почта-бан-
ке 

”
Ъ“ сообщили, что работают с «Юнистри-

мом» и пока не видят причин для приоста-
новки сотрудничества.

По мнению председателя НП НПС Алмы 
Обаевой, «Юнистрим» оказался в крайне не-
простой ситуации. «Ограничение валютооб-

менных операций для 
”
Юнистрима“ (см. 

”
Ъ“ 

от 20 ноября.— 
”
Ъ“) было негативно, но во-

все не смертельно,— отметила она.— Однако 
сейчас отказ иностранных партнеров от со-
трудничества, даже временного, неминуе-
мо приведет к потере клиентов, существен-
ному сокращению трансграничных пере-
водов». По словам госпожи Обаевой, сейчас 
крайне важно, как поведет себя сам «Юнис-
трим», сможет ли он убедить партнеров и ре-
гулятора в том, что последствия киберинци-
дента устранены и сотрудничество с ним без-
опасно. «Если же 

”
Юнистрим“ в итоге будет 

вынужден уйти с рынка, а исключить этого 
нельзя, то это приведет к существенному сни-
жению конкуренции, что очень прискорб-
но»,— резюмировала она.

Участники рынка уже выступили с иници-
ативой о внесении поправок в законодатель-
ство о «принудительном лечении» постра-
давших от хакерских атак. По словам предсе-
дателя комитета Госдумы по финрынку Ана-
толия Аксакова, данный вопрос необходимо 
тщательно проработать и при необходимости 
внести поправки, поскольку хакерская атака 
на банк касается не только его, но и интересов 
других игроков и клиентов.

Как сообщили 
”
Ъ“ в банке «Юнистрим», 

к расследованию инцидента привлечена ком-
пания Group IB и оно находится в завершаю-
щей стадии. При этом в банке отрицают при-
остановку сотрудничества с ним кредитных 
организаций партнеров, указывая, что от-
дельные банки запросили дополнительную 
предоплату. Такие комментарии банка его 
партнеров, получающих рассылки, не успо-
каивают. В ЦБ тоже не внесли ясности — там 
«не комментируют действующие банки».

Вероника Горячева, 
Ксения Дементьева
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«Юнистрим» покидают банки
Хакеры подорвали доверие партнеров к системе

Мошенники пробили базы
Аналитики зафиксировали рост цен на украденные персональные данные

По данным DeviceLock, за этот год силь-
но выросла стоимость услуг по «пробив-
ке» абонентских и банковских данных 
в «теневом интернете», тогда как сто-
имость баз данных и сканов докумен-
тов почти не изменилась. Эксперты за-
трудняются однозначно ответить, с чем 
это связано, однако полагают, что дело 
в росте риска для таких продавцов из-
за операций правоохранительных орга-
нов по борьбе с ними.

Стоимость услуг по «пробивке» данных 
в русскоязычном DarkNet («теневой интер-
нет», доступный через браузер TOR) значи-
тельно выросла с начала года, следует из дан-
ных компании DeviceLock. «Пробивка» — это 
криминальное предоставление информа-
ции, нарушающее банковскую тайну и тайну 
переписки, поясняют в компании. Стоимость 
«пробивки» данных абонента (получение фа-
милии, имени, паспортных данных) у сото-
вых операторов выросла минимум на 25%. 
Детализация звонков и СМС без доступа к со-
держимому за месяц стоит на 50% дороже — 
от 2 тыс. до 20 тыс. руб. При этом именно в сег-

менте абонентских данных самый большой 
выбор продавцов и данных: от всевозможных 
выписок до постоянного отслеживания геоло-
кации абонента. В Tele2 и «Ростелекоме» ска-
зали, что работают строго в соответствии с за-
конодательством. В МТС, «Мегафоне» и «Вым-
пелкоме» от комментариев отказались.

Особенно заметен рост цен на «банков-
ский пробив» — более чем на 50%, отмеча-
ет основатель и технический директор De-
viceLock Ашот Оганесян. Выписки по сче-
ту клиентов банков из топ-10 предлагаются 
по цене от 8 тыс. руб. за месяц или от 10 тыс. 
руб. за полгода. В этом сегменте мало реаль-
ных продавцов и много посредников, цены 
у которых могут быть в четыре раза выше пер-
воначальных.

В отличие от «пробивов» стоимость пер-
сональных данных без сканов докумен-
тов практически не изменилась. Дело в том, 
что их ценность невелика: они применяют-
ся в основном для спама и телефонного мо-
шенничества, которые не приносят преступ-
никам большого дохода, поясняет Ашот Ога-
несян. В частности, базы персональных дан-

ных по всем регионам России, содержащие 
Ф. И. О., пол, телефон, полные паспортные 
данные, СНИЛС, адрес регистрации и про-
живания за 2017–2018 годы продаются все-
го по 20–25 коп. за одну запись. Цена за одну 
взломанную учетную запись в соцсетях, сер-
висах наподобие Uber, приложениях для зна-
комств, порносайтах и т. д. в среднем состав-
ляет $1, сообщила ранее «Лаборатория Кас-
перского».

По словам Ашота Оганесяна, сканы доку-
ментов могут быть использованы для получе-
ния онлайн-займов и поэтому весьма востре-
бованы криминальными элементами. «Па-
спорта и фотография его владельца с паспор-
том в руках продаются по цене от 150 руб., 
а комплект из сканов паспорта, СНИЛС, прав 
и ИНН — по цене от 300 руб. Стоимость ска-
нов документов снизилась по сравнению 
с началом 2018 года в среднем на 25%, однако 
наблюдается существенный рост предложе-
ния»,— рассказывает он.

Цены выросли, потому что возрос риск для 
продавцов данных и «пробивок» из-за опера-
ций правоохранительных органов по борь-

бе с ними, считают в DeviceLock. Там отмеча-
ют, что оперативные мероприятия являют-
ся ключевым инструментом борьбы с «про-
бивками»: разместив «заказ», оперативники 
выявляют всю цепочку от продавца до непо-
средственного похитителя данных. Но про-
тив торговли уже похищенными данными та-
кой подход не работает, здесь нужны превен-
тивные меры — в первую очередь внедрение 
DLP-систем (софт для предотвращения утечек 
конфиденциальной информации за пределы 
корпоративной сети).

«DLP-системы играют важную роль, 
но не дают стопроцентного результата. Они 
в большей степени предназначены для отсле-
живания массовых утечек, а не 

”
пробивок“ 

данных конкретных людей. Во втором случае 
больше помогают, например, средства анали-
за поведения пользователя, они позволяют 
выявить инсайдера»,— поясняет гендиректор 
Zecurion Алексей Раевский. Стоимость «про-
бивки», соглашается он, могла вырасти в свя-
зи с более активной борьбой с теми, кто такие 
услуги предоставляет.

Кристина Жукова

Интернет-торговля снимает барьеры
Экспортеры предложили упростить продажи за рубеж

Как стало известно 
”
Ъ“, онлайн-экс-

портеры, среди которых eBay, Farfetch, 
а также Российский экспортный центр, 
предложили поправки к Налоговому 
кодексу для упрощения процедур про-
дажи товаров за рубеж. Основными на-
правлениями онлайн-экспорта из Рос-
сии участники рынка называют Бело-
руссию, США и Казахстан.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в отрасли, 

компании eBay, Ozon, Farfetch, DHL и Россий-
ский экспортный центр ведут разработку за-
конопроекта об усовершенствовании про-
цедуры экспорта из России. Рынок готовит 
предложения по изменению законодательст-
ва в части налогообложения для экспортеров, 
подтвердили 

”
Ъ“ гендиректор «eBay Россия» 

Илья Кретов и руководитель проекта по раз-
витию цифровых услуг Российского экспорт-
ного центра Армен Манукян. «Мы принима-
ем активное участие по разработке законо-
проекта, позволяющего упростить процеду-
ру экспорта товаров из России»,— сообщил 

”
Ъ“ операционный директор Farfetch в Рос-

сии и СНГ Вахтанг Акиртава. По его словам, 
это позволит компании «в полной мере на-
чать сотрудничать с локальными игроками 
и продавать их товары в 190 странах мира».

Получение налогового возврата компа-
ниями-экспортерами упирается в необходи-
мость собрать огромный пакет документов 
для каждого отправления, поясняет прези-
дент Ассоциации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) Артем Соколов. «Процедура 
там настолько сложная, что по каждой по-
сылке нужно идти в таможню, писать заявле-
ние, к заявлению прикладывать кипу бумаг, 
описывать полностью товар и всю инфор-
мацию о нем»,— говорит он. Это приводит 
к тому, что компании не обращаются за вы-
четом, с их счетов списывается налог; про-
давцы не могут снижать цену, и в итоге пада-
ет конкурентоспособность их товаров, пояс-
няет Артем Соколов. По его словам, АКИТ об-
ращалась в Федеральную таможенную служ-
бу (ФТС), Федеральную налоговую службу, 
Минэкономики с предложениями по упро-
щению процедуры, но результатов пока нет. 
В ФТС не предоставили комментариев.

Российский розничный онлайн-экспорт 
активно развивается. По итогам 2018 года 
он составит $746 млн, ожидают eBay и Data In-
sight. Экспорт увеличится на 36% по отноше-
нию к 2017 году и почти в два раза по сравне-
нию с 2016 годом. Количество отправлений 
по итогам года вырастет на 31% в годовом вы-

ражении — до 11,2 млн против 8,5 млн в 2017 
году. Средний чек заказа оценивается в $67.

За последние два года товарооборот 
со странами дальнего зарубежья вырос 
на 54%, а со странами СНГ — на 114%. Доля 
СНГ в структуре российского экспорта он-
лайн выросла с 32% до 40% в денежном выра-
жении. Белоруссия сохраняет лидерство — 
на нее приходится 18,6% онлайн-продаж, сле-
дом идут США (17%) и Казахстан (12,8%). Ук-
раина занимает долю в 8,3%. Доли европей-
ских стран, Китая, Израиля и Канады не пре-
вышают 5%, на остальные страны приходит-
ся более 26%.

Самыми популярными категориями то-
варов считаются одежда и обувь, электрони-
ка и товары для дома. В то же время опрошен-
ные аналитиками экспортеры видят потен-
циал продаж за рубеж в коллекционных пред-
метах (например, товары советского периода) 
и в подарках и игрушках ручной работы.

Трудности с возвратом НДС российскими 
экспортерами считаются на рынке одним 
из ключевых барьеров для развития, пока-
зал опрос Data Insight. В исследовании уча-
ствовали более 1,7 тыс. компаний, в том чи-
сле крупные маркетплейсы, интернет-ма-
газины и логистические компании, а также 

продавцов на eBay. Респонденты также ви-
дят препятствия в неконкурентоспособно-
сти российских товаров и высокой стоимо-
сти доставки товаров за рубеж. Экономиче-
ские санкции против России экспортеры так-
же назвали среди сдерживающих факторов. 
На них в своем ответе указали 5% респонден-
тов. Как пояснил сооснователь Data Insight 
Федор Вирин, участники опроса могли сами 
называть барьеры, которые видят, и каждый 
двадцатый из них указал на санкции.

В свою очередь, Артем Соколов не видит 
барьеров для российских онлайн-экспор-
теров от экономических санкций против 
России. Покупатель на маркетплейсе или 
в интернет-магазин подчас не знает, из ка-
кой страны ему продается товар, отмечает 
в то же время Армен Манукян. «Возможен 
вариант, когда кто-то может принципиаль-
но не покупать российское, но ведь всегда 
есть категория людей, которая не покупает 
и американские товары, и немецкие. В этом 
контексте речь идет не про санкции. На мой 
взгляд, влияние санкций на розничный он-
лайн-экспорт минимально»,— заключает 
эксперт.

Дмитрий Шестоперов, 
Владислав Новый



Снижающийся уровень платежеспособности 
граждан побуждает кредиторов искать новые 
способы возврата долга. Одной из таких нова-
ций является трудоустройство неплательщиков 
на работу в микрофинансовую организацию 
(МФО), выдавшую заем, чтобы погасить образо-
вавшийся долг. ЦБ и правозащитники поддер-
живают данную инициативу, однако участники 
рынка сомневаются в ее эффективности.

О том, что МФО «Кредит 911» предлагает своим долж-
никам стать временными сотрудниками офиса или вы-
полнить определенные работы удаленно, 

”
Ъ“ рассказали 

в самой организации. Такое предложение получают мос-
ковские должники, срок просрочки у которых превыша-
ет три месяца и которые объясняют невозможность вер-
нуть долг потерей или отсутствием работы. По словам 
гендиректора МФО «Кредит 911» Андрея Котова, раньше 
компания предлагала должникам помощь в поиске рабо-
ты в сторонних организациях, однако это оказалось не-
эффективным. «У нас был сотрудник, который размещал 
резюме должников на специальных порталах или рассы-
лал по вакансиям, но обычно они ленились ходить на со-
беседования,— поясняет он.— Тогда мы решили предла-
гать им работу у нас». В основном это вакансии в колл-
центре, секретарей, по уборке территории.

Такая практика была внедрена компанией три месяца 
назад, и за это время МФО предложила стать сотрудниками 
офиса примерно 500 должникам. Согласилось чуть больше 
10%. Из вышедших на работу должников 35 полностью по-
гасили долг, 10 человек после погашения обязательств 
приняли решение остаться в компании. Средний долг 
приходивших на работу заемщиков составлял около 
60 тыс. руб., вернуть эту сумму им удавалось примерно за 
два месяца. Когда заемщик выходил на работу, начисление 
ему процентов и штрафов приостанавливалось. Сначала 
компания заключала с должниками договор гражданско-
правового характера, и они часть денег из своей зарплаты 
добровольно отдавали в счет погашения долга. Однако по-
том было принято решение заменить его соглашением о 
новации, которое подразумевает замену одного обязатель-
ства другим. «В данном случае выплата долга заменяется 
оказанием услуг со стороны заемщика,— поясняет адво-
кат Московской коллегии адвокатов 

”
Легис Групп“ Яна 

Теплякова.— После оказания услуги со стороны заемщика 
договор аннулируется, поскольку его условия выполне-
ны». По ее словам, компании выгоднее заключать договор 
новации, чтобы не платить налоги и у нового сотрудника 
были перед ней вполне конкретные обязательства. «При 
заключении трудового договора человеку начисляется за-
работная плата, из которой удержания могут производить 
только приставы»,— добавляет госпожа Теплякова.

В МФО «Кредит 911» результатами довольны и намере-
ны дальше продолжать подобную практику. По словам 
Андрея Котова, таким образом компании удалось вер-
нуть более 3 млн руб. задолженности.

В ЦБ отметили, что поддерживают практику ответст-
венного кредитования и, в частности, положительно оце-
нивают взаимодействие кредитора с заемщиком при ре-
шении сложной ситуации с выплатой долга. «Содействие 
в трудоустройстве, конечно, с обязательного согласия че-
ловека, может быть одним из решений в восстановлении 
графика платежей, а кредитору помогает сохранить хоро-
шие отношения с заемщиком»,— заметили там. Поддер-
живают такую новацию и правозащитники. По словам 
руководителя проекта ОНФ «За права заемщиков» Викто-
ра Климова, эта инициатива в очередной раз подтвержда-
ет, что цивилизованный кредитор заинтересован в том, 
чтобы его заемщик так или иначе смог расплатиться с 
долгами. Однако в рамках таких проектов необходимо 
максимально оценить, какие риски есть как для потреби-
теля, так и для кредитора, указывает он.

Впрочем, участники рынка относятся к идее скептиче-
ски. «Это все же больше похоже на пиар-акцию, в условиях 
реального бизнеса у менеджмента не может быть столько 
свободного времени, чтобы заниматься наймом сотрудни-
ков неизвестной, часто низкой квалификации и приду-
мыванием под них задач, которые должны окупиться»,— 
говорит гендиректор МФК «Мани Фанни» Александр Шу-
стов. По словам гендиректора МФК «Городская сберкасса» 
Александра Мамонова, лояльность сотрудника, который 
отрабатывает свой долг, довольно низкая и вряд ли стоит 
ожидать от него качественного выполнения работы. «Ко 
всему прочему, не каждый должник по складу своего ха-
рактера и имеющимся навыкам может работать в финан-
совой сфере, вряд ли их более 20–30%»,— заключает он.

Светлана Самусева
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за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 21 ноября 2018 №214   l   Коммерсантъ

август сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст

2,0 2,7

2,00

2,14

2,28

2,42

2,56

2,70% ● 2,6458

0,05%
5,0 7,0

5,0

5,4

5,8

6,2

6,6

7,0тыс. пунктов ● 5,954

1,69%
0 85

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 36,96

1,10 1,25

1,10

1,13

1,16

1,19

1,22

1,25тыс. $ / тр. унц.

27

30

33

36

39

42

27,0 42,0
1,35%20,34% 0,09%

● 1,223трлн руб. ● 36,39

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Работа вместо долга
МФО предлагает должникам стать сотрудниками

Кампания 2018 года по переводу 
гражданами пенсионных нако-
плений резко ускорилась в ок-
тябре. За месяц было подано бо-
лее 280 тыс. заявлений о смене 
страховщика, в восемь раз пре-
высив показатель сентября. 
Вновь ожил канал подачи доку-
ментов курьерами, который не-
сет наибольшие риски фальси-
фикации обращений граждан. 
Пенсионный фонд России (ПФР) 
стал толерантнее относиться к 
такому способу подачи заявле-
ний под давлением игроков, ко-
торые стремятся сдать в фонд 
скопившиеся у них заявления, 
считают эксперты.

Кампания по переводу граждана-
ми пенсионных накоплений, ано-
мально замедлившись в сентябре (см. 

”
Ъ“ от 22 октября), вернулась на пред-

новогоднюю траекторию. В результа-
те октябрь оказался самым успешным 
месяцем с начала года по приему ПФР 
заявлений о смене страховщика, сви-
детельствуют данные фонда. За ок-
тябрь было подано почти 281 тыс. за-
явлений, а всего к 1 ноября их количе-
ство превысило 1,2 млн штук.

Падение темпов переходной кам-
пании в сентябре объяснялось факти-
ческой остановкой подачи заявлений 
через курьеров — самого популярно-

го канала доставки документов в ПФР 
(на него приходится свыше 54% от об-
щего числа поданных заявлений). Рез-
кий рост курьерских доставок в Пен-
сионный фонд России заверенных 
нотариусом заявлений произошел во 
второй половине прошлого года, по-
сле того как был перекрыт другой мас-
совый канал подачи документов — 
через удостоверяющие центры (см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 года).

Ранее в Пенсионном фонде России 
говорили, что «абсолютное большин-
ство» заявлений курьерами доставля-
лось в отделения Москвы и Москов-
ской области (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября) и 

что оно объясняется «особенностью 
привлечения новых клиентов в НПФ 
через агентов». При этом такая подача 
заявлений, заверенных нотариусами, 
несла в себе риски фальсификаций 
(см. 

”
Ъ“ от 14 сентября). Однако коли-

чество заявлений через курьера и по-
чту (на доставку документов по почте 
ранее приходилось абсолютное мень-
шинство) взлетело с 1 тыс. шт. в сентя-
бре до 222,8 тыс. шт. в октябре. 

В ПФР не смогли объяснить, почему 
за октябрь количество поданных через 
курьера заявлений выросло более чем 
в сотню раз. «Конкретная динамика — 
это просто результат обработки заявле-
ний в конкретных месяцах, не более 
того. Люди выбирают наиболее удоб-

ный и подходящий для себя инстру-
мент подачи заявления — в зависимо-
сти от этого меняется и динамика по 
отдельным каналам»,— заявили в 
ПФР, хотя ранее связывали такой ка-
нал подачи с действиями агентов. «По-
видимому, ПФР стал более толерантен 
к приему заявлений через курьерский 
канал в октябре. К тому же игроки, ко-
торые могли выжидать окончания го-
да для подачи скопившихся у них заяв-
лений, теперь начали сдавать их в 

”
бу-

маге“ и подталкивают к приему таких 
документов ПФР»,— считает управля-
ющий директор агентства «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов.

Стоит учитывать, что за десять ме-
сяцев 98,2% заявлений граждане пода-
ли на досрочный перевод накопле-
ний, то есть все они рискуют потерять 
часть инвестиционного дохода. По 
итогам прошлого года потери соста-
вили почти 55 млрд руб., однако коли-
чество одобренных заявлений тогда 
составило 4,9 млн шт. (или около 80% 
поданных). По оценке господина 
Митрофанова, если текущее состоя-
ние сохранится в следующие два ме-
сяца, то по итогам года в ПФР может 
поступить до 2 млн заявлений. «Во-
прос теперь заключается в том, сколь-
ко заявлений ПФР одобрит»,— заклю-
чает эксперт.

Илья Усов

Курьер вернулся
Граждане снова переводят накопления

Во вторник стоимость северо-
морской нефти Brent обновила 
девятимесячный минимум, опу-
стившись ниже уровня $62 за 
баррель. Впрочем, снижение но-
сит технический характер, и его 
глубина будет зависеть от дан-
ных по запасам нефти в США.

После четырехдневного перерыва 
снижение цен на нефть возобнови-
лось. По данным агентства Reuters, в 
ходе торгов стоимость ближайшего 
контракта на поставку нефти Brent 
опускалась во вторник до отметки 
$61,9 за баррель — минимального 
значения с 14 февраля. На спот-рынке 
стоимость североморской нефти 
впервые с марта приблизилась к 
$60,5 за баррель. Многомесячный ми-
нимум обновила цена российской 
Urals, которая достигала отметки 
$61,57 за баррель. Всего за один день 
цены упали на 4,1–7,5%. В последний 
раз цены снижались так стремитель-
но в середине прошлой недели. Тогда 
ОПЕК представила ноябрьский до-
клад с обновленным прогнозом спро-
са на нефть в 2018–2019 годах.

Текущий обвал цен на нефть про-
изошел в отсутствие значимых для 
рынка новостей. Это косвенно мо-
жет свидетельствовать о техниче-
ском характере снижения. По сло-
вам начальника отдела экспертов 
фондового рынка «БКС Брокер» Васи-
лия Карпунина, несколько недель 
подряд наблюдалось фундаменталь-
но оправданное снижение макси-
мальными темпами с 2014–2015 го-
дов. Однако на прошлой неделе на 
фоне критической перепроданно-
сти инвесторы предприняли попыт-
ку сыграть на повышение. В резуль-
тате в понедельник нефтяные коти-
ровки вернулись к отметке $66,8, 
прибавив около 4%. «Это коррекци-
онное движение было настолько не-
значительным и несопоставимым с 
размером падения, что многим ста-
ло очевидно, что навес продавцов 
все еще значительный. В результате 
при первых же признаках ухудше-
ния фона (в рисковых активах в це-
лом) большинство трейдеров вновь 
начали продавать»,— поясняет Васи-
лий Карпунин.

Дополнительную нервозность ин-
весторам добавляют ожидания гряду-
щей публикации отчета Минэнерго 
США по запасам углеводородов, кото-
рый выйдет в четверг. Аналитики 
ожидают роста запасов нефти на 
2,5 млн баррелей. «Часть игроков в 
преддверии публикации открывают 
короткие позиции по нефти. При 
этом по факту выхода отчета игроки 
могут зафиксировать прибыль, что 
приведет к коррекционному ро-
сту»,— отмечает главный аналитик 
Промсвязьбанка Богдан Зварич.

Дальнейшее поведение цен на 
нефть во многом будет зависеть от ре-
акции на происходящее ОПЕК. Ана-
литики не исключают, что на фоне 
произошедшего обвала цен на бли-
жайшем заседании картель предпри-
мет шаги для их поддержания. «Сау-
довская Аравия уже объявила о наме-
рении сократить добычу в декабре 
для поддержания баланса спроса и 
предложения на рынке нефти»,— от-
мечают аналитики «ТКБ Инвестмент 
Партнерс».

Виталий Гайдаев

Нефть подвела техника
Цены на топливо упали без фундаментальных причин

Как стало известно 
”
Ъ“, один 

из аудиторов «большой четвер-
ки», Deloitte, отозвал свое поло-
жительное заключение по Про-
бизнесбанку, выданное неза-
долго до отзыва у него лицен-
зии. Это может быть связано 
с уголовными делами в отноше-
нии экс-руководства банка.  
Такой отзыв — крайне редкая  
и экстраординарная ситуация. 
В России известен лишь один 
подобный случай, когда в 2007 
году PwC отозвала свои заклю-
чения по ЮКОСу. По мнению 
юристов, так аудитор пытается 
снизить собственные риски и 
помогает следствию «избавить-
ся от внешней легитимности 
действий менеджмента банка».

Как рассказал источник 
”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, Deloitte отозвала 
свое положительное заключение по 
Пробизнесбанку за 2014 год. По его 
словам, это может быть связано с тем, 
что сотрудников аудитора подозрева-
ют в сговоре с банком по сокрытию 
действительного положения дел. Со-
беседник 

”
Ъ“ уточнил, что Deloitte на-

правила уведомление в ЦБ и АСВ 
(конкурсный управляющий Пробиз-
несбанка). В АСВ подтвердили полу-
чение обращения, в ЦБ и Deloitte от-
казались от комментариев.

В августе 2015 года у Пробизнес-
банка отозвали лицензию, а через два 
месяца признали банкротом, «дыра» в 
балансе достигает 85,5 млрд руб., АСВ 
требует 68,5 млрд руб. с экс-руководи-
телей в порядке субсидиарной ответ-
ственности. В отношении бывших 
топ-менеджеров банка возбуждено 
несколько уголовных дел о хищениях 
на 2,5 млрд руб.— некоторые уже осу-
ждены, трое в международном розы-
ске. Следственный комитет в апреле 
2017 года проводил обыски в Deloitte, 

по данным 
”
Ъ“, были вопросы как раз 

к положительному заключению, вы-
данному незадолго до краха банка.

Deloitte уже давала положитель-
ные заключения по отчетности бан-
ков, у которых затем возникли фи-
нансовые проблемы, например обан-
кротившимся Межпромбанку и Ин-
вестторгбанку, санированным Связь-
банку и «Трасту». ЦБ не раз критико-
вал аудиторов, подтверждающих от-
сутствие финансовых проблем у бан-
ков, в балансе которых потом вскры-
вались многомиллиардные «дыры». 
«Такие ситуации могут быть связаны 
с тем, что банк фальсифицирует от-
четность, а аудиторы не могут это 
проверить,— полагает управляющий 
партнер АБ 

”
Бартолиус“ Юлий Тай.— 

Но случается, что аудитор видит про-
блему и указывает на нее банку, кото-
рый затем исправляет документы. То 
есть аудитор вроде бы должен пони-
мать, что не все гладко, но ему нет 
смысла кого-то ловить».

Отзыв аудиторского заключения 
— крайне редкое явление, подчерки-
вают юристы. «Как правило, аудито-
ры не отзывают заключений, чтобы 
не пострадала их репутация, но часто 
делают в них оговорки, что анализ 
основан на таких-то сведениях, кото-
рые им дали, и за другое они не отве-
чают. Отзывают, только если дело сов-
сем пахнет керосином»,— отмечает 
Юлий Тай. «Отзыв означает, что ауди-
тор отзывает свое мнение о достовер-
ности отчетности компании в связи с 
какими-то обстоятельствами, кото-
рые существовали на момент провер-
ки, но не были известны аудитору 
или были скрыты от него, но при 
этом могли повлиять на результаты 
анализа»,— уточняет Александр 
Овеснов из МЭФ-Аудит PKF. 

В России широко известен един-
ственный подобный случай: PwC в 

2007 году отозвала аудиторские за-
ключения по ЮКОСу за 1996–2004 
годы после того, как суд признал до-
говоры об аудите 2002–2004 годов 
незаконными. В PwC тогда заявляли, 
что Генпрокуратура выявила новую 
информацию о деятельности ЮКО-
Са, которая могла бы повлиять на 
итоги проверки. В мировой практи-
ке примеры тоже редки, например, 
Deloitte в 2003 году отзывала заклю-
чения по голландскому ритейлеру 
Ahold за 2000–2001 годы из-за дея-
тельности его подразделения в США.

В случае выдачи недостоверных 
заключений аудиторы могут нести 
гражданско-правовую ответствен-
ность, поясняет Александр Овеснов: 
«Так, пострадавший от такого заклю-
чения по заемщику банк может 
обратиться с иском к аудитору о воз-
мещении убытков, либо такое тре-
бование может заявить АСВ в инте-
ресах кредиторов обанкротившего-
ся банка, по которому было выдано 
аудиторское заключение». По мне-
нию Юлия Тая, отзывая заключение, 
Deloitte снижает свои риски, но так-
же и помогает следствию избавиться 
от внешней легитимности действий 
руководства банка. Господин Овес-
нов добавляет, что отзыв может сыг-
рать положительную роль и при 
проверке со стороны Федерального 
казначейства, которое выдает пред-
писания аудитору об устранении на-
рушений, а «в тяжелых случаях мо-
жет даже исключить его из СРО». Но, 
уточняет Юлий Тай, стопроцентной 
гарантии защиты от претензий от-
зыв не дает, с аудитора все равно мо-
гут попытаться взыскать убытки и 
даже предъявить и обвинения в уго-
ловном деле, если будет доказан сго-
вор с банком.

Анна Занина,  
Вероника Горячева

Deloitte отреклась  
от проблемного клиента
Аудитор отозвал заключение по Пробизнесбанку
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» все активнее привле
кает производителей труб боль
шого диаметра (ТБД) к разработ
ке продукции для сверхвысо
ких давлений. «Северсталь» пла
нирует наладить выпуск таких 
труб к 2023 году, опытные образ
цы к 2022–2024 годам ранее обя
залась представить группа ЧТПЗ 
и уже сделала ОМК. «Газпрому» 
высокопрочные трубы нужны 
для экономии при строительст
ве и эксплуатации новых место
рождений на Ямале. А трубни
кам предварительные догово
ренности с монополией гаран
тируют сбыт и понятные прави
ла игры, указывают эксперты.

Глава совета директоров и владе-
лец «Северстали» Алексей Мордашов 
и глава «Газпрома» Алексей Миллер 
20 ноября подписали «дорожную кар-
ту» по освоению производства ТБД 
класса прочности К80 (сталь X100). 
«Северсталь», владеющая Ижорским 
трубным заводом (ИТЗ), к 2023 году 
должна будет «впервые в России» на-
ладить выпуск таких труб и соедини-
тельных деталей для «Газпрома». Они 
будут рассчитаны «на рекордное в 
мире давление для сухопутных газо-
проводов — до 14,8 МПа (150 атм.)». 
Сейчас максимум — 11,8 МПа 
(120 атм.), на таком давлении работа-
ет газопровод Бованенково—Ухта.

Компании заявили, что новая 
продукция призвана снизить расхо-
ды на строительство и эксплуатацию 
газопроводов за счет снижения ме-
таллоемкости при уменьшении тол-
щины стенки труб и меньшего коли-
чества компрессорных станций (КС). 
О каких проектах и объемах поста-
вок идет речь, стороны не раскрыва-
ют. Собеседники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, уточняют, что это будут но-
вые проекты «Газпрома» и, хотя под-
писана «дорожная карта», а не «кон-
тракт на поставку будущей вещи», 
какой заключали «Газпром» и ТМК в 
2015 году, у «Северстали» должны 
быть определенные преимущества 
и гарантии сбыта продукции.

Строительство мощных газопро-
водов с более высоким давлением — 
центральный элемент техполитики 
«Газпрома» в последние десять лет с 
момента, когда компания решила 

строить для новых месторождений 
на Ямале новую трубопроводную си-
стему, а не пользоваться старыми 
трубами, проложенными в цент-
ральном газотранспортном коридо-
ре от Уренгоя. Две нитки Бованенко-
во—Ухта мощностью 115 млрд кубо-
метров обошлись компании, по 
оценке 

”
Ъ“, как минимум в 1,3 трлн 

руб. Давление в 120 атм. вместо 55–
75 атм. в центральном коридоре, по 
оценке «Газпрома», значительно по-
вышает эффективность — в частно-
сти, снижает расход газа для работы 
КС в полтора раза.

Новые трубы, рассчитанные на 
150 атм., планируются для новых га-
зопроводов, соглашаются источники 

”
Ъ“ в отрасли, важно, чтобы и место-

рождение было новым, это позволит 
максимально использовать давление 
пласта для поддержания давления в 
трубе. Трубы из стали Х100 бессмы-
сленны для ремонтов, в том числе из-
за сложностей в сварке сталей различ-
ных марок, считают собеседники 

”
Ъ“. 

Следующий крупный проект «Газпро-
ма» на Ямале — ввод Харасавейского 
месторождения в 2023 году. Но если 
новые трубы поступят в 2023 году и 
пройдут испытания, тогда только 
можно проектировать газопровод с 
их использованием. Возможно, тру-
бы могут быть использованы для Кру-
зенштернского и группы Каменно-
мысских месторождений, где добыча 

должна начаться в 2025–2027 годах, и 
четвертой нитки системы Бованенко-
во—Ухта—Торжок. В долгосрочной 
перспективе «Газпром» собирается 
добывать на Ямале более 300 млрд ку-
бометров, что потребует расширения 
газопроводов с текущих 115 млрд ку-
бометров в 2,5 раза.

«Северсталь» не одна готовит тру-
бы сверхвысокой прочности для «Газ-
прома». Владелец ЧТПЗ Андрей Ко-
маров еще в октябре 2016 года под-
писал с Алексеем Миллером «дорож-
ную карту», в которой акцент сделан 
на лазерную сварку ТБД (сейчас при 
диаметре свыше 530 мм — электро-
дуговая), причем в 2022–2024 годах 
запланированы опытные образцы 
труб из сталей Х100 и Х120 для сверх-
высоких давлений. Опытную пар-
тию ТБД класса К80 произвел и Вык-
сунский метзавод ОМК, указывала 
компания в июне. В «Северстали» 
сказали 

”
Ъ“, что у ИТЗ будет другая 

технология сварки шва, чем у ЧТПЗ, 
это «другой продукт». В ЧТПЗ заяви-
ли, что у группы нет конкуренции по 
К80 с «Северсталью», добавив, что «с 
большой долей уверенности можно 
сказать, что традиционная техноло-
гия сварки не подходит».

Максим Худалов из АКРА говорит, 
что японские Sumitomo и JFE Steel 
еще c 2002 года могут производить 
трубы K80 (из стали класса Х100), их 
выпускает и Europipe. Разработка 
конкретной трубной продукции под 
нужды «Газпрома» позволяет не толь-
ко проводить импортозамещение, 
но и вполне обоснованно прописы-
вать в тендерной документации па-
раметры, под которые будет подхо-
дить тот или иной производитель, 
указывает господин Худалов. Подоб-
ные договоренности все важнее для 
трубников на фоне того, как монопо-
лия экономит на закупках, пересма-
тривая цены по заключенным кон-
трактам, снижая цены на тендерах и 
зачастую закупая потом ТБД без кон-
курса,— возможно, по факту инди-
видуальных переговоров, заключает 
эксперт. В 2017 году «Газпром» заку-
пил 922,3 тыс. тонн трубной продук-
ции на 117,7 млрд руб., большей ча-
стью (883,8 тыс. тонн) именно ТБД.

Анатолий Джумайло,  
Юрий Барсуков

У трубников  
повысится давление
«Газпром» хочет сэкономить на новых стройках

Башкирская содовая компания 
(БСК), основные мощности ко
торой по выпуску соды могут 
остановиться изза отсутствия 
сырья, хочет запустить с Казахс
таном заводы по производству 
диоксида титана и оксихлорида 
циркония. В случае реализа
ции проекта стоимостью свы
ше $900 млн БСК может заме
стить производство проблемно
го «Крымского титана» и полно
стью покрыть внутренний спрос 
на эту продукцию. Но компании 
нужно не только найти финан
сирование, но и выдержать кон
куренцию с импортом из Китая.

Совет директоров АО «Башкир-
ская содовая компания» (производит 
80% соды в России) одобрил создание 
в 2024–2026 годах российско-казахс-
танского производства 100 тыс. тонн 
пигментного диоксида титана (TiO2) 
и 25 тыс. тонн оксихлорида цирко-
ния (проект «Титан»). БСК получит в 
проекте 51%, его стоимость оценива-
ется в $905 млн, финансирование бу-
дет вестись за счет заемных и собст-
венных средств.

Производство TiO2 планируется 
разместить на площадке БСК в Стер-
литамаке, добывать сырье (ильме-
нит) — в Казахстане. Для проекта 
БСК хочет докапитализировать до-
чернее ТОО «БСК-Казахстан» на 
$18,7 млн и оформить на него место-
рождение титан-циркониевых пе-
сков. Комплекс по добыче сырья и 
выпуску оксихлорида циркония бу-
дет в Казахстане.

Партнерами БСК в проекте «Ти-
тан» могут стать госфонд «Самрук-
Казына» и входящая в него НГК «Тау-
Кен Самрук». В НГК подтвердили, 
что ведут переговоры с БСК, но они 
на начальном этапе, в фонде полу-
чить комментарий не удалось. В 
БСК 

”
Ъ“ пояснили, что окончатель-

ное решение по проекту примут по-

сле банковского ТЭО. «Хотим сде-
лать полное импортозамещение в 
России. Но пока речь только о пер-
вичном решении, теоретически по-
сле банковского ТЭО можем и отка-
заться»,— отметила замглавы БСК 
Марина Бортова. Она оценила вну-
тренний спрос в 9 тыс. тонн в год ок-
сихлорида циркония и 60–90 тыс. 
тонн диоксида титана.

• Оксихлорид циркония использует-
ся в электронной, авиакосмической 
промышленности, для высокотемпе-
ратурной керамики, огнеупорных 
материалов и спецстекла. Единст-
венный производитель в РФ — Чепец-
кий механический завод «Росатома» 
в Удмуртии. Более 90% потребления 
TiO2 — лакокрасочные производст-
ва, крупнейшие производители — 
 Китай, США и Германия. Импорт 
в РФ в первом полугодии — 19,5 тыс. 
тонн, средняя цена в мире — около 
$2,8 тыс. за тонну.
TiO2 в России производит по 

сульфатной технологии ООО «Тита-
новые инвестиции», которое в 2014 
году арендовало мощности «Крым-
ского титана» (Армянск, принадле-
жит украинцу Дмитрию Фирташу), 
максимальная мощность — около 
80 тыс. тонн. Но в сентябре завод на 
полтора месяца остановил произ-
водство из-за загрязнения атмосфе-
ры. Как заявляли власти Крыма, 
ООО собирается в 2020 году начать 

строительство нового цеха за 
31,2 млрд руб. мощностью до 
120 тыс. тонн. В БСК хотят использо-
вать более экологичную и эффек-
тивную хлоридную технологию.

В БСК уверяют, что планы по но-
вым мощностям не связаны с дефи-
цитом сырья для соды. Запасов ме-
сторождения БСК Шахтау хватит до 
2021 года, а вопрос о новой ресурс-
ной базе — шихане Тратау, находя-
щемся в природоохранной зоне, не 
решен. Но в БСК признают, что со-
кращение прибыли при остановке 
содового производства может по-
влиять на проект «Титан».

В ассоциации «Центрлак» пояс-
нили, что качество производимого 
сейчас TiO2 не отвечает требовани-
ям к сырью в лакокрасочной про-
мышленности, так как в Армянске 
устаревшие технологии. Но диок-
сид титана востребованный про-
дукт, так что потребители заинтере-
сованы в запуске мощностей. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли считает, что 

РФ может остаться без своего произ-
водства, если в Крыму не решат эко-
логические проблемы, БСК же смо-
жет использовать свои мощности 
после снижения выпуска соды.

Алексей Калачев из «Финама» 
считает, что у БСК высокие шансы 
получить проектное финансирова-
ние, и при реализации проекта 
компания имеет шансы стать веду-
щим предприятием в СНГ по выпу-
ску TiO2. Но он отмечает, что быст-
ро растет его производство в Китае 
(на который приходится 3 млн тонн 
из 7,5 млн тонн мирового производ-
ства). Аналогичная ситуация с ок-
сихлоридом циркония. Аналитик 
считает, что именно китайский экс-
порт несет основные риски для 
проекта БСК.

Ольга Мордюшенко;  
Наталья Павлова,  
Дарья Кучеренко, Уфа

БСК меняет соду на металл
Она попытается стать заменой «Крымскому титану»

Авиационные власти РФ 
 столкнулись с острой нехваткой 
средств на реконструкцию ре
гиональных аэродромов. Про
грамма их восстановления про
финансирована на 37,2%, и Рос
авиация запросила у Минфина 
дополнительное финансиро
вание на шесть лет в размере 
107,4 млрд руб. Источники 

”
Ъ“ 

замечают, что ряд проектов был 
отложен на время подготовки 
к ЧМ2018 по футболу, хотя аэро
дромам требуется реконструк
ция. Эксперты считают, что 
при нехватке средств постра
дают в первую очередь неболь
шие  аэродромы, не связанные 
с частными инвесторами.

Росавиации не хватает 107,4 млрд 
руб. на восстановление региональ-
ной аэродромной инфраструктуры, 
следует из презентации ведомства, 
представленной на конференции в 
рамках Транспортной недели. По 
подсчетам агентства, на реконструк-
цию 66 региональных аэродромов в 
рамках плана модернизации маги-
стральной инфраструктуры, разраба-
тываемого по поручению президен-
та, до 2026 года потребуется 171 млрд 
руб. Аэропорты разбиты на две груп-
пы: проекты, обеспечивающие эко-
номическое развитие, и проекты, на-
правленные на безопасность и жиз-
необеспечение территорий. На пер-
вую группу Росавиации требуется 
82,7 млрд руб., из которых не хватает 
50,6 млрд руб., на вторую — 88,3 мл-
рд руб., не хватает 56,8 млрд руб.

Таким образом, реконструкция 
региональных аэродромов обеспе-
чена деньгами только на 37,2%. Роса-
виация уже запросила отсутствую-
щие средства у Минфина. В агентст-

ве не раскрывают, расходы на какие 
проекты могут быть порезаны, если 
Минфин не согласует дофинансиро-
вание или согласует его не полно-
стью. «Мы исходим из того, что день-
ги будут выделены»,— сказал 

”
Ъ“ 

представитель Росавиации. В Мин-
фине перенаправили 

”
Ъ“ в Мин-

транс, где в свою очередь переадре-
совали вопросы в части допфинан-
сирования в ту же Росавиацию. Собе-
седник 

”
Ъ“ в Минтрансе объяснил, 

что финансирование реконструк-
ции аэродромной инфраструктуры 
ведется по госпрограмме «Развитие 
транспортной системы». «Под но-
вую, актуализированную програм-
му мы запросили дополнительное 
финансирование в Минфине. Сей-
час оно проходит согласование»,— 
сказал он.

В магистральном плане говорит-
ся, что до 2024 года в 66 аэропортах 
должна быть завершена реконструк-
ция 68 объектов, в числе которых 48 
взлетно-посадочных полос (рекон-
струкция или строительство). Еще 20 
объектов — вспомогательная инфра-
структура. Кроме модернизации аэ-
родромов, деньги пойдут на субси-
дирование лизинга и воздушных пе-
ревозок в обход Москвы. При этом на 
2019 год в плане указаны лишь 
7,6 млрд руб. внебюджетных инвес-
тиций. На финансирование «Разви-
тия региональных аэропортов и 
маршрутов» в проекте бюджета на 
2019 год заложено 31,35 млрд руб., на 
2020 год — 30,42 млрд руб., на 2021 
год — 36,48 млрд руб.

«66 аэродромов — безумное коли-
чество. Часть из них находится за 
Уралом, где подвоз материалов и 
привлечение рабочей силы пред-
ставляют из себя большую пробле-

му»,— говорит собеседник 
”
Ъ“ в от-

расли. Другой источник 
”
Ъ“ в отра-

сли говорит, что Росавиация в ходе 
совещаний в правительстве не раз 
заявляла о необходимости увеличе-
ния финансирования программы. 
Потребности он называет оправдан-
ными, отмечая, что во время подго-
товки к ЧМ-2018 программа была пе-
реверстана и ряд аэропортов все еще 
не приступил к реконструкции, хотя 
такая необходимость подтвержда-
лась государством.

Главный эксперт института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
считает, что реконструкция инфра-
структуры за счет частного капитала 
маловероятна. «Денег на рекон-
струкцию региональной сети нет,— 
говорит он.— Сами аэропорты не в 
состоянии сгенерировать тот объем 
средств, который нужен для ремонта 
плоскостных сооружений — перро-
нов, рулежных дорожек. Кроме того, 
эти сооружения находятся в собст-
венности государства: арендатору 
терминала они не принадлежат»,— 
констатирует эксперт. По его словам, 
крупным аэропортовым холдингам 
(«Аэропорты регионов» «Реновы» 
Виктора Вексельберга, «Базэл-Аэро» 
Олега Дерипаски, «Новапорт» Рома-
на Троценко) удалось завершить ре-
конструкцию инфраструктуры на 
большинстве своих аэродромов до 
проведения ЧМ-2018 по футболу. В 
случае недофинансирования про-
граммы оптимизация коснется в 
первую очередь небольших регио-
нальных аэродромов, не связанных 
с частными инвесторами, полагает 
господин Борисов.

Герман Костринский,  
Ольга Никитина

Аэродромам не хватило 
чемпионата мира
На их реконструкцию нужно найти 107 млрд руб.

Но, рассказывали 
”
Ъ“ источники 

в отрасли, плоское повышение труд-
но осуществить при наличии у ОАО 
РЖД долгосрочного тарифа «инфля-
ция минус 0,1%». ФАС 16 ноября одо-
брила экспортную надбавку и рост 
тарифа на порожний пробег. Но, пи-
сало РБК, РСПП предложил Белому 
дому распределить бремя на всех 
грузоотправителей.

По данным 
”
Ъ“, к совещанию у 

Дмитрия Козака было два контр-
предложения. Оба предполагают по-
вышение набавки к тарифу с 2019 
года до 1,9%. Как объясняет источ-
ник 

”
Ъ“, в ноябре 2017 года совет по-

требителей ОАО РЖД согласовал та-
кой рост, но потом он был умень-
шен. Это даст порядка 164 млрд руб. 
Другая мера — изменение формулы 
расчета тарифа (чтобы не менять 
принцип «инфляция минус»). Сей-
час индексация идет от индекса по-
требительских цен (ИПЦ) за четыре 
года — два предшествующих, теку-
щего и последующего. Но, объясня-
ет 

”
Ъ“ источник, ИПЦ на 2018 год за-

нижен, а если рассчитывать форму-
лу по ИПЦ этого и следующего года, 
доходы ОАО РЖД вырастут, можно 
увеличить индексацию на 1% в 2019-
м и еще на 0,5% в 2020 году. «Суммар-
но это дает более 200 млрд руб. ОАО 
РЖД»,— говорит он.

В одном из предложений промыш-
ленности повышение хотят ограни-
чить еще 1 п. п. в 2019 году (дает 
127 млрд руб.), а недостающее взять за 
счет роста тарифа для контейнеров с 
2019 года на 6,5%, что даст около 39 мл-
рд руб. Другой вариант — это увеличе-
ние тарифа ОАО РЖД еще на 0,52% в 
2020 году. Это даст 95 млрд руб. и не 
потребует роста контейнерных тари-
фов. Но собеседник 

”
Ъ“ в правительст-

ве считает маловероятными новые 
решения по тарифам, так как уже есть 
решение правительства.

Нагрузка на контейнерные пере-
возки, которые отставали по росту 
тарифов, входит в противоречие с 
майским указом президента о четы-
рехкратном росте контейнерного 
транзита, говорит глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Это выглядит как попытка дотиро-

вать экспортную логистику сырья за 
счет высокотехнологичной мульти-
модальной контейнерной логисти-
ки. Плоское повышение тарифа экс-
перт счел менее справедливым, чем 
экспортная надбавка и ускоренная 
индексация стоимости порожнего 
пробега, поскольку именно рост 
экспорта и порожних перевозок уве-
личивает нагрузку на «узкие места» 
инфраструктуры. Сейчас необходи-
мо поддерживать стагнирующие 
внутренние перевозки, считает го-
сподин Бурмистров, а поскольку 
уже видно, что финансовое положе-
ние экспортеров в 2019 году улуч-
шится из-за девальвации рубля, не-
избежной при снижении цен на 
нефть, им «грех жаловаться». Но экс-
портная надбавка очень негибкая и 
выглядит дополнительным нало-
гом, а не балансирующим инстру-
ментом. Целесообразно, говорит 
эксперт, предусмотреть адекватный 
коридор для разных видов грузов в 
зависимости от экспортной цены на 
границе, выраженной в рублях.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Никитина

ОАО РЖД наставляют на пункт истинный
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Мы сможем удовлетворить 
все потребности 

на российском, европейском, 
азиатском рынках. 

Мы говорим прежде всего 
о трубных поставках 

(газа.— ”Ъ“)
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома», 4 октября

Ц И Т А Т А

1,3 процента
мирового производства 
двуокиси титана 
 составляет мощность 
проекта Башкирской 
содовой компании
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В комитете Госдумы по культуре 
обсудили законопроект о го-
споддержке книжных магази-
нов, разработанный Минкуль-
том. Согласно документу, книго-
торговцы смогут на льготных 
условиях арендовать помеще-
ния в театрах, музеях, библиоте-
ках и других учреждениях куль-
туры. Но в отличие от самих 
участников рынка, в Госдуме 
не считают, что подобные меры 
помогут независимым продав-
цам книг.

Комитет Госдумы по культуре на 
заседании 20 ноября не поддержал 
законопроект о льготных ставках 
аренды для книжных магазинов. 
Проект разработан Министерством 
культуры, по сути он повторяет доку-
мент, который был подготовлен ми-
нистерством еще в 2016 году, но не 
получил поддержки администрации 
президента и Госдумы.

Согласно законопроекту, учре-
ждения культуры смогут предостав-
лять закрепленные за ними поме-
щения книжным магазинам по 
льготной арендной ставке. Предпо-
лагается, что право на аренду будет 
определяться с помощью аукциона, 
при этом предметом торга станет 
размер не арендной платы, а плате-
жа за право заключить договор, 
уточняется в пояснительной запи-
ске. Льготная ставка аренды будет 
действовать для магазинов, продаю-
щих исключительно книги, газеты 
и журналы. На заседании комитета 
замминистра культуры Алла Мани-
лова сказала, что величина аренд-
ной ставки может формироваться 
исходя из затрат учреждения на об-
служивание площадей, то есть 
включать в себя, например, только 
стоимость уборки и платы за жи-
лищно-коммунальные услуги.

С 1989 года количество книжных 
магазинов сократилось более чем в 
два раза. В России один книжный ма-
газин сейчас приходится на 50 тыс. 
жителей, тогда как для европейских 
стран этот показатель составляет 
5 тыс. жителей. Сами книги при этом 

дорожают: с 2008 года средняя цена 
увеличилась на 40%, и дальнейший 
рост цен приведет к снижению 
книжных продаж, предупреждают 
авторы законопроекта. Сокращение 
книжных магазинов авторы связы-
вают с высокой арендной платой: в 
среднем она достигает 34% от общих 
затрат книготорговцев. Новые же ма-

газины в учреждениях культуры по-
зволят создать 4–10 тыс. рабочих 
мест и повысят интерес к чтению.

Председатель комитета по культу-
ре Елена Ямпольская считает, что в 
текущем виде законопроект может 
способствовать развитию корруп-
ции, а не помогать независимым 
книготорговцам. Кроме того, нет га-
рантий, что льготные площади не 
займут крупные сети. Наконец, в ко-
митете считают, что лучшим реше-
нием будет заключать договоры на 
основе конкурсов, а не аукционов. 
Конкурсы ведут к субъективной 
оценке заявок и не гарантируют до-
бросовестного исполнения условий 
сотрудничества, не согласны в Феде-
ральной антимонопольной службе 
(ФАС). Процедура аукциона же явля-
ется «наиболее прозрачным конку-

рентным способом» выбрать аренда-
тора, поскольку позволяет опреде-
лить победителя на основании цено-
вого критерия, являющегося макси-
мально объективным, сообщили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе ФАС. В Минкультуры 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Сооснователь книжного магазина 
«Все свободны» Любовь Беляцкая на-
зывает идею льготной аренды для 
книжных магазинов «прекрасной»: 
это нужная и важная практика под-
держки, «давно реализуемая во всем 
цивилизованном мире». При этом 
арендная плата действительно явля-
ется основной проблемой для книж-
ных магазинов, подтверждает госпо-
жа Беляцкая.

Многие воспринимают книги 
как товары FMCG, наравне с винно-
водочными изделиями и продукта-
ми, и поэтому вопрос о господдер-
жке отрасли остается открытым, хо-
тя примеры подобных преферен-
ций есть практически во всех евро-
пейских странах, соглашается пре-
зидент «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. 
По его словам, льготные ставки 
аренды помогут именно независи-
мым книжным магазинам. Для 
крупных компаний аренда в учре-
ждениях культуры не очень инте-
ресна, поскольку для аренды таких 
площадей нужен индивидуальный 
подход, а найти качественные поме-
щения сложно. То есть сетевые мага-
зины проще открывать в торговых 
центрах, где понятные логистика, 
трафик и потенциал, объясняет го-
сподин Новиков, но для энтузиа-
стов льготы снизят финансовую на-
грузку и в итоге будут полезны.

Сооснователь «Фаланстера» Борис 
Куприянов считает возражения ко-
митета по культуре «лукавством»: да-
же если льготные площади займут 
крупные сети, то в этом нет ничего 
плохого, поскольку любой книжный 
магазин будет способствовать разви-
тию книжной отрасли. Тем более что 
других мер по поддержке независи-
мых книготорговцев сейчас нет, на-
поминает господин Куприянов.

Елизавета Макарова

Книготорговцам 
предложили окультуриться
Минкульт предложил разместить магазины  
в театрах, музеях и библиотеках Цифровизация торговых опе-

раций дошла и до российско-
го рынка зерна. Платформа 
Smartseeds совладельца груп-
пы «Гута» Артема Кузнецова 
 начала не только оказывать 
услуги по доставке зерна, но 
и выступать в качестве маркет-
плейса. Входящий в АФК «Сис-
тема» агрохолдинг «Степь» 
стал его первым клиентом.

Агрохолдинг «Степь» приобрел че-
рез онлайн-платформу Smartseeds 
300 тонн пшеницы у концерна «Пок-
ровский» Андрея Коровайко, сооб-
щил 

”
Ъ“ гендиректор «Степи» Анд-

рей Недужко. Это первая цифровая 
сделка компании на сельскохозяйст-
венном рынке и первый случай ку-
пли-продажи аграрной продукции 
для Smartseeds, функционал которой 
до того включал только услуги по ор-
ганизации перевозок. Господин Ко-
ровайко и представитель Smartseeds 
сделку подтвердили, не раскрыв ее 
сумму. Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов оценивает стоимость покупки 
в 3,6 млн руб., исходя из цены пше-
ницы 12 тыс. руб. за тонну.

• Владельцем «Степи» является АФК 
«Система» Владимира Евтушенкова. 
Холдинг занимается растениеводст-
вом, садоводством, овощеводством и 
молочным животноводством. Его ак-
тивы сосредоточены в Краснодар-
ском и Ставропольском краях, Кара-
чаево-Черкесии и Ростовской обла-
сти. В первом полугодии 2018 года вы-
ручка «Степи» выросла на 99,6%, до 
6,3 млрд руб., операционная прибыль 
— на 17,4%, до 2,11 млрд руб.

• Smartseeds запустил в 2017 году 
 создатель агрохолдинга Valars Group 
и IT-сервисов Anywayanyday, Local-
way и Myhomeday Кирилл Подоль-
ский. В сервис инвестировал совладе-
лец группы «Гута» Артем Кузнецов 
со своими партнерами. Платформа 
работает по модели Uber for X, сое-
диняющей заказчиков, собственни-
ков транспорта и водителей.
Продажа пшеницы «Степи» может 

быть первой сделкой с зерном через 

маркетплейс в стране, говорят в 
Smartseeds. По словам представите-
ля компании, хотя платформа пока 
работает в тестовом режиме, к ней 
уже есть интерес нескольких игро-
ков из первой десятки экспортеров 
зерна. Smartseeds получает фиксиро-
ванную комиссию от тонны груза, 
размер которой не называется. Сер-
вис берет на себя обязательства по 
транспортировке, оформлению до-
кументов на товар, а также гаранти-

рует исполнение сделки сторонами 
и производит все взаиморасчеты. В 
Smartseeds надеются, что через три-
четыре года таким способом будет 
продаваться все зерно в России.

С этого года «Степь» торгует не 
только своим зерном, но и сторон-
ним. Одним из каналов приобрете-
ния последнего и станет Smartseeds, 
говорит господин Недужко. Ранее в 
компании говорили, что намерены 
к июлю 2019 года увеличить отгруз-
ки зерна почти в пять раз, до 2,1 млн 
тонн, а еще через год войти в топ-5 
крупнейших экспортеров. По сло-
вам Андрея Недужко, холдинг будет 

увеличивать число цифровых сде-
лок в торговом обороте, что будет от-
вечать стоящей в преддверии IPO за-
даче по повышению прозрачности 
бизнеса (вице-президент АФК Али 
Узденов говорил, что размещение 
25–30% акций «Степи» может прои-
зойти в 2020 году). Кроме того, счита-
ют в «Степи», такая система контрак-
тов может снизить издержки, а также 
будет способствовать прогнозируе-
мости рынков и формированию эф-
фективной системы финансирова-
ния отрасли. С этим согласен госпо-
дин Сизов: «Ситуация будет разви-
ваться по аналогии с рынком такси, 
большая часть которого до появле-
ния агрегаторов работала в серой зо-
не». Среди конкурентов Smartseeds 
эксперт называет, в частности, плат-
формы Direct Farm и «Агро.Клуб» — 
они также сводят производителей и 
потребителей сельхозсырья.

То, что сельскохозяйственная от-
расль идет в сторону цифровизации, 
подтверждает гендиректор Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько. По его словам, 
свои индивидуальные торговые 
платформы сегодня развивают по-
чти все крупнейшие игроки. Кроме 
того, торговлю зерном пытается ор-
ганизовать и Московская биржа, на-
поминает источник 

”
Ъ“ в отрасли. В 

октябре 2018 года премьер Дмитрий 
Медведев распорядился продать из 
госфонда 1,5 млн тонн зерна через 
входящую в состав Московской бир-
жи Национальную товарную биржу.

Анатолий Костырев

Зерно высыпают в маркетплейсы
Торговля им начала вестись  
с помощью цифровых технологий

Немецкая Westwing Group продала инвестицион-
ной компании «Эльбрус капитал» свой онлайн-
магазин, торгующий дизайнерской мебелью и 
предметами декора в России и Казахстане. Сумма 
сделки, по оценкам экспертов, могла составить 
до 1,2 млрд руб. Новый собственник намерен ин-
вестировать в дальнейшее развитие интернет- 
ритейлера.

Фонд «Эльбрус капитал II» купил у немецкой West-
wing Group 100% компании Westwing Russia, которой 
принадлежит онлайн-магазин по продаже в России и Ка-
захстане дизайнерской мебели, декора и аксессуаров 
для дома. Об этом 

”
Ъ“ сообщил старший партнер фондов 

«Эльбрус капитал» Дмитрий Крюков. Сделка закрылась 
29 октября. В это же время немецкий ритейлер также 
продал свой бизнес в Бразилии.

В России Westwing работает с 2011 года. Сейчас мага-
зин работает с несколькими тысячами отечественных и 
зарубежных поставщиков, членами его клуба являются 
порядка 5 млн россиян и жителей Казахстана. Около 90% 
пользователей — женщины от 25 до 60 лет. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ООО «Вествинг Раша» в 2017 
году составила около 1 млрд руб. По прогнозам компании, 
по итогам 2108 года объем продаж составит 800 млн руб.

Сумму, за которую «Эльбрус капитал» приобрел 
Westwing Russia, стороны не раскрывают. Гендиректор 
агентства «Infoline-Аналитика» Михаил Бурмистров го-
ворит, что в онлайн-ритейле привлекательные активы, 
как правило, оцениваются в сумму не меньше их годово-
го оборота. «Это значит, что российский Westwing мог 
стоить 1–1,2 млрд руб.»,— предположил он.

• Westwing Group основана в 2011 году. Среди учредителей 
Делия Фишер, Стефан Малда, Тим Шефер, Маттиас Сипе 
и Георг Биршак. Westwing занимается онлайн-торговлей 
в Германии, Австрии, Швейцарии, Польше, Франции, 

И спании, Бельгии, Нидерландах, Чехии, Словакии 
и  Италии. Годовой оборот компании в 2017 году соста-
вил более €220 млн.
 «Мы видим значительный потенциал в сегменте мебе-

ли и предметов интерьера на российском рынке e-
commerce»,— заявил 

”
Ъ“ господин Крюков. По его дан-

ным, сейчас в России доля онлайн-продаж в категории, в 
которой работает Westwing, составляет лишь 4% по срав-
нению с 10% на развитых рынках. «Эльбрус капитал» пла-
нируют предоставить магазину Westwing дополнитель-
ный капитал, необходимый для развития бизнеса и до-
стижения существенного роста на российском рынке.

Управляющий директор российского Westwing Гри-
горий Горелик утверждает, что смена собственника не 
отразится на деятельности магазина, он продолжит ра-
боту в обычном режиме: «Наша модель состоит из ассор-
тимента, доступного только членам клуба, он постоянно 
меняется. Мы сохраним эту концепцию, но также пла-
нируем запустить и постоянный ассортимент, доступ-
ный не только участникам Westwing». Господин Горелик 
отметил, что Westwing Group прежде не вмешивалась в 
деятельность российской онлайн-площадки в вопросах, 
связанных с ассортиментом или позиционированием.

Незадолго до продажи бизнеса в России и Бразилии 
Westwing Group провела IPO на Франкфуртской фондо-
вой бирже, в ходе которого привлекла €114 млн. Госпо-
дин Бурмистров считает странным, что после выхода на 
биржу компания решила избавиться от бизнесов, имею-
щих сильные позиции на растущих рынках. «Потенциал 
у российского и бразильского рынка очень большой. Не-
смотря на то что они находятся в непростых условиях, на-
до понимать, что темпы роста могут обеспечить только 
развивающиеся страны»,— рассуждает он. С ним согла-
шается и сооснователь Data Insight Борис Овчинников.

Никита Щуренков, Халиль Аминов

«Эльбрус капитал»  
занялся обстановкой
Он купил онлайн-магазин по продаже мебели  
у Westwing Group

«Продлившийся сезон арбузов 
внес свои коррективы в эпидемиоло-
гическую обстановку»,— поясняет го-
сподин Горелов. Он отмечает, что на-
селение легкомысленно отнеслось к 
многочисленным предупреждениям 
специалистов о необходимости со-
блюдения правил гигиены при по-
купке и употреблении бахчевых, что 
и привело к всплеску кишечных ин-
фекций этой осенью.

Наиболее продаваемым препара-
том от диареи за отчетный период был 
«Линекс» немецкой Sandoz. По дан-
ным Proxima Research, за десять меся-
цев 2018 года его продажи составили 
3,304 млрд против 2,994 млрд руб. го-
дом ранее, а также 6,70 млн упаковок 
(6,45 млн за десять месяцев 2017 года). 
Следом за ним (см. подробнее таблицу) 
в числе популярных лекарств — «Энте-
росгель», производством которого за-
нимается «ТНК Силма» вице-президен-
та «Опоры России» Александра Жарко-
ва. Продажи этого лекарства увеличи-
лись с 2,061 млрд до 2,472 млрд руб. и с 
4,79 млн до 5,40 млн упаковок. 

Наибольшему приросту теплая 
погода поспособствовала препарату 
«Энтерофурил» боснийской «Босна-
лек». По данным Proxima Research, в 

упаковках его продажи увеличилась 
с 4,60 млн до 5,38 млн, в деньгах — с 
1,809 млрд до 2,077 млрд руб. Глава 
евразийского подразделения фарма-
цевтической компании «Босналек» 
Валентина Бучнева пояснила 

”
Ъ“, что 

доля продаж «Энтерофурила» в Мо-
скве составила 64%. Она также под-
твердила, что ранее основную долю 
продаж противодиарейных препара-
тов составляли южные регионы Рос-
сии. Кроме этого госпожа Бучнева от-
метила, что смещение сезонной забо-
леваемости коснулось не только этой 
группы препаратов. По ее словам, 
рост продаж наблюдался и среди 
средств для лечения боли в горле.

Препараты для лечения заболева-
ний желудочно-кишечного тракта в 
целом являются одними из наибо-
лее востребованных у россиян. Это 
следует из исследования «Левада-
центра» в 2017 году, в ходе которого 
было опрошено 1,6 тыс. человек в 
возрасте 18 лет и старше в 48 регио-
нах страны на предмет того, какие 
лекарства они покупали в течение 
последних 12 месяцев. Так, доля 
этих препаратов составила 32%. В 
тройку наиболее популярных ле-
карств вошли также препараты от 
гриппа и простуды (70%) и обезболи-
вающие (57%).

Мария Котова

Желудочно-кишечная инспекция 

Кстати, сокращается, 
к сожалению,  

у нас и количество 
библиотек. С 57 тыс.  

в 1992 году, в так 
называемые «лихие годы», 

до 36 тыс. в «успешных 
и тучных» 2015–2017 годах

Сергей Степашин,
президент Российского книжного союза 

(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

Самые продаваемые препараты от диареи
Бренд Январь—октябрь  Январь—октябрь  Январь—октябрь Январь—октябрь  
 2018 года 2017 года 2018 года 2017 года 
 (млрд руб.) (млрд руб.) (млн упаковок) (млн упаковок)
«Линекс» 3,304 2,994 6,7 6,45

«Энтеросгель» 2,472 2,061 5,4 4,79

«Энтерофурил» 2,071 1,809 5,38 4,6

«Бифиформ» 1,748 1,65 3,41 3,33

«Аципол» 1,199 0,989 3,4 2,88

«Пимафуцин» 1,071 1,087 2,63 2,75

«Смекта» 1,068 1,001 7,06 6,45

«Полисорб» 1,052 0,814 4,4 3,71

«Лактофильтрум» 0,951 0,915 2,58 2,57

«Хилак Форте» 0,949 1,033 2,32 2,57

Источник: Proxima Research.    

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М А К Ф А »  П О Т О Р Г У Е Т  В  В Е Л И К О Б Р И Т А Н И И

Российский производитель макарон и круп «Макфа» намерен в 2019 году выйти 
на рынок Великобритании, предлагая свою продукцию в розничных сетях, в том чи-
сле через интернет-сеть Amazon. Об этом сообщил управляющий директор «Макфы» 
Антон Белоусов. По его словам, по итогам 2023 года компания ставит цель поставить 
на британский рынок 1 тыс. тонн макарон. «Это примерно $1 млн выручки»,— отме-
тил он. Говоря о дистрибуторах, господин Белоусов отметил, что в настоящее время 
«Макфа» ведет переговоры с двумя-тремя потенциальными компаниями. В настоя-
щее время «Макфа» поставляет свою продукцию в 28 стран. На экспорт приходится 
9–10% от общей выручки компании, к 2023 году компания надеется увеличить эту 
долю до 30% от оборота. «Прайм»

2,1 миллиона тонн
должны составить 
 отгрузки зерна «Степи» 
к июлю  
следующего года

с1
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В Большом театре состоялась премьера   
балета Уильяма Форсайта «Артефакт-сюита»

Н Е К Р О Л О Г

В ночь на 20 ноября умер великий ли-
товский режиссер Эймунтас Някро-
шюс. 21 ноября ему исполнилось бы 66.

«Вчера утром он вернулся в Вильнюс из 
Паланги. Был в очень хорошей форме. Вече-
ром мы разговаривали. Договорились про-
читать 

”
Дачников“ Горького — весной выри-

совывался совместный проект в питерском 
БДТ»,— говорит Роландас Растаускас, драма-
тург спектакля «Дзяды» (подробнее — в 

”
Ъ“ 

от 2 ноября), друг и вдохновитель несколь-
ких проектов Някрошюса. Поздно вечером 
режиссер стал жаловаться на сердце, и его 
увезли в больницу. В три часа ночи он умер.

«Сумрачный литовский гений» — эта фор-
мула давно приклеена к Някрошюсу в рус-
скоязычной прессе. На публике он был неу-
лыбчив и немногословен. Редко давал интер-
вью. Но те, кому довелось попасть в круг из-
бранных, утверждают обратное: Някрошюс 
был даже словоохотлив. Но, как вспомина-
ет Растаускас: «Избегал разговоров о важном 
с близкими друзьями. Хотя многие обраща-
лись к нему за советом, как жить,— даже не 
как к учителю, а как к отцу, к врачу. Но Эймис 
метафизику приберегал для сцены. А в жиз-
ни любил физику. Он же прирожденный хо-
реограф, эстет и плотник в одном лице».

Някрошюс родился в крестьянской се-
мье, на хуторе, недалеко от Шауляя. В 18 лет 
поступил в Литовскую консерваторию — 
сперва как актер. Но уже через год отправил-
ся поступать в Москву, на режиссерское от-
деление курса Андрея Гончарова в ГИТИСе, 
ученики которого до сих пор иногда шутят, 
что он, несмотря на тяжелый нрав, учил ре-
жиссуре, как ремеслу: так конкретно и про-
сто, как учат сбивать табуретки.

В 1977-м, в качестве диплома, Някрошюс 
поставил «Вкус меда» Шейлы Дилени в Мо-
лодежном театре Вильнюса, а уже через год 
в Каунасском драматическом появился его 
«Иванов». С этого момента театралы со все-
го СССР стали ездить не только в Паневежис, 
в Театр Юозаса Мильтиниса, но и в Каунас, 
а потом в Вильнюс, где ставил Някрошюс. 
В Молодежном театре он один за другим вы-
пускал те ранние свои спектакли, что быст-
ро стали легендой и ввели его в круг лучших 
режиссеров не только советского простран-
ства, но и Европы: «Пиросмани», «Квадрат», 
«И дольше века длится день», «Дядя Ваня».

Мы ценили в нем литовскую метафорич-
ность, умение выразить суть (причем суть 
экзистенциальную — в театре Някрошюса 
любой быт превращался в бытие) через про-
стые, даже абсурдные действия с миниму-
мом слов и при этом — любовь к большой ли-
тературе, проступающую в каждом жесте. Вот 
потому, наверное, ему так удавались спекта-
кли по текстам Чехова, Пушкина, Шекспира. 
Потому стали откровением и «Дзяды» — одна 
из последних его постановок, выпущенная 
в варшавском театре Narodowy.

В ней Някрошюс вернулся к, вероятно, 
главной своей теме: что такое творец и в ка-
ких он отношениях с высшими силами. Об 
этом (хотя и не только об этом) был его «Нос», 
где живого Гоголя запихивали в мусорный 
бак, предварительно отстригая ножницами 
гусиные перья, которые тот мертвой хват-
кой держал в обоих кулаках; об этом — «Ма-
ленькие трагедии», в которых хоронили 
и оплакивали Пушкина, чей черный босой 
след проступал на каждой странице тома 
российской энциклопедии.

Целый новый том, вероятно, может быть 
написан и об отношениях Някрошюса с рус-
ской культурой. О «Вишневом саде», постав-
ленном в Москве, по приглашению Фон-
да Станиславского, в котором пьеса Чехова 
превращалась почти в библейский сюжет,— 
спектакль казался попыткой искупления 
той вины и трагедии, что случилась с Росси-
ей в начале ХХ века.

В последние годы мастер явно находил-
ся в поиске, нащупывал новое. Трудно за-
быть Евгения Миронова в «Калигуле» (спек-
такль Някрошюса в Театре наций) — юно-
шу-императора, по ошибке выбравшего не 
поэзию, а кровавые злодейства — и гибну-
щего. Как не забыть и юродивого Микол-
ку, прибивающего яйца к брусчатке Крас-
ной площади — «Бориса Годунова» Някро-
шюса, говорят, в Литве не очень-то и поня-
ли. А в Москве не приняли. Он явно хотел 
нам что-то сказать о нас самих — очень рез-
кое и честное. Но в 2015-м его уже не очень-
то хотели слушать.

В его «Дзядах» проявилась невероятная 
даже для него свобода. Герой поэмы, альтер 
эго Мицкевича, упырь и пророк, как и по-
ложено гению, без конца умирал и воскре-
сал, актер делал руками устрашающие пас-
сы, а зал замирал от ужаса и восторга. Такое 
мог позволить себе только Някрошюс. Наме-
ренно разбивая целостность спектакля, он 
пробовал себя в чем-то непривычном — для 
него и для нас. За неимением другого терми-
на назовем это постдраматическим театром. 
Как его представлял Някрошюс, мы уже не 
узнаем. Но он явно хотел продолжить разго-
вор о той неясной, часто темной силе, что да-
на творцу.

Алла Шендерова

Связной 
времен и миров
Умер Эймунтас Някрошюс

В Москве открылась выставка «Пикас-
со & Хохлова». Более 200 экспонатов 
в ГМИИ имени Пушкина — живопись 
и графика, письма, фотографии и ки-
но, посвящены звездной паре — испан-
скому художнику и русской балерине. 
Умению прошагать от любви до нена-
висти не удивился Алексей Мокроусов.

 В 1917 году «Русские се зоны» Се ргея 
Дягилева переживали нелегкие времена: ис-
чезающие спонсоры, безденежье, обвал га-
строльных планов… В Риме «Русский балет» го-
товил премьеру «Парада» Эрика Сати в поста-
новке Леонида Мясина. Художником либрет-
тист Жан Кокто предложил своего кумира — не 
очень популярного в массах, но хорошо извест-
ного профессионалам Пабло Пикассо.

Выбор оказался удачным. Помимо скан-
дала на парижской премьере и хрестоматий-
ного статуса в истории театра «Парад» запом-
нился светским сплетникам. В ходе репети-
ций Пикассо воспылал страстью к танцов-
щице кордебалета Ольге Хохловой, да так, 
что вскоре повез ее в родную Малагу зна-
комить с мамой. Невеста той, видимо, пон-
равилась, раз она отговаривала от женить-
бы, дескать, не будет тебе с Пабло счастья — 
как в воду глядела. Но Ольге хотелось замуж. 
В «Русском балете» женихи волновали мно-

гих. Одни отдавались интуиции и забывали 
про условности — в 1917-м великая Тамара 
Карсавина родила сына британскому дипло-
мату, и только год спустя вышла за него за-
муж, как оказалось — удачно. А Лидия Лопу-
хова поймала в сеть знаменитого поклонни-
ка, экономиста Джона Кейнса.

Любовных историй Пикассо хватило бы 
на весь Монпарнас. Он искал властных жен-
щин, его заводили отказы. Гертруде Стайн он 
писал о «поистине аристократической» не-
приступности 25-летней Ольги, что подра-
зумевало не только аристократические кор-
ни (Ольга уверяла, что она дочь полковника 
царской армии), но и моральную строгость. 
На деле она родилась в семье поручика в Не-
жине; начальник лазарета — важная долж-
ность, но аристократизмом здесь и не пахло. 
Тем не менее, когда Пикассо стучался ночью 
в Ольгину дверь, Дягилев пугал его тем, что 
с русскими девушками «просто так» нельзя, 
на них надо жениться. Ольга не открыла.

В романе «Женщина в кресле» Гийом 
Аполлинер (как и Кокто, Макс Жакоб и зна-
менитый балетный критик Валерьян Свет-
лов, он был свидетелем на свадьбе Пикас-
со) описал сцену, где угадывается художник 
и его предыдущая пассия Ирен Лагу: герой 
Пабло безуспешно рвется ночью к Эльвире, 
умоляя впустить. Говорят, Дягилев уговари-
вал Ольгу до последнего хранить верность 
моральным принципам, и он первый выиг-
рал от народившейся ячейки общества: за-
получил входившего в зенит славы автора. 

Но и Пикассо брак оказался выгоден. Худож-
ник оброс знакомствами, поменял стиль, 
жилье и гардероб. На премьеру «Парада» он 
шел в красном свитере с высоким горлом; те-
перь же начались времена темно-синих ко-
стюмов, золотых часов и тростей с серебря-
ным набалдашником.

Ольга потребовала оставить мастерскую 
в Монруже и переселиться в центр, на рю Ла 
Боэси. При этом забыла, что мужу надо где-то 
работать, поначалу тот ставил мольберт в го-
стиной (потому в ГМИИ так много графики 
с домашними видами). Для мастерской сняли 
квартиру наверху, Пикассо любил спускать-
ся в рабочей одежде к светским гостям жены.

На порог та пускала не всех, возможно, 
ее брюзжанием постепенно расстроилась 
дружба Пикассо с Максом Жакобом. Пона-
чалу призыв к обуржуазиванию художника 
радовал, как любая игра, но Ольга не знала 
чувства меры. После рождения Пауло в до-
ме появились горничная, повар, няня и шо-
фер — аристократизм обернулся мещанст-
вом. В первых разделах выставки много пор-
третов сына и матери, от любительской ки-
носъемки до знаменитого «Портрета Ольги 
в кресле», его показали и в прошлом году на 
выставке «Ольга Пикассо» в Париже (подроб-
нее — в 

”
Ъ“ от 30 марта 2017 года). Эволюция 

образа устрашает — от романтичной краса-
вицы в духе Энгра к мегере, разрушившей 
сердце художника. Отношение к женщине 
на полотнах 1930-х разгневает современных 
феминисток, но Пикассо любил изображать 

себя тираном и жертвой одновременно (от-
сюда так много коррид, распятий, Минотав-
ров на выставке в ГМИИ).

Ольга и Пауло покинули рю Ла Боэси 
в 1935-м, когда новая пассия, Мария-Тере-
за Вальтер, родила Пикассо дочь. Развестись 
супруги не смогли, поделить имущество не 
удалось. Тем временем Испанию захватили 
франкисты, и ситуация стала еще сложнее. 
Расписывались они в парижской мэрии, 
но развод был в испанской юрисдикции — 
французское гражданство Пикассо не полу-
чил. До последних своих дней больная ра-
ком Ольга выклеивала мужу новогодние от-
крытки из старых семейных снимков — их 
показывают на Волхонке — и была уверена, 
что они вместе. Из Франции привезли до-
рожный сундук, где хранился ее архив, сви-
детельство неисчезавшего времени.

В результате разрыва пострадал и Дяги-
лев. Встретив Марию-Терезу, Пикассо пере-
стал работать для «Русских сезонов», забро-
сив театр почти на 20 лет. Поздние опыты 
для сцены не сравнить с шедеврами эпохи 
Ольги Хохловой; именная хронология воз-
дает должное несчастной женщине, так и не 
разглядевшей Минотавра в лабиринте се-
мейной квартиры.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Искусство, покрытое браком
«Пикассо & Хохлова» в ГМИИ имени Пушкина

Эволюция женских образов  
на полотнах Пикассо способна 
если не разгневать, то по крайней 
мере заинтересовать любую  
женщину   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С У Н Д У К  —  Е Д И Н С Т В Е Н Н О Е ,  Ч Т О  О Л Ь Г А  Х О Х Л О В А  С О Х Р А Н И Л А  О Т  Б Р А К А  С  П И К А С С О »

Кураторы выставки, внук и правнук великих 
художников, Бернар Руис-Пикассо (основа-
тель Фонда поддержки искусства FABA, пре-
зидент Музея Пикассо в Малаге) и  Жоаким 
Писсарро (историк искусства, директор гале-
рей Хантер-колледжа в Нью-Йорке) расска-
зали Игорю Гребельникову о том, как содер-
жимое сундука Ольги Хохловой восполняет 
важные пробелы в их биографиях.

— Вы являетесь наследниками великих ху-
дожников и вместе курируете выставку. Такое 
нечасто встречается. Как давно вы знакомы?
Бернар Руис-Пикассо: Нас познакомил общий 
друг, а в процессе работы над выставкой о Хохловой 
я обратился к Жоакиму, потому что он историк искус-
ства, писал диссертацию о Пикассо и к тому же женат 
на русской, немного знает русский язык.
— Поводом для выставки стало содержа-
ние сундука Ольги Хохловой — с письмами, 
фотографиями, личными вещами, включая 
балетные пуанты, Библию на русском языке, 
молельный крест и другое. После ее смерти 
в 1955 году сундук находился в вашем доме, 
но открыли вы его совсем недавно.
Б. Р.-П.: Пикассо оставил гигантское наследие: семь 
лет ушло только на то, чтобы инвентаризировать его 
живопись и графику. Потом нам нужно было погасить 
налог на наследство, который выплачивался в виде про-
изведений искусства. Как раз они и легли в основание 
Музея Пикассо в Париже, а все, что осталось, раздели-
ли между наследниками. Сундук — единственное, что 
Ольга Хохлова сохранила от брака с Пикассо. Мой отец 
забрал его из больницы в Каннах, после того как она 
умерла. Вплоть до смерти моего отца в 1975 году сундук 
стоял в заброшенной комнате. Конечно, еще когда мне 
было 20 лет, я открывал его, видел все эти письма и тут 
же закрывал: в этом возрасте другие интересы. Когда 
мы до него добрались наконец, в нем оказалось около 
тысячи писем, огромное количество фотографий: на то, 
чтобы все это разобрать, ушло почти десять лет. Архив 
прояснил, чем была наполнена личная жизнь Ольги 

Хохловой. Мы знали о ее жизни с Пикассо, о связанных 
с ней произведениях, но без подробностей. Я впервые 
узнал о членах моей семьи по русской линии. До этого 
мы не знали, чем объяснить ту меланхолию в ее портре-
тах еще счастливого периода жизни с Пикассо, не знали 
о драме, которая разворачивалась в ее душе, когда она 
получала эти письма от родственников из советской 
России со страшными подробностями их жизни.
— До изучения этих писем и документов Хохлову 
воспринимали исключительно как жену велико-
го художника, бывшую танцовщицу, взбалмош-
ную даму, а теперь она открылась личностью 
со своей судьбой. И об этом выставка?

Жоаким Писсарро: Да, прежде всего она была из-
вестна своей жизнью с Пикассо и работой в «Русских 
балетах» Дягилева. Благодаря архиву мы узнали о том 
невероятном страдании, драматизме ее личных об-
стоятельств, сопоставимом с романами Достоевского. 
Об Ольге Хохловой можно было бы написать книгу.
— Мнение об Ольге Хохловой как о женщине 
неуравновешенной во многом основывалось 
на нелестных высказываниях самого Пикассо 
и его новой подруги Марии-Терезы. А что 
о ней говорили дома?
Б. Р.-П.: Отец очень мало говорил о матери. 
В 1935 году, когда Ольга и Пабло расставались, ему 

было всего 14 лет, и для подростка это был болез-
ненный процесс. К тому же у него было воспитание 
в духе XIX века, когда люди свою внутреннюю жизнь 
не обсуждали так открыто, как сейчас. Если посмо-
треть на тот образ Ольги Хохловой, который сложился 
в академической литературе, и посмотреть на факты, 
то легко заметить, что они не соответствуют друг другу. 
Она уехала из России в юном возрасте, работала 
в труппе Дягилева, дружила с Коко Шанель — сло-
вом, была яркой, умной женщиной, открытой всему 
новому. А пишут, что она была сложным человеком. 
Но представьте себе любую на ее месте, когда у мужа 
появляется другая женщина.
Ж. П.: Исследователи действительно часто основыва-
ли свое мнение о ней на каких-то анекдотах или выр-
ванных из контекста ее фразах типа «кроме меня нет 
другой мадам Пикассо». Благодаря новым материалам 
мы восстановили и то, что она значила для творчества 
художника.
— А что нового в понимании творчества 
Пикассо открывается благодаря архиву Ольги 
Хохловой?
Ж. П.: Когда я писал свою диссертацию, то творче-
ство Пикассо было настоящим полем боя: скажем, 
крупнейшие исследователи спорили, кто же все-таки 
изобрел кубизм — Брак или Пикассо? Тогда мне Пи-
кассо казался довольно холодной фигурой, человеком 
аналитического склада, художником, который видит 
красивую женщину, но его интересует только ее ске-
лет. Эта выставка показывает, что Пикассо — худож-
ник, который рисовал не только умом, но и всей своей 
плотью, страстью, эмоциями, отражал реальный мир. 
И, пожалуй, для меня это главное открытие. 
— А нет ли в планах сделать подобные выстав-
ки, посвященные другим женщинам Пикассо?
Б. Р.-П.: На самом деле они уже были: посвященные 
и Марии-Терезе, и Франсуазе Жило, и Жаклин,— 
я даже принимал участие в их организации. Забавно, 
что во всех этих выставках наряду с новыми женщи-
нами Пикассо постоянно присутствуют образы преды-
дущих, он как бы сохраняет им верность в картинах, 
продолжает их любить.

Внук испанского художника Пабло Пикассо Бернар Руис-Пикассо (справа) 
и историк искусства Жоаким Писсарро (слева) многое почерпнули из архива 
Ольги Хохловой  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В своем заключительном матче  
на групповом этапе Лиги наций  
сборная России в гостях встречалась  
с командой Швеции

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Первые стали последними
Сборная Германии — главное разочарование футбольного года

Определить главного неудачника 
нынешней Лиги наций — а видимо, 
и главного неудачника целого года 
среди национальных команд — сов-
сем несложно: это, разумеется, 
сборная Германии, которая вслед 
за провалом на чемпионате мира 
пережила еще один, заняв послед-
нее место в группе с двумя очками, 
набранными в четырех матчах.

сли бы какому-то изданию 
пришло в голову составить рейтинг от-
крытий дебютной Лиги наций и рей-
тинг ее разочарований, то с поиском 
картинок, изображающих лауреатов в 
обеих номинациях, никаких проблем 
бы не возникло: копаться в архивах не 
нужно, все картинки — с заключитель-
ного матча в группе первого элитного 
дивизиона. В нем сборная Германии 
принимала сборную Голландии, к се-
редине первого тайма вела со счетом 
2:0, вроде бы гарантировав себе спо-
койную жизнь, но в концовке не усто-
яла перед голландским штурмом, про-
пустила два мяча, и встреча вырулила 
к ничьей.

Главное открытие — это, естест-
венно, сборная Голландии, про кото-
рую до сих пор было принято вспоми-
нать в беседах на тему, как все на са-
мом деле зыбко в футболе, как быст-
ро могут растерять страны, казавши-
еся крепчайшими, способность про-
изводить таланты и добиваться высо-
ких результатов. Голландцы с их бле-
стящим послужным списком после 
«бронзового» чемпионата мира в Бра-
зилии совершили головокружитель-
ное падение, не отобравшись на два 
следующих топ-турнира — европей-
ское и мировое первенство 2016 и 
2018 годов. Но выступлением в этой 
Лиге наций они намекнули, что слу-
хи об их смерти как футбольного ги-
ганта, возможно, несколько преуве-
личены. Очко, добытое в Германии, 
помогло голландцам скакнуть на пер-
вое место в группе, опередив, между 
прочим, триумфаторов двух послед-
них чемпионатов мира — немцев и 
французов, и выйти в «Финал четы-
рех» вслед за португальцами, англи-
чанами и швейцарцами. Не то чтобы 
грандиозное, но безусловное дости-
жение, учитывая реноме обставлен-
ных оппонентов.

Главное разочарование — это, ес-
тественно, сборная Германии, пере-
жившая ужасный год, худший в сво-
ей истории, который идеально опи-
сывается цифрами. Немцы начина-
ли его на верхней строчке в рейтинге 
Международной федерации футбола 
(FIFA), закончили на 14-й. По ходу его 

они пережили две катастрофы. Летом 
была катастрофа на чемпионате мира 
в России, к которому немцы подошли 
в статусе владельцев титула и фавори-
тов у букмекеров, а уехали с которого 
уже после группового этапа, отмечен-
ного в первую очередь страданиями в 
каждом из трех проведенных матчей 
в поисках оптимальной тактики и оп-
тимальных сочетаний игроков. Осе-
нью была не такая резонансная, но 
тоже режущая глаз катастрофа в Лиге 
наций. В четырех матчах с француза-
ми и голландцами сборная Германии 
наскребла два очка — за две ничьи, 
добавив к ним столько же пораже-
ний, одно, выездное от голландской 
команды,— со счетом 0:3.

Причем у этого провала уже есть и 
вполне «материальные» последствия. 
Сборная Германии, помимо того что 
опустилась во второй дивизион Лиги 
наций, где проведет следующий ро-
зыгрыш, не смогла хотя бы удержать-
ся среди десяти сильнейших по по-
казателям представителей дивизио-
на высшего, которых в общей слож-

ности 12. И это довольно неприятный 
факт. Он означает, что при жеребьев-
ке основного отбора на чемпионат 
Европы 2020 года немцы будут «по-
сеяны» во второй «корзине», то есть в 
квалификации им светит фактически 
неизбежное пересечение с кем-то из 
бесспорных грандов.

Хорошим «гарниром» для иллю-
страции немецких бед будет и общая 
статистика сыгранных ими в этом го-
ду матчей. Четыре победы (четвер-
тая, между прочим, случилась дав-
ным-давно — на групповом этапе ми-
рового первенства в матче со шведа-
ми пять месяцев назад), три ничьи и 
шесть поражений — нормально для 
середняка, но никак не для футболь-
ного гранда. При этом нужно учиты-
вать, кого обыгрывали немцы. Они с 
трудом справились со сборными Са-
удовской Аравии, Швеции и Перу — 
не самыми страшными противника-
ми, а единственный убедительный 
выигрыш — 3:0 — был добыт в това-
рищеской игре против россиян на 
прошлой неделе. Но российская ко-
манда в той встрече вышла на поле 
в настолько ослабленном травмами 
составе, что некоторые зарубежные 
обозреватели предпочли называть 
его «Россией B».

Нетрудно было догадаться, на чем 
сделают акцент немецкие эксперты, 
комментируя печальные итоги года. 
Почти все они обращали внимание 
на одно и то же: на то, что, пожалуй, в 
мире нет более живучего тренера, не-
жели возглавляющий сборную Герма-
нии уже 12 лет Йоахим Лёв. Список 
его очевидных грехов, с точки зре-
ния людей, неравнодушных к немец-
кой команде и разбирающихся в фут-
боле, колоссален и по размеру уже 
приближается к списку геройств. Der 
Spiegel, перечисляя эти грехи, не был 
оригинален, включив в их число кос-
ность в выборе игровых схем, зашка-

ливающее (или, по крайней мере, за-
шкаливавшее до российского сры-
ва) доверие к героям мирового пер-
венства 2014 года, какова бы ни бы-
ла их реальная форма, и недоверие к 
моло дежи, хотя она — к примеру, от-
цепленный от чемпионата мира Ле-
рой Сане — осенью убедительно до-
казывала свой класс и пригодность 
для команды.

Но это эксперты. А Немецкий фут-
больный союз, создается впечатление, 
даже не рассматривает вариант с заме-
ной Лёва на кого-нибудь другого, слов-
но на сто процентов уверен, что кош-
мар 2018 года обязательно трансфор-
мируется в крутой взлет, наподобие 
голландского, в 2019-м.

Алексей Доспехов

Результаты сборной  
Германии в нынешнем году 
заставили немецких  
экспертов задуматься  
о судьбе тренера  
Йоахима Лёва     ФОТО AFP

МАТЧ ЗА ТИТУЛ ЧЕМПИОНА МИРА ПО ШАХМАТАМ

Беспроигрышные шахматы
Восемь первых партий матча между Магнусом Карлсеном и Фабиано Каруаной закончились ничьими

Сегодня в лондонском матче за титул 
чемпиона мира по шахматам начина-
ется решающая часть. Перед заключи-
тельными четырьмя партиями с класси-
ческим контролем в поединке норвежца 
Магнуса Карлсена и американца Фабиа-
но Каруаны зафиксировано восемь под-
ряд ничьих. И непонятно, как интерпре-
тировать с точки зрения расклада такой 
результат. С одной стороны, претендент 
Каруана, считавшийся аутсайдером, по-
казал, что способен давить на фавори-
та Карлсена и заставлять того думать ис-
ключительно о «выживании». С другой, 
норвежец уже очень близок к тай-брей-
ку, в котором у него должно быть явное 
преимущество.

ондонский матч за титул чемпиона 
мира, притом что позади в нем лишь три чет-
верти дистанции, уже успел повторить один 
шахматный рекорд. В главных шахматных 
поединках лишь один раз был зафиксиро-
ван случай, когда восемь стартовых партий 
подряд закончились вничью,— в 1995 го-
ду в противостоянии Гарри Каспарова и Ви-
шванатана Ананда. С тех пор на этом отрезке 

обязательно случалась хотя бы одна резуль-
тативная партия. Вот в предыдущем матче — 
двухлетней давности между Магнусом Кар-
лсеном и Сергеем Карякиным — она случи-

лась как раз в восьмой схватке. Причем верх 
взял претендент Карякин. Правда, в десятой 
партии Карлсен ответил ударом на удар, а по-
том дожал россиянина на тай-брейке…

Впрочем, гегемония ничьих не означает, 
будто определение «мирный» идеально под-
ходит к этому матчу. Острота в нем была, и 
создавали ее оба участника — и ошибками, 
пусть пока именно страшных, фатальных 
среди них не было, и стремлением поддавить 
оппонента. И если после первой партии, в ко-
торой давил Карлсен, в шахматном сообщест-
ве торжествовала точка зрения, согласно ко-
торой норвежец должен более или менее уве-
ренно подтвердить свой фаворитский статус, 
то потом ситуация слегка изменилась.

Дело в том, что к середине матча Фабиа-
но Каруана явно приободрился. В шестой 
партии Магнус Карлсен впервые очутился 
в таком положении, когда думать надо не о 
том, как найти выигрышный вариант, а ис-
ключительно о том, как обнаружить тот, что 
позволит избежать проигрыша. В восьмой 
история практически повторилась: чемпион 
снова изо всех сил оборонял выстроенную 
крепость. После нее Карлсен был вынужден 
признать: «Я так счастлив, что выжил…»

В общем, все не так уж пресно. Другое дело, 
что относительные успехи Фабиано Каруаны 
все-таки, видимо, нельзя приравнивать к ра-
дикальной трансформации расклада, к тому, 
что американцу перешел статус фаворита. Он, 
безусловно, прекрасно подготовился к матчу 

тактически, но, как ни крути, теперь колос-
сальны шансы на то, что поединок вырулит к 
той части, когда тактическая, специально под 
матч, подготовка имеет не такое уж большое 
значение. То есть к тай-брейку — к игре в быс-
трые шахматы, а при необходимости в блиц. В 
обоих этих жанрах Карлсен такой же король, 
как в «классике», Каруана — просто игрок хо-
рошего уровня, но точно не ровня норвежцу.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Товарищеские матчи 
по заветам Мао
Football Leaks обвинила 
российские клубы в участии  
в договорных играх

Онлайн-платформа Football 
Leaks, специализирующая-
ся на футбольных разобла-
чениях, выступила с очеред-
ным громким заявлением. 
Football Leaks утверждает, 
что в период с 2016 по 2018 
год не менее 32 игр, прово-
дившихся в рамках зимних 
тренировочных сборов на 
Кипре (почти в половине слу-
чаев участниками встреч бы-
ли российские команды), но-
сили договорной характер. 
В отчете, в частности, упо-
минаются «Урал», «Енисей», 
«Спартак-2», «Тосно» и «Ку-
бань». Сообщается, что ор-
ганизаторы договорных игр 
действовали в интересах ки-
тайского предпринимателя 
Эрика Мао, которого приня-
то считать одним из руко-
водителей сингапурско-
го преступного синдиката, 
зарабатывающего на став-
ках в букмекерских конторах 
Юго-Восточной Азии.

нлайн-платформа Foot-
ball Leaks выдала порцию разо-
блачений, свидетельствующих 
о том, что коррупция в футбо-
ле проникла настолько глубо-
ко, что даже ничего вроде бы не 
значащие товарищеские матчи, 
проводимые на сборах, не мо-
гут считаться честными. Football 
Leaks утверждает, что в период с 
2016 по 2018 год во время зим-
них сборов, которые многие ко-
манды проводят на Кипре, как 
минимум 32 матча носили до-
говорной характер. При этом 
15 игр прошли с участием рос-
сийских команд. В материалах 
расследования упоминаются 
«Урал», «Енисей», «Спартак-2», 
«Тосно» и «Кубань» (последние 
два клуба уже не существуют). 
В сомнительных схемах, как ут-
верждает Football Leaks, были 
также задействованы клубы из 
Польши, Сербии, Чехии, Слова-
кии, Кипра, Швейцарии, Бело-
руссии, Молдавии, Румынии, 
Болгарии, Латвии, Венгрии.

Авторы расследования в под-
тверждение своих заявлений 
приводят показания судей, об-
служивавших подозрительные 
игры. Впрочем, их и судьями-
то можно назвать только услов-
но. Это были в основном мало-
известные игроки из Восточной 
Европы, которые судили матчи 
согласно выданным им инструк-
циям для обеспечения нужного 
результата, получая около €500 
за каждую встречу. Кроме то-
го, Football Leaks обнародовала 
видеофрагменты четырех по-
дозрительных матчей. На них 
видно, что судьи действитель-
но принимают странные реше-
ния. Например, в матче «Урала» 
и сербского «Рада» был отменен 
автогол в исполнении защитни-
ка «Урала» — рефери как-то су-
мел усмотреть в эпизоде офсайд. 

Чуть позже он же просто приду-
мал пенальти в ворота сербов.

В роли непосредственных 
организаторов договорных игр 
выступали как представители 
кипрских компаний, в частно-
сти Androsports, так и привле-
ченные «агенты». Один из них, 
некий Кирилс Григоровс из Лат-
вии, занимался не только най-
мом «рефери» в разных странах, 
но и сам время от времени обслу-
живал матчи. При этом, как ут-
верждают свидетели, команды, 
участвовавшие в означенных 
матчах, по всей видимости, осоз-
навали их договорной харак-
тер, но закрывали на это глаза, 
поскольку тоже получали выго-
ду. Например, Football Leaks уда-
лось ознакомиться со спонсор-
ским контрактом, заключенным 
Andosports и словацким клубом 
«Нитра». Он предусматривал, что 
«Нитра» проведет на Кипре четы-
ре товарищеских матча, а вза-
мен 26 человек смогут бесплат-
но провести десять ночей в от-
еле Panas Holiday Village. Факти-
чески клубы, вступая в соглаше-
ние с Andosports, получали воз-
можность сильно сэкономить 
на сборах — им оставалось опла-
тить лишь авиабилеты.

Ну а главным бенефициаром 
вышеозначенных договорных 
встреч считается китайский 
предприниматель Эрик Мао. В 
мире футбола он известен как 
инвестор, вкладывающий сред-
ства в европейские команды 
второго-третьего эшелонов. Но 
по утверждению Football Leaks, 
ссылающейся на данные Меж-
дународного центра спортив-
ной безопасности (ICSS), госпо-
дин Мао является лидером син-
гапурского синдиката, специ-
ализирующегося на организа-
ции договорных матчей и зара-
батывающего на ставках в бук-
мекерских конторах Юго-Вос-
точной Азии. Правда, нужно от-
метить, что ICSS трудно считать 
структурой с безупречной ре-
путацией. Она была учреждена 
в 2010 году в Катаре, на 70% фи-
нансируется катарскими вла-
стями и, по мнению европей-
ских СМИ, создавалась только 
ради улучшения имиджа Ката-
ра, после того как эта страна бы-
ла заподозрена в использова-
нии коррупционных схем для 
получения права на проведе-
ние чемпионата мира по футбо-
лу 2022 года.

Пока на обвинения в участии 
в договорных матчах отреаги-
ровал только один российский 
клуб — «Урал». Президент «Ура-
ла» Григорий Иванов назвал все 
обвинения глупостью. В клубе 
отметили также, что готовы со-
трудничать с теми, кто ведет рас-
следование по историям, имев-
шим место на Кипре, и призна-
ли, что сами становились на сбо-
рах жертвами предвзятого су-
действа, а потому в данной ситу-
ации считают себя жертвой.

Александр Петров
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Как сообщает L’Equipe со ссылкой на портал 
Mediapart, в распоряжении которого оказались 
данные Football Leaks, вице-президент футболь-
ного клуба «Монако» Вадим Васильев получает 
10% от каждой продажи игроков команды.

Отмечается, что в контракте Васильева про-
писан бонус, который предполагает выплату 10% 
суммы продажи игрока. В сезоне-2015/16 росси-
янин заработал €5,3 млн, а в сезоне-2016/17 — 
€5,4 млн. Вскоре Васильев должен получить бо-
нус за сезон-2017/18, когда Килиан Мбаппе был 

продан в ПСЖ, Тьемуэ Бакайоко — в «Челси», 
Бернарду Силва и Бенжамен Менди — в «Ман-
честер Сити». Общая сумма этих трансферов 
составила €320,7 млн.

Вадим Васильев является вице-прези-
дентом «Монако» с августа 2013 года. За это 
время клуб стал чемпионом Франции в сезо-
не-2016/17 (впервые с 1991 года), по два раза 
занимал второе и третье места в национальном 
чемпионате. Также клуб дважды становился 
обладателем Кубка французской лиги. ТАСС

Лига наций
Лига А. Группа 1
Германия—Нидерланды 2:2 (Вернер, 9; Зане, 19 — 
Промес, 85; ван Дейк, 90+1).

Итоговая таблица группы
 И В Н П М О
1. Нидерланды 4 2 1 1 8:4 7

2. Франция 4 2 1 1 4:4 7

3. Германия 4 0 2 2 3:7 2

В «Финал четырех» лиги A (пройдет 5–9 июня в Пор-
тугалии) вышли сборные Нидерландов, Швейцарии, 
Португалии и Англии. Жеребьевка пройдет 3 декабря.

Лига B. Группа 1
Чехия—Словакия 1:0 (Шик, 32).

Таблица группы
 И В Н П М О
1. Украина 4 3 0 1 5:5 9

2. Чехия 4 2 0 2 4:4 6

3. Словакия 4 1 0 3 5:5 3

Лига B. Группа 4
Дания—Ирландия 0:0.

Таблица группы
 И В Н П М О
1. Дания 4 2 2 0 4:1 8

2. Уэльс 4 2 0 2 6:5 6

3. Ирландия 4 0 2 2 1:5 2

Сборные Украины и Дании вышли в «Финал четырех».

Матч за звание  
чемпиона мира в Лондоне
Восьмая партия. Фабиано Каруана (США)—Магнус Карлсен 
(Норвегия) 0,5:0,5.

Счет в матче — 4:4. Девятая партия пройдет сегодня.

Всего запланировано 12 партий в классические шахматы. 
В случае ничьей победитель определится на тай-брейке 
в быстрые шахматы.

Чемпионат мира  
среди женщин  
в Ханты-Мансийске
Вторая партия. Екатерина Лагно (Россия)— 
Цзюй Вэньцзюнь (Китай) 1:0. 

Счет в матче — 1,5:0,5. Третья партия пройдет сегодня.

В финале запланированы четыре классические партии.  
В случае ничьей победитель определится на тай-брейке  
в быстрые шахматы.
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Фабиано Каруана (справа) уже успел создать Магнусу Карлсену немало  
проблем в чемпионском матче, но все-таки в его фаворита не превратился
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